

# UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO

# FACULTAD DE FILOSOFIA Y LETRAS COLEGIO DE BIBLIOTECOLOGIA

APROXIMACION BIBLIOGRAFICA A LA MARCHA DEL ORGULLO GAY EN LA CIUDAD DE MEXICO

# TESIS

QUE PARA OBTENER EL TITULO DE:

LICENCIADO EN BIBLIOTECOLOGIA

O'PROSENTA:

HECTOR GARCIA ANGELES

COLEGIO BIBI IOTECOLOGIA

MEXICO, D.F.



2005





UNAM – Dirección General de Bibliotecas Tesis Digitales Restricciones de uso

# DERECHOS RESERVADOS © PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL

Todo el material contenido en esta tesis esta protegido por la Ley Federal del Derecho de Autor (LFDA) de los Estados Unidos Mexicanos (México).

El uso de imágenes, fragmentos de videos, y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, será exclusivamente para fines educativos e informativos y deberá citar la fuente donde la obtuvo mencionando el autor o autores. Cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por el respectivo titular de los Derechos de Autor.

Un profundo y sincero agradecimiento al
Programa de Becas para la Elaboración de
Tesis de Licenciatura (PROBETEL)
de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM
por el apoyo otorgado para la realización de este trabajo
en el marco de la Línea de investigación
Relaciones Bibliográficas,
bajo la tutoría / asesoría del Licenciado
Hugo Alberto Figueroa Alcántara

A mis padres, Rafael y Teresa, por estar conmigo en todo momento

A mis hermanos, Marcelo, Sergio, Rafael, Hedilberto, Joel, Marisol, quienes me apoyan incondicionalmente.

Al profesor Hugo Alberto Figueroa Alcántara, por creer en este proyecto y hacerlo posible

A mis sinodales, por sus valiosos consejos

A mis profesores por compartir conmigo sus conocimientos

A mis amigas y amigos por su afecto, apoyo y comprensión

#### **AGRADECIMIENTOS**

Mi más profundo respeto y agradecimiento al Profesor Hugo Alberto Figueroa Alcántara por su apoyo incondicional y por el interés mostrado para la realización de este proyecto.

A mis amigas Claudia, Mary Carmen, Marisa y Mónica y a mi amigo Leonardo, quienes me apoyaron en los momentos difíciles y que creen en mi.

A Omar Feliciano, Concepción, Enrique, Arturo, Iñaki y a los activistas en general por ser un ejemplo de que querer es poder.

A los miembros del Colectivo Sol por permitirme la consulta de sus colecciones

A mis compañeros de grupo con quienes comparti muchos momentos

A todas aquellas personas de quienes recibí muestras de apoyo

A Su su por hacerme sentir vivo todos los días

# **TABLA DE CONTENIDO**

INTRODUCCIÓN	
CAPÍTULO 1 ANTECEDENTES E HISTORIA DEL MOVIMIENTO LÉSBICO GAY EN MÉXICO	
1.1 Organizaciones civiles para la defensa de los homosexuales en Europa (1871-1935)	10
1.2 Las hijas de Blitts y Mattachine Society, 1950	11
1.3 Stonewall, 1969	11
1,4 El movimiento de Liberación Homosexual en México	12
(1971-19781)	
1.5 Primera marcha del Orgullo Gay, 1979	13
1.5.1 FHAR	13
1.5.2 OIKABETH	14 14
1.5.3 Lambda	16
1.6 Crisis interna del Movimiento de Liberación Homosexual	10
(1980-1984) 1.7 Organización y apoyo para la lucha contra el SIDA	16
1.8 Cultura Homosexual	18
1.8.1 Mercado Gay	19
1.9 Ley de Sociedades de Convivencia	20
1.9.1 Entre lo público y lo privado	21
Referencias	24
CAPÍTULO 2 CICLOS DE INFORMACIÓN DENTRO DE LA COMUNIDAD LÉSBICO GAY EN LA CIUDAD DE MÉXICO	
2.1 Asociaciones Lésbico Gay	26
2.1.1 Unidades de Información	26
2.1.2 Características	27
2.1.3 Necesidades	28
2.2 Material Lésbico Gay en Bibliotecas	28
2.2.1 Utilidad	30 30
2.2.2 Usuarios	31
2.2.3 Selección y Adquisición	33
Referencias	00

CAPÍTULO 3				
REPERTORIO	BIBLIOGRÁFICO	REFERENTE	Α	LAS
MANIFESTACIONES DEL ORGULLO GAY				

3.1	La bibliografía. Concepto	34
	3.1.1 Objetivo	34
	3.1.2 Importancia	34
	3.1.3 Utilidad	35
3.2	La conformación de bibliografías	35
	3.2.1 Normas de descripción bibliográfica	36
	3.2.2 Descripción bibliográfica	36
	3.2.3 Orden de presentación de los registros	36
3.3	Clasificación de las bibliografías	
	3.3.1 Temática	37
	3.3.1 Nivel de descripción .	37
	3.3.3 Cronológica	38
	3.3.4 Exhaustividad	38
3.4	Bibliografía de publicaciones periódicas	38
	3.4.1 Publicaciones periódicas, seriadas y recursos continuos	39
3.5	Periódico. Definición	40
	3.5.1 Exhaustividad	40
	3.5.2 Libertad de Prensa	41
3.6	Metodología	
	3.6.1 Elección del tema	42
	3.6.2 Delimitación del tema	43
	3.6.3 Técnica bibliográfica	44
	3.6.4 Elementos del registro	44
	3.6.5 Puntuación	44
	3.6.6 Orden de los registros	45
3.7	Marcha del Orgullo Gay en la Ciudad de México (1983-2004)	46
3.8	Marcha Lésbica en la Ciudad de México (2003 – 2004)	88
3.9	Manifestación de apoyo para la Aprobación de la Ley de	91
	eledades de Convivencia (2002 – 2003)	
3.10	0 Índice analítico	95
	Referencias	106

# CONCLUSIONES

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

**BIBLIOGRAFÍA COMPLEMENTARIA** 

### INTRODUCCIÓN

Cuando en 1971 se funda en México el Frente de Liberación Homosexual, primer grupo defensor de los derechos de los homosexuales en el país, sus integrantes ya tenían conocimiento del impacto y fuerza que venía adquiriendo la comunidad homosexual en países de Europa y algunos estados de Norteamérica; en donde gays y lesbianas se habían organizado en asoclaciones para demandar a sus respectivos gobiernos, a veces, por medio de la violencia y la manifestación pública de su orientación sexual, apoyo para eliminar la discriminación en su contra. Durante esta década el Movimiento de Liberación Homosexual gana adeptos, por medio de la conformación de asoclaciones civiles.

En Junio de 1979, los integrantes de la comunidad Lésbico Gay realizan por primera vez la Marcha del Orgullo Gay en la ciudad de México, un acto político que tiene como propósito exigir el respeto a su orientación sexual y el apoyo de las autoridades para que no sean violados sus derechos; esta manifestación se sigue realizando anualmente, generalmente el último fin de semana de Junio.

En el año 2000 se presenta ante la Asamblea Legislativa del Distrito Federal una propuesta de ley denominada Ley de Sociedades de Convivencia, la cual es una iniciativa que proponía dotar de seguridad jurídica a todas aquellas personas que carecen de relación familiar directa; represento la posibilidad de insertar a la comunidad Lésbico Gay de México en un camblo histórico y decisivo en su búsqueda y petición de igualdad, razón por la cual esta comunidad se mantuvo interesada en apoyaria y promoveria; leyes similares han sido presentadas y/o aprobadas en otros países como España, Estados Unidos. Francia.

El 21 de marzo de 2003 se realizó en la Ciudad de México una primera Marcha del Orgullo Lésbico, durante el evento las asistentes expusieron la intención de mantener un movimiento lésbico autónomo, desligado de la comunidad de hombres homosexuales y de intereses de partidos políticos o comerciales.

Lo cual ha ocurrido ya con la Marcha del Orgullo Gay y la Ley de Sociedades de Convivencia, pues a las demandas políticas se han unido centros de reunión gay, bares, discotecas, partidos políticos, los cuales tienen la oportunidad de promover sus espacios e ideologías durante el evento, de esta manera conviven la comercialización y las demandas políticas.

Los tres eventos anteriores, son altamente valorados por lesbianas y homosexuales, ya que representan uno de los pocos momentos en que pueden obtener la atención de gobernantes, medios de comunicación y la sociedad en general, para exponer sus demandas de Igualdad jurídica y su descontento ante la discriminación de que son objeto.

Durante 26 años de trabajo ininterrumpido el Movimiento de Liberación Homosexual ha trabajado conjuntamente con organizaciones feministas, partidos políticos, por mencionar algunos. Entre las contribuciones más importantes que han hecho a la sociedad, se encuentran: la petición de mayor apoyo y atención médica a los portadores de VIH y enfermos de SIDA, campañas sobre prevención de Enfermedades de Transmisión Sexual, distribución gratuita de condones, inclusión social, poner fin a la discriminación y la homofobia.

Aun así, lesbianas y homosexuales siguen enfrentando serios problemas de intolerancia, represión, violación de sus derechos, civiles, laborales, humanos, además de ser victimas de maltrato físico, delitos sexuales. La cifra de homicidios por homofobia que se registran en el Distrito Federal sigue siendo una de las más altas en Latinoamérica.

La desinformación propicia que lesbianas y homosexuales se mantengan al margen de la sociedad, el permitir abusos de poder, maltratos, violaciones; también se les margina y reprime constantemente; se les impide un manejo pleno y sano de su sexualidad, lo que los induce a mantener relaciones sexuales sin protección y como consecuencia se presente entre esta comunidad un alto índice de infecciones y Enfermedades de Transmisión Sexual. Los miembros de esta comunidad siguen siendo una de las más afectadas por el VIH-SIDA.

El desarrollo de investigación en el área de sexualidad en México es poca, aun cuando el tema puede ser abordado desde diferentes áreas como la psicología, la sociología, la antropología o la historia. La investigación en homosexualidad esta aun más relegada y como consecuencia la mayor parte de la literatura lésbico-gay que se distribuye en el país es generada en el extranjero.

La biblioteca puede apoyar de forma directa a esta comunidad dotándola de información útil para la toma de decisiones, apoyarlos en la construcción de su historia, reconociendo y dando respuesta a sus necesidades de información.

A más de 25 años de realizarse la Marcha del Orgullo Homosexual en la Ciudad de México, no existe un documento en el que se incluyan los pormenores sobre la organización y desarrollo de esta manifestación que se realiza anualmente.

Es necesario generar la historia completa del desarrollo del Movimiento de Liberación Homosexual, documentar el origen, los objetivos y demandas a través de los años.

La presente investigación tiene por objetivo:

- Recuperar por medio de una bibliografía los artículos de periódico referentes a la organización, desarrollo y cierre de la Marcha del Orgullo Homosexual, la Marcha del Orgullo Lésbico y la Manifestación de Apoyo para la Aprobación de la Ley de Sociedades de Convivencia; que han sido publicados entre los años 1979 a 2004.
- Documentar el desarrollo histórico y las características del Movimiento de Liberación Homosexual, en un entorno como nuestro país
- Generar una herramienta que apoye la construcción de la historia del Movimiento de Liberación Homosexual en México, por medio de la ubicación, recopilación y recuperación de la información referente al tema.
- Promover la constitución de unidades de información en las organizaciones Lésbico Gay, que contengan colecciones organizadas y disponibles para la investigación de la homosexualidad en nuestro en país.
- Proponer la inclusión de materiales de tipo informativo, formativo y de lectura con temática Lésbico-gay en las diferentes unidades de información.

El presente trabajo está constituido por tres capítulos: en el primero se presentan datos históricos referentes a la labor realizada por diferentes asociaciones, en apoyo de la comunidad homosexual, tanto en países de Europa, como en algunos Estados de Norteamérica. Así como información útil para comprender el desarrollo histórico del Movimiento de Liberación Homosexual en México.

En el capítulo 2 se incluyen las características del trabajo que realizan las asoclaciones y unidades de información Lésbico Gay en el Distrito Federal, tomando como ejemplos: el Archivo del Colectivo Sol, el Archivo del extinto Grupo Universitario por la Diversidad Sexual. Además se expone la importancia que tiene para los usuarios la inclusión de materiales con temática Lésbico Gay, dentro de las colecciones de la biblioteca.

El capítulo 3 expone la definición y características de los repertorios bibliográficos, publicaciones periódicas, recursos continuos y periódicos. La metodología utilizada para la constitución del repertorio bibliográfico referente a la Marcha del Orgullo Gay en la Ciudad de México, así como La Marcha Lésbica y La Manifestación de Apoyo para la Aprobación de la Ley de Sociedades de Convivencia que complementan la presente investigación, al final del capítulo se incluye un índice analítico útil en la recuperación de la información contenida en los registros, también la bibliografía básica y complementaria.

# CAPÍTULO 1: ANTECEDENTES E HISTORIA DEL MOVIMIENTO LÉSBICO GAY EN MÉXICO

# 1.1 ORGANIZACIONES CIVILES PARA LA DEFENSA DE LOS HOMOSEXUALES EN EUROPA (1871-1935)

En el año 1871, la Federación Alemana del Norte aprueba la inclusión en el Código Penal de ese país del artículo 175, el cual considera delito las relaciones sexuales entre hombres y en respuesta a esta acción se inicia la constitución de grupos que buscan defender los derechos de las personas homosexuales, se organizan protestas en las que participan personalidades científicas e intelectuales, quienes manifiestan públicamente estar en contra del contenido de este artículo. Uno de los iniciadores de las protestas fue Karl Heinrich Ulrichs quien pedía que se reconociera como innato al amor homosexual (Nicolas, 1982: 63-64).

En 1897, Magnus Hirschfeld funda la primera organización política de homosexuales, el Comité Científico Humanitario (CCH), sus integrantes luchan porque se reconozca y acepte la homosexualidad como una forma natural de la sexualidad humana y promueven la defensa de los derechos de las personas con esta orientación sexual, por medio de un panfieto titulado: "Lo que la gente debe saber sobre el tercer sexo", el cual contenía investigaciones y textos referentes a homosexualidad, la publicación cumplía la función de informar a los gobiernos de los países europeos y a la clase política e intelectual sobre la validez de su lucha, buscaron el apoyo de los cuerpos legislativos para la abolición del artículo 175; el CCH obtuvo el apoyo del Movimiento Socialista, cuyos representantes en la Cámara se manifestaron en contra de la legislación antihomosexual.

Para 1910 se intenta incluir una adición al artículo 175, para castigar también las relaciones sexuales entre mujeres homosexuales, pero este cambio no prosperó. En 1919 todavía se castigaba la homosexualidad, hasta con 5 años de prisión (Lauritsen y Thorstad, 1977: 20-35).

En 1929 Hirschfield huye de Alemania debido al acoso nazi y la guerra e inestabilidad política que impera en su país. El CCH desapareció en 1935, con el ascenso del Fascismo en Alemania.

En años posteriores otros países capitalistas de Europa y fuera de ella, como América del Norte y Australia, también fundan asociaciones homosexuales. <sup>1</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Triángulo rosa. Se utilizó en los campos de concentración nazi para señalar a los homosexuales. A principios de los ochenta es adoptado por las organizaciones radicales del movimiento gay, quienes le otorgan el siguiente significado: ¡No permitiremos que nos vuelvan a marginar, discriminar, y mucho menos asesinar en masa! El triángulo rosa invertido sobre fondo negro representa la lucha radical contra el SIDA. El lazo rojo sólo significa una conciencia elemental sobre el tema.

#### 1.2 LAS HIJAS DE BILITIS Y MATTACHINE SOCIETY, 1950

Una importante organización de liberación homosexual en la década de los 50, en Estados Unidos fue The Mattachine Society, sus integrantes rechazaban ser depravados y en cambio se reconocían como un grupo minoritario oprimido por la mayoría, su organización llego a instalarse en diferentes estados del país, así como su publicación que llevaba por nombre ONE y que abordaba los temas de teoría y estrategia política; fueron de los primeros en hablar del orgulio homosexual.

En 1953 se funda en San Francisco, un grupo lésbico que llevaba por nombre Las Hijas de Bilitis, publicaron un boletín llamado The Ladder (La escalera), en el cual incluían poesía, novelas y biografías.

Lamentablemente para éstos grupos la poca claridad en cuanto a su misión y tácticas, aunado a la perdida de interés y luchas internas de sus integrantes los llevo a desaparecer (Mondimore, 1998: 279).

#### 1.3 STONEWALL, 1969

El 28 de junio 1969, la policía de la sección de lucha contra el vicio de la ciudad de Nueva York, irrumpió en Stonewall, un bar homosexual en Greenwich Village, usando como pretexto la presunta falta de permiso del propietario para expender bebidas alcohólicas. A medida que los oficiales desocupaban el lugar, un pequeño grupo de personas se reunió en la acera, frente al bar. No era la primera vez que los homosexuales eran insultados y golpeados por la policía, llevaban mucho tiempo acumulando rabia contra este tipo de manifestaciones. Alguien prendió fuego al lugar y los policías quedaron encerrados en su interior, los disturbios continuaron hasta altas horas de la noche, los policías pidieron refuerzos y fueron rescatados del furor y enojo de los ahí presentes.

La noche siguiente lo que inicio con provocaciones verbales por parte de un grupo de homosexuales en contra de los policías que patrullaban el lugar, terminó en incendios y agresiones físicas con pledras (Mondimore, 1998: 279).

Los disturbios se prolongaron durante tres días, y del entusiasmo y la autoafirmación subsiguientes nació el Gay Liberation Front (GLF). Es a partir de este año que el 28 de junio es reconocido como el Día Internacional del Orgullo Lésbico-Gay.

Con la fundación del GLF se produjo un cambio fundamental en el movimiento homosexual, se mostró en contra de la intolerancia, el nuevo militante dejó de excusarse ante el "normal" y proclamo abiertamente su orgullo y su homosexualidad. La protesta de Stonewall se convirtió muy pronto en el 11

principal brote de la nueva conciencia en la comunidad homosexual, que poco tiempo más tarde se habría de extender no sólo por Estados Unidos, sino en otros países de Europa y América Latina (Fratti y Batista, 1984: 15-18).

# 1.4 EL MOVIMIENTO DE LIBERACIÓN HOMOSEXUAL EN MÉXICO (1971-1978)

El despido de un empleado de la tienda Sears en 1971, a causa de su conducta supuestamente homosexual, propicio la reunión un grupo de artistas, intelectuales y estudiantes ligados a la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México,<sup>2</sup> quienes se hallaban interesados en realizar un bolcot a la tienda mediante carteles y volantes, esta manifestación pública no se llevo a cabo y en cambio, sus integrantes conformaron un grupo de reflexión de "gente de ambiente" como se autodenominaban entonces lesbianas y homosexuales.

Algunos de sus Integrantes son los que el 15 de agosto de 1971 crean el Frente de Liberación Homosexual de México (FLH); el primer documento generado por esta organización demandaba poner fin a la persecución policíaca, a la discriminación legal, social y laboral, hacia lesbianas y homosexuales, educación sexual en las escuelas, dejar de considerar a la homosexualidad como enfermedad y se aceptara como una orientación sexualidad válida. Además de dar a conocer el movimiento homosexual como una forma de liberación social; cabe mencionar que durante este periodo de trabajo todas sus actividades se realizaron en el anonimato (Mogrovejo, 1998: 47-48).

Fue hasta enero de 1973 cuando Nancy Cárdenas se presenta en el noticiero 24 horas que conducía Jacobo Zabludovski, donde ella hace referencia a la búsqueda de igualdad de derechos, la situación legal de los homosexuales, de la persecución y represión sistemática a esta comunidad en el país, además de dar a conocer el trabajo realizado durante año y medio con sus compañeros en el FLH (Villamil, 2003: 4).

El grupo se disolvió pero sus integrantes continuaron trabajando temas referentes a sexualidad, la defensa de los derechos laborales y civiles de lesbianas y homosexuales.

En 1974, un grupo de trabajo terapéutico, dedicados al estudio y la reflexión en torno a la sexualidad y la política, fundamentado en los planteamientos de Wilhelm Reich, se identificó como SEX-POL, fueron dirigidos por el terapeuta Antonio Cue. En esta escuela se formaron muchos de los líderes y militantes de lo que posteriormente seria el Frente Homosexual de Acción Revolucionaria.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Entre los que se encontraban Nancy Cárdenas y Carlos Monsiváis

El 26 de julio de 1978, en la marcha por el veinticinco anlversario de la Revolución Cubana participó un contingente de aproximadamente treinta homosexuales, los cuales se identificaron como integrantes del Frente Homosexual de Acción Revolucionaria, en lo que fue la primera participación publica de la organización.

Un contingente más grande compuesto por gays y lesblanas hizo su aparición el 2 de octubre en la conmemoración de la matanza estudiantil de 1968, dando formalmente inicio con ello al Movimiento de Liberación Homosexual en México (Bavines, 2002: 17).

# 1.5 PRIMERA MARCHA DEL ORGULLO GAY EN MÉXICO, 1979

Para 1979 se organizó una Primera Marcha del Orgullo Gay en la ciudad de México, la cual fue pensada como un acto político y tenia como propósito: la exigencia de respeto a los derechos humanos de los homosexuales y denunciar la violencia que ejercía la policía sobre esta comunidad.

Tres grupos inauguran esta nueva etapa al salir de la clandestinidad para marchar por las calles: Frente Homosexual de Acción Revolucionaria (FHAR), el Grupo Lambda de Liberación Homosexual y OIKABETH (Lambda, 1980).

#### 1.5.1 FHAR

El Frente Homosexual de Acción Revolucionaria es fundado en abril de 1978 en la Cludad de México y estaba constituido por mujeres y hombres, estos últimos eran mayoría, por lo que su lucha estuvo mas enfocada a rescatar la imagen y actitudes del homosexual afeminado representado por travestis y transexuales, seguían una propuesta de ruptura de las estructuras, de las formas sociales, culturales e incluso políticas, la diferencia como alternativa disidente. Buscaban poner fin a las razzias y en todo momento negaron la posibilidad de integrarse a algún partido político.

Aunque hubo intentos por incluir el discurso feminista dentro de la agenda de trabajo del FHAR, después de cuatro meses de no lograr la inclusión las mujeres del grupo deciden abandonar este para conformar un grupo de trabajo exclusivo para lesbianas.

En 1981, el FHAR vivió un proceso de disolución que duro varios meses y al final del cual acordaron la conformación de colectivos autónomos. Los dirigentes e integrantes de este grupo conformaron nuevas asociaciones basados en objetivos e interés diversos, con el propósito de mantener vivo El Movimiento de Liberación Homosexual (Mogrovejo, 2000: 71-76).

#### 1.5.2 OKABETH

El Grupo Autónomo de Lesbianas OIKABETH. Su nombre proviene de las palabras mayas: Hollín Iskan Katuntat Bebeth Thot, que significa "Movimiento de mujeres guerreras que abren camino y esparcen flores", las integrantes de este grupo lésbico formaron parte del Frente Homosexual de Acción Revolucionaria por cuatro meses, pero se separaron por sentirse ignoradas en un grupo donde los hombres eran mayoría.

Las integrantes para formar parte de OIKABETH debían cubrir un proceso de iniciación denominado PRE-OIKABETH el cual Incluía la lectura de libros, que cumplían la función de dar a conocer la mentalidad y propuesta del grupo: El Capital y El Manifiesto del Partido Comunista de Marx, El Segundo Sexo de Simone de Beauvoir, entre otros; por medio de esta reglamentación buscaban mantener el rumbo del grupo y no perder de vista la finalidad del mismo, el cual era eliminar la supremacía del falocentrismo en la sociedad.

El número de integrantes variaba constantemente, pues el excesivo control que ejercían las dirigentes causaba incomodidad entre ellas, aun así llegaron a conformar un grupo de alrededor de 60 mujeres y es bajo estas condiciones que se inicia la división interna del grupo; algunas de ellas expresaron su descontento ante las reglas internas y el manejo socialista del grupo. No todas eran conscientes de la importancia del trabajo que realizaban y no todas se consideraban socialistas.

Hubo por lo menos un relevo de dirigentes, tras lo cual el grupo comenzó a debilitarse. Después de cinco o siete años de militancia, pocas estaban dispuestas a arriesgar su trabajo por asumir públicamente ser lesbianas, empezó a disminuir la participación y el número de horas invertidas, se perdió claridad en los objetivos y metas del grupo. El grupo desapareció, pero algunas de sus integrantes mantuvieron el interés por organizar nuevas asociaciones (Mogrovejo, 2000: 61-70).

#### 1.5.3 LAMBDA

El Grupo Lambda de Liberación Homosexual inicia sus actividades en junio en 1978 y tenía como objetivo fundamental la lucha contra todo tipo de opresión y represión dirigida a las personas por su orientación sexual. Eligieron la letra Lambda del alfabeto griego por ser una letra que no cuenta con un género específico. Muchos de los integrantes de Lambda habían tenido o tenían militancia política la mayoría con el Partido Revolucionario de los Trabajadores, además se identificaban con el pensamiento socialista, feminista. Sus integrantes eran hombres y mujeres, pues estaban convencidos que el proceso de liberación homosexual y el de las mujeres guardaban relación directa,

aunque el Comité de Lucha Feminista del grupo defendió la necesidad de mantener espacios proplos al interior del grupo.

El 2 de octubre de 1978 se realizó una marcha para conmemorar el décimo aniversario del movimiento estudiantil de 1968 y algunos de sus integrantes, decidieron salir a marchar por considerar que el trabajo en grupo si era cerrado solo seguiría fomentando el ghetto homosexual, y en cambio otros se negaron argumentando que no era el momento político ideal para asumirse públicamente y que el riesgo era muy alto (Peralta, 2000: 15).

La división del trabajo entre los integrantes fue delimitada casi desde el principio, había quien únicamente realizaba el trabajo manual y otros el intelectual; con el tiempo, esta división produjo reclamos y resentimientos porque entablaba distanciamiento y jerarquías entre los miembros del grupo.

Aunque en ocasiones anteriores algunos de sus integrante ya habían expresado su descontento por mantener el trabajo del grupo tan ligado al que realizaba el Partido Revolucionario del Trabajo. En 1982 formaron parte del Comité de Lesbianas y homosexuales en Apoyo a Rosario Ibarra (CLHARI) quien participo como candidata a la presidencia de la república por ese Partido.

Al término de las elecciones, una simpatizante de este partido les ofrece en renta un local que se utilizó como oficinas del PRT, para que los integrantes de Lambda realicen ahí sus reuniones de trabajo, ya que ellos carecían de un local propio para realizar estas actividades, aceptaron la propuesta y el 13 de noviembre de 1982, inauguran este espacio.

En este local organizaron diferentes actividades culturales, proporcionaban atención médica, orientación e información sobre sexualidad; buscaban mantener un sitio de reunión distinto del ghetto comercial.

La renta y el pago de servicios los obligaba a realizar actividades extras. La mala distribución de la responsabilidad y actividades dentro del grupo, desgasto mucho a los dirigentes, los cuales poco a poco se fueron distanciando, propiciando que la nueva generación no encontrara formas de involucrarse directamente con el trabajo del grupo. El cierre del local significo también el final del grupo (Lambda, 1984).

# 1.6 CRISIS INTERNA DEL MOVIMIENTO DE LIBERACIÓN HOMOSEXUAL (1981-1984)

Las principales demandas bajo las cuales se organizó la segunda marcha (1980) fueron: contra la represión policíaca, por los derechos laborales y contra la homofobia en los medios de comunicación, al evento asistieron entre cinco y siete mil personas y se contó con el apoyo de partidos políticos como el PRT, POS Y PCM.

En 1981 aunque el número de asistentes y organizaciones se diversificó, los dirigentes del movimiento consideraron que el nivel de conciencia entre los militantes había disminuido, fue el inicio de la crisis interna del movimiento.

Para 1982 se manifestaron contra el amarillismo en los medios de comunicación, el esclarecimiento de asesinatos, contra la discriminación y la tortura, a favor del empleo y la vivienda.

1983. Las divergencias entre los grupos crecieron, así lo hicieron ver en la quinta marcha cuando el contingente se dividió en dos, unos concluyeron la marcha en el hemiciclo a Juárez, los cuales se manifestaron por la defensa de los derechos civiles y políticos de los homosexuales, otros concluyeron la marcha en el Zócalo, denunciando la violencia contra los travestís y el cese de las razzlas

En el año de 1984 asistieron integrantes de los grupos LAMBDA y OIKABETH, Comunidad Gay, la Red LHOCA, el Colectivo Sol, la Iglesia de la Comunidad Metropolitana, entre otros. Algunos de los cuales manifestaron su descontento con el movimiento pues consideraban no haber conseguido el apoyo gubernamental y mucho menos unidad interna entre la comunidad homosexual del país (Mogrovejo, 2000: 101-106).

# 1.7 ORGANIZACIÓN Y APOYO PARA LA LUCHA CONTRA EL SIDA

En 1983, el número de personas homosexuales portadoras del Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) en el país iba en aumento, por lo que de inmediato los activistas homosexuales vuelcan todos sus esfuerzos en buscar ayudar a los enfermos y que el problema no se agrave.

Para 1984 y 1985, la mayoría de los militantes de los grupos conformaron Organizaciones No Gubernamentales, grupos de ayuda y servicios en apoyo a la comunidad infectada por el virus.

Los grupos de reciente conformación crean alianzas entre ellos, buscando fortalecer los lazos de solidaridad dentro de la comunidad homosexual (Fernández y Sciolla, 1999: 41).

Los gobernantes locales y federales consideran al SIDA una enfermedad exclusiva de la comunidad homosexual y niegan el apoyo de servicio médico a portadores y enfermos. Ante esta actitud de apatía por parte de las autoridades, el movimiento homosexual busca satisfacer las demandas cada vez mayores de atención y culdado para los enfermos.

Un elevado número de integrantes de la comunidad homosexual, resulto afectada por la indiferencia del gobierno ante el grave problema de salud que representa el SIDA, aunado a la falta de información sobre la enfermedad, género, discriminación y rechazo generalizado hacia las conductas y personas homosexuales. Es por ello, que un mayor número de integrantes de esta comunidad decide unirse al movimiento homosexual, exigen apoyo del gobierno y de la Secretaria de Salud³ (Mondimore, 1998: 282).

Se comienza a librar una nueva lucha contra la discriminación que se ejerce hacia las personas portadoras del virus. Ante la falta de apoyo estatal, quedan relegadas anteriores demandas como el respeto e igualdad de derechos de las minorías sexuales. Algunos incluso llegan a expresar la inexistencia de un Movimiento de Liberación Homosexual, pues las demandas políticas pasan a segundo plano ante la necesidad de apoyo medico. Homosexuales y heterosexuales conviven en apoyo a las actividades de lucha contra el SIDA (Hernández y Manrique, 1989).

Cálamo, un grupo fundado por ex – integrantes de LAMBDA ofreció hasta 1991 asesoría médica y legal a homosexuales, en colaboración con el dueño de un bar mixto 9t que se ubicaba en la zona rosa, se organizan diversas actividades con la finalidad de reunir fondos que servirían de apoyo a la lucha contra el SIDA, este grupo estaba integrado por 60 miembros y 20 profesionales que ofrecían sus servicios de forma voluntaria (Castillo, 2004).

Durante la década de los noventa el gobierno federal a través de las instituciones públicas de salud desarrolla campañas de uso correcto del condón como medio para prevenir el SIDA y otras enfermedades de transmisión sexual. Aunque las organizaciones lésbico-gay que con anterioridad han participado en apoyo a las personas portadoras del VIH, se integran también a este esfuerzo para que no aumente el numero de personas afectadas por esta enfermedad, no logran que las autoridades gubernamentales y de salud desarrollen campañas de prevención de ETS enfocadas directamente a ellos, ya sea por el desconocimiento sobre las características de esta comunidad (Villamil, 2002: 45) o por la presión que ejercen las instituciones de poder como la iglesia (Medina, 2004: 69).

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Es durante esta etapa del movimiento que la comunidad homosexual genera la frase «sexo seguro» 17

#### 1.8 LA CULTURA HOMOSEXUAL

En 1982 da ínicio "La Semana Cultural Gay" un evento anual que incluye el montaje de exposiciones, conferencias, ciclos de cine, con temática gay. A partir de 1987, con el apoyo de José María Covarrublas dirigente del Círculo Cultural Gay, el evento se realiza en las instalaciones del Museo Universitario del Chopo.

El Círculo Cultural Gay esta conformado por personas, grupos, e instituciones que promueven la cultura con temática lésbica gay y/o erótica; la defensa de los derechos humanos y acciones para la prevención de VIH y a favor de la libertad de expresión (Círculo Cultural Gay, 2002: 2).

Esta organización buscará ofrecer un foro abierto a las expresiones artísticas de las personas homosexuales.

A lo largo de los años en este espacio ha sido posible discutir los puntos de vista y relación existentes entre la comunidad lésbico-gay con los medios de comunicación, partidos políticos y la religión (Israde, 2000: 5 A).

Es también en esta década que es posible observar en las pantallas de cine filmes producidos en nuestro país que abordan la temática homosexual, El lugar sin límites de Arturo Ripstein, El Cumpleaños del Perro y Doña Herlinda y su hijo de Jalme Humberto Hermosillo.

Se publican algunos libros de escritores mexicanos, con personajes homosexuales o sobre la forma de vida de los homosexuales en México: El Vampiro de la Zona Rosa de Luis Zapata, Ojos que da Pánico Soñar de José Joaquín Blanco y El Vino de los Bravos de Luis González de Alba (Bavines, 2002: 23).

Entre 1992 y 1994 se publica una revista que lleva por título Del Otro Lado, cuyo contenido está directamente enfocado a las actividades culturales que realiza la comunidad homosexual de nuestro país, en la cual también se incluía una revista de temática lésbica Las Amantes de la Luna, debido a problemas económicos salen de circulación <sup>4</sup>(García Gutierrez y Torres, 2000: 5 A).

A partir del año 1997 se presenta anualmente en algunas salas de cine de la Ciudad de México el Festival Mix, el cual da a conocer películas producidas en diferentes países del mundo, en las cuales la trama principal gira entorno a la homosexualidad. Posterior a este se han sumado otros como el Urban Fest en el año 2001.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Esta última se vuelve a publicar en el año 2000.

En el año 2000 la UNAM publica en coautoría con el Fondo de Cultura Económica en la colección nuestros derechos el libro Derechos de los Homosexuales. También en este año se publica en nuestro país, el libro Mamá Papá Soy Gay, al cual varios medios de comunicación han dedicado algún espacio para hablar sobre su contenido.

En el año 2003 una nueva publicación comienza a distribuirse en la Cludad de México, "Homópolis", un experimento editorial que pretende llenar el vacío existente de publicaciones de corte Lésbico Gay en nuestro país, intenta ser un espacio informativo, una alternativa ante el alto número de publicaciones de tipo pornográfico que circulan en la Cludad de México. Sin embargo, sólo se publican algunos números después de lo cual, se constituye en una guía de bares, cantinas y centros de reunión gay.

#### 1.8.1 MERCADO GAY

Es también en la década de los 90 donde se puede observar una mayor comercialización, de productos y servicios dirigidos a las personas homosexuales: saunas, baños, bares, cantinas, discotecas, restaurantes, gimnasios, clubes privados, que ofrecen un espacio de reunión y refugio para una comunidad altamente marginada. A estos locales asisten personas que prefleren mantener en secreto su orientación sexual y convivir durante algunas horas en un ambiente de aceptación, alejados de las críticas y conductas homofóbicas (Bavines, 2002: 24). Hoy día, estos locales comerciales siguen generando vastas ganancias para los dueños.

Las publicaciones con contenido pornográfico obtienen importantes ganancias por la venta de espacios publicitarios que demandan los centros de reunión para homosexuales; el número de locales y la diversidad de servicios va en aumento lo cual propicia la generación de directorios de lugares de ambiente, los cuales incluyen la dirección y croquis de ubicación de discotecas, bares, restaurantes, cafeterías, gimnasios, saunas, etc. a las cuales se puede asistir con la "seguridad" de que no se te discriminara por manifestar abiertamente conductas homosexuales.

Durante los primeros años de transmisión de la televisión en México, los concesionarios se negaron a incluir la temática homosexual dentro de su programación, posterior a esto lo hicleron para mofarse, dar una idea reducida y hasta caricaturesca de las personas homosexuales (Villamil, 2003: 4).

La televisión en algunos países de Europa se integró al reforzamiento del consumo entre la comunidad homosexual, por medio de la producción y emisión de programas en los cuales se incluye la imagen del homosexual citadino.

Se comienza a hablar sobre la aparición de un estilo de vida homosexual el cual esta basado en el consumo, el placer y los estereotipos de masculinidad y feminidad, que vende la publicidad (Gómez, 2004: 32).

Las marcas internacionales que producen cosméticos lanzan al mercado productos de belleza exclusivos para hombres, siendo los homosexuales los principales consumidores de estos. Muchos de ellos se insertan en la corriente de búsqueda por cubrir los requisitos del ideal de belleza que promueve la cultural occidental (Neurona, 2002: 8).

#### 1.9 LEY DE SOCIEDADES DE CONVIVENCIA

Por otro lado, en la década de los noventa el alto grado de Incidencia del SIDA entre homosexuales, los ha llevado a plantearse la posibilidad de mantener relaciones monógamas. Siguiendo esta línea de acción, el movimiento gay en todo el mundo se encuentra luchando por la promulgación de una ley que incluya el matrimonio entre personas del mismo sexo (Fernández y Sciolla, 1999: 42).

"En los últimos años los homosexuales descubrieron que podían sallr del closet con la condición de parecerse a los heterosexuales. Por lo tanto, la critica gay de la sexualidad, del género, de los papeles masculino y femenino, de la familia y la sociedad se ha diluido en la búsqueda de un paquete de ayudas y beneficios. El gran reto que enfrentan los homosexuales es redefinir en que desean parecerse al resto de la sociedad y en qué difieren de ella" (Castañeda, 1998: 241-242).

La comunidad gay en México, se inserta en este interés global por constituir parejas homosexuales tomando como referente al modelo de pareja heterosexual, en abril del 2001 se presenta ante la Asamblea Legislativa del Distrito Federal una iniciativa de ley denominada "Ley de Sociedades de Convivencia", como resultado del trabajo realizado por las diputadas Patria Jiménez, quien en 1997 con el apoyo del Partido de la Revolución Democrática, gana una diputación en el Distrito Federal y Enoé Uranga quien con el apoyo del partido Democracia Social, continua la labor realizada por su antecesora en el año 2000.

En la iniciativa de ley que lieva por nombre "Ley de Sociedades de Convivencia" se exponen las condiciones legales bajo las cuales se unirían parejas del mismo sexo. Entre otras cosas propone que la pareja pueda recibir los beneficios de atención médica cuando alguno de los dos cuente con este servicio y/o herencia de bienes materiales

### 1.9.1 ENTRE LO PÚBLICO Y LO PRIVADO

En nuestros días podemos observar una división de opiniones entre la comunidad Lésbico Gay, algunos de los cuales manifiestan su interés por continuar llevando un estilo de vida "normal", es decir, no consideran relevante el hacer del conocimiento público su orientación sexual por ser innecesario, ya que la orientación sexual de una persona es un asunto personal en el cual no tiene cabida, ni valor la opinión o critica hecha por otra persona, consideran necesario el mantener una división clara y definida entre lo público y lo privado.

También se encuentran aquellos que siguen considerado válida la consigna "Nadle es libre, hasta que todos seamos libres." Estos integrantes de la comunidad homosexual consideran que no hay razón para sentirse menos y que es necesaria la aceptación homosexual con todas y cada una de las características que la constituyen, con los diferentes códigos culturales que maneja en su interior, entre los que podemos mencionar el travestismo, la transexualidad, elementos que por las características de nuestra sociedad siguen generando conflicto al momento de aceptarlas como práctica común entre los homosexuales.

Además de manifestar que el grado de homofobla en nuestro país es alarmante y que es necesario el hacer cumplir el derecho a no ser rechazados, discriminados por cualquiera que sea la orientación sexual de la persona en cuestión y sea cual sea la región del país en que se habite.

Los homosexuales en nuestro país viven con un alto grado de homofobla internalizada, por lo que se puede observar dentro de la comunidad homosexual ghettos y división entre grupos, podemos mencionar que otra de las condiciones que crean división sea el grado de educación y nivel socioeconómico de sus integrantes (Milenio, 2002).

Incluso dentro de la comunidad homosexual, hay incomprensión y puntos de vista distintos sobre la conformación de una identidad homosexual, pues algunos miembros de la comunidad homosexual mantienen un interés por apoyar y defender a los homosexuales quienes viven segregados o excluidos de las posibilidades que ofrece la ciudad; las pequeñas localidades en nuestro país demandan atención de problemas tan graves como la falta de educación y desconocimiento de información sobre derechos humanos.

Frase incluida en un discurso enviado por Nancy Cárdenas, iniciadora del movimiento homosexual. 21

Es Interés de la biblioteca informar y alimentar el conocimiento sobre gran variedad de temas incluidas las diferentes orientaciones sexuales, así como permitir el entendimiento de las partes en contradicción. Hoy día, se hace necesario hacer ilegar información para la toma de decisiones de manera adecuada.

Existen integrantes de la comunidad heterosexual que manifiestan estar de acuerdo con una mayor integración de las personas homosexuales a la sociedad, slempre y cuando se mantengan al margen de lo que ellos consideran "normal". No así otra parte de la sociedad que considera negativa la inclusión social de la homosexualidad.

"La gente manifiesta estar de acuerdo en convivir con personas homosexuales, siempre y cuando no sean demaslado obvios, pretendan casarse o tener hijos, ni se infiltren en profesiones de liderazgo, como el magisterio o la política. La oposición conservadora considera el estilo de vida homosexual como una amenaza de la pareja y familia heterosexual, la cual en este momento también se encuentra en plena desintegración" (Castafieda, 1998: 241).

Algunos integrantes de la comunidad homosexual se han unido a esta propuesta de invisibilidad, lo que les ha permitido ser incluidos con agrado dentro de la sociedad. Otros mantienen el interés por construir una historia y cultura propias, siguen manteniendo el interés por romper con los estereotipos y el género, los cuales determinan muchas de las características que hacen reconocerse diferentes a hombres y mujeres.

Podemos entonces afirmar que la historia del movimiento lésbico-gay en nuestro país se halla en una encrucijada decisiva para su futuro.

Este movimiento social no sólo incluye un número indefinido de actores, sino también un número indefinido de factores que generan opiniones encontradas en la sociedad, el aprender a desaprender es un proceso y como tal llevará tiempo el hacer válida para la sociedad la orientación sexual homosexual.

Cada día un mayor número de adolescentes acepta de forma cada vez menos traumática el reconocerse como homosexuales, consideran importante decir a familiares y amigos cercanos que su orientación sexual es homosexual. Va tomando vida la tan proclamada frase "Lesbianas y homosexuales, estamos en todas partes". Sin embargo un alto número de padres y amigos siguen teniendo una idea vaga sobre la convivencia con personas que se reconocen abiertamente como homosexuales, llegando a presentarse todavía casos de intolerancia, discriminación, homicidios, impunidad, en contra de esta comunidad.<sup>6</sup>

Es pues también necesario no solo responder a las necesidades de información de la comunidad Lésbico Gay, sino también apoyar a familiares y amigos para la mejor comprensión y aceptación de la orientación sexual homosexual de las personas con quienes conviven a diario y de la homosexualidad en general.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> La Comisión Ciudadana contra Crímenes de Odio por Homofobia en su reporte del año 2000. Expuso que en los últimos 6 años fueron asesinadas 213 personas. 201 hombres y 12 mujeres; 103 casos en el Distrito Federal; 47 en el Estado de México y 22 en Veracruz. Del total de homicidios 17 fueron contra adolescentes y jóvenes entre 14 y 20 años. Sus principales victimarios fueron sus familias y compañeros de escuela. Tomando en cuenta que por cada ejecución pueden existir 3 más, se estima un total 642 homicidios.

#### REFERENCIAS

BATISTA, Adriana. FRATTI, Gina, (1984), *Liberación Homosexual*, México, Posadas, Colectivo Sol.

BAVINES LOZOYA, José Federico, (2002), "El movimiento gay en México", en Comunidad lúbrica: Nov. Dic. 2002, México, 13 – 31.

CASTAÑEDA, Marina, (1999), La experiencia homosexual, México, Paldos.

CÍRCULO CULTURAL GAY, (2002), "Acerca de la semana cultural gay" en La Jornada: Jul. 3, 2002, México, p. 2.

CUEVA, Álvaro, (2002), "Homosexuales Explotados: los programas gays son homofóbicos", en Etcétera, Mar. 2002, México.

FERNÁNDEZ ALEMANY, Manuel. SCIOLLA, Andrés, (1999), Mariquitas y marimachos: guía completa de la homosexualidad, Madrid, Nuer.

GARCÍA GUTIERREZ, Gabriel. TORRES, Nahum, (2000), "Las lesbianas debemos ser más propositivas", en La Jornada: Jun. 28, 2000, México, p. 5 A

GÓMEZ, Enrique, (2004), "Urge politizar el movimiento LGBT: Tito Vasconcelos", en Homopolis: la guía LGBT: Mar. 2004, México, 16 – 18.

GÓMEZ, Rodrigo, (2004), "El tequila gay", en Boys & toys: Mar. 2004, México, 32 – 34.

HERNÁNDEZ, Juan Jacobo. MANRIQUE, Rafael, (1993), "El movimiento gay / lésbico en México", en Del otro lado: Ago. 1993, México, 17 - 21.

HOMOPOLIS: más que una tendencia un estilo de vida: Mar. 2002, México.

ISRADE, Yanerith, (2000), "Inicia la semana cultural lésbico-gay", en La jornada: Jun. 7, 2000, México, p. 37.

LAMBDA, (1980), "Segunda marcha del orgullo gay", México.

LAMBDA. (1984), "Salvemos el local del Grupo Lambda de Liberación Homosexual", México.

LAURITSEN, John. THORSTAD, David, (1977), Los primeros movimientos en favor de los derechos de homosexuales (1864-1935), Barcelona, Tusquets.

MEDINA, Antonio, (2003), "Arzobispo de Guerrero detiene campaña de prevención del SIDA en HSH", en Boys & toys: Sept. 2003, México.

MERCADO GAY, (2002), en Neurona: 2002, México, 4 - 11.

MOGROVEJO, Noma, (2000), Un amor que se atrevió a decir su nombre: la lucha de las lesbianas y su relación con los movimientos homosexual y feminista en América Latina, México, Plaza y Valdés.

MONDIMORE, Francis Mark, (1998), Una historia natural de la homosexualidad, España, Paidos.

NICOLAS, Jean, (1982), La cuestión homosexual, Barcelona, Fontamara.

PERALTA FIGUEROA, Ana Beatriz, (2001), La organización documental en el material lésbico-gay: el caso del grupo Patlatonalli: Tesis de licenciatura (Licenciado en Bibliotecología) -- UNAM, Facultad de Filosofía y Letras, México, El autor, 2001.

VILLAMIL, Jenaro, (2001), "La masculinidad mai entendida, principal obstáculo para enfrentar el SIDA: Carmen Soler", en La Jornada: Jun. 21, 2001, México, p. 45.

VILLAMIL, Jenaro, (2003), "La cuestión gay, los medios y las campañas", en La Jornada: Jun 29, 2003, México, p. 4.

-----, (2002), El enemigo en casa: discriminación entre gays, en Milenio diario: Jun. 25, 2002, México.

### CAPÍTULO 2: CICLOS DE INFORMACIÓN DENTRO DE LA COMUNIDAD LÉSBICO GAY EN LA CIUDAD DE MÉXICO

#### 2.1 ASOCIACIONES LÉSBICO GAY

A más de 25 años de hacer pública su existencia, los grupos organizados para la defensa de los derechos de las personas con orientación sexual homosexual, han sido básicamente ellos los interesados en recopilar la información referente al desarrollo histórico del Movimiento de Liberación Homosexual en México.

Han conformado asociaciones, las cuales realizan actividades como mesas de trabajo, con personas homosexuales y sus familias, organizan foros en los que se expone el ejercicio de la sexualidad de forma responsable, la práctica del sexo seguro y/o protegido como formas de prevención en el contagio de Enfermedades de Transmisión Sexual, además de organizar, desarrollar y participar en proyectos conjuntos con instituciones interesadas en promover los derechos humanos, sexuales y reproductivos de los individuos. La información es muy importante para estas asociaciones puesto que es un apoyo para muchas de sus actividades.

Estas asociaciones civiles mantienen dentro de sus instalaciones, unidades de Información, cuyas colecciones incluyen documentos que son distribuidos por instituciones nacionales e internacionales, que brindan atención y apoyo a personas con VIH-SIDA, además de otras que cumplen la función de promover y vigilar la defensa de los derechos de las minorías y/o grupos excluidos, como: ONUSIDA, ONU, Amnistía Internacional, CONASIDA, la Comisión Nacional de Derechos Humanos, etc. <sup>7</sup>

# 2.1.1 UNIDADES DE INFORMACIÓN

Paralelamente al trabajo realizado por las organizaciones LGBT en la Ciudad de México, sus integrantes inician la conformación de unidades de información, en las que incluyen materiales, tales como: libros, carteles, folletos, publicaciones periódicas, ponencias presentadas en congresos, conferencias, informes y estadísticas; en formato de papel, cintas magnéticas, disquete, cd., la denominada "literatura gris". 8

Materiales cuya distribución y difusión es altamente restringida; información que además en la mayoría de los casos no está a la venta.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> "La intolerancia generalizada hacia los abusos, el temor a las represalias y la reticencia de las víctimas a mostrarse abiertamente son algunos de los factores que contribuyen a callar las violaciones en su contra" Agnieszka Raczynska, Coordinadora de Acción de Amnistía Internacional México, 2000.

Estas unidades de información, también incluyen, dentro de sus colecciones, recursos informativos generados por los integrantes de estas asociaciones quienes participan constantemente en conferencias, coloquios, congresos; algunos incluso han llegado a colaborar en algunas publicaciones periódicas y monografías (Carrión, 1992: 62).

Los integrantes de estas organizaciones denominan a sus colecciones archivos pues están integrados por documentos, muchos de los cuales no están publicados, ni fueron generados para ser consultados por un grupo de usuarios. Para efectos prácticos de esta investigación se utilizará el termino Unidad de Información para referirnos a ellos.

### 2.1.2 CARACTERÍSTICAS

Estas unidades de información generalmente carecen de partida presupuestal, con la cual los responsables del mantenlmiento de las colecciones se hallarían en posibilidad de adquirir materiales por medio de la compra, lo que facilitaría un crecimiento ordenado de sus colecciones

Pese a los obstáculos el número de documentos en sus colecciones va en aumento, pues con regularidad sus integrantes asisten a eventos en los cuales cabe la posibilidad de recibirlos gratultamente y/o reciben donaciones por parte de los integrantes de las agrupaciones.

Por la naturaleza de trabajo que realizan las organizaciones Lésbico Gay, tienen la posibilidad de participar y desarrollar proyectos conjuntos con otras instituciones locales, nacionales e internacionales, lo cual favorece el intercambio de información.

Con los pocos recursos disponibles, no tienen la posibilidad de contratar personal profesional que administre estas unidades de información y como consecuencia directa, se entorpece el libre acceso a la información contenida en las colecciones.

Las unidades de información regularmente se ubican en cuartos pequeños, los cuales cuentan con estantería insuficiente para el número de materiales que conforman la colección.

Las inadecuadas instalaciones propician que los materiales estén expuestos a condiciones tales como luz excesiva, humedad, polvo, factores que facilitan el desarrollo de hongos y por consiguiente el deterioro físico de los materiales. Además, se encuentran mal acomodados en los estantes, en condiciones que favorecen, el desencuadernado, doblez en las hojas y ruptura del papel.

#### 2.1.3 NECESIDADES

Las perspectivas bajo las cuales se puede abordar la temática homosexual se han multiplicado, por lo que se hace necesaria la implicación de los profesionales de la información para recopilar, organizar y promover el uso de estos contenidos.

A continuación se incluye una serie de actividades que se consideran necesarias para el correcto funcionamiento de las unidades de información Lésbico Gav:

- Seleccionar aquellos que sean relevantes para la investigación en sexualidad o estén acordes con los objetivos y misión de la asociación
- Depuración de la colección. Retirar de la colección, materiales cuyo contenido no corresponda a la temática del archivo, que carezcan de valor para la investigación, material deteriorado o incompleto, con información obsoleta
- Clasificación y catalogación de materiales
- Generación de herramientas que faciliten la recuperación de la información contenida en los materiales, catálogos, bibliografías, etc.
- Adecuar las instalaciones y el mobiliarlo para mantener los materiales libres de agentes que puedan dañarlos
- Desarrollo y distribución de los servicios bibliotecarios
- Actividades relativas a la administración de estas unidades de información

# 2. 2 MATERIAL LÉSBICO GAY EN BIBLIOTECAS

A partir de 1969, año de la sublevación en Stonewall, Nueva York, los homosexuales en Estados Unidos pasaron a conformar una minoría y se incremento de forma considerable el número de publicaciones dirigidas a esta comunidad (libros, videos, grabaciones musicales, periódicos y revistas).

Habían pasado dos años y ya se habían abierto docenas de periódicos dirigidos a público homosexual, en varias ciudades de Estados Unidos y aunque los libros tardaron más tiempo en aparecer; para 1970 el número de monografías publicadas aumento dramáticamente (Gough y Grenblatt, 1992: 59-63).

En estos años se observa un gran interés por fortalecer lo que podría denominarse una "conciencia de grupo" que ha acompañado al movimiento a la largo de los años, pero que los diferentes intereses que giran entorno a él le han Impedido lograrlo

Una situación similar se da en México a partir de la conformación de asociaciones Lésbico Gay; los integrantes de estas agrupaciones comienzan a producir y publicar artículos periodísticos, publicaciones periódicas, monografías, además de otros productos culturales como películas y obras de teatro (Bavines, 2002: 13-31).

Aunque se han diversificado los materiales Lésbico Gay en el mercado editorial, en las colecciones de algunas bibliotecas no ha sucedido lo mismo, los materiales siguen siendo insuficientes para ofrecer respuesta a las distintas dudas existentes sobre el tema.

Los mitos sobre homosexualidad y lesbianismo han generado barreras que impiden proporcionar servicios bibliotecarios adecuados para este grupo de usuarios. El prejuicio heterosexista existente en nuestra sociedad, el cual es instalado en etapas tempranas de la socialización, es reforzado por el área cultural y de valores, las políticas y actividades de nuestras instituciones; incluidas la educación, la estructura legal, la religión, la medicina, y los medios masivos de comunicación.

Los homosexuales sufren las consecuencias de que las colecciones de la biblioteca sean un reflejo de la sociedad (Gough y Grenblatt, 1992: 59-63).

Los mensajes culturales negativos e implacables, aunado a la carencia de acceso a algún grupo con el cual identificarse y la falta de información, coloca a los adolescentes con orientación sexual homosexual, en un mayor porcentaje de riesgo en intentos de suicidlo.

Pocas instituciones ofrecen apoyo e información sobre homosexualidad a los adolescentes con esta orientación sexual, los cuales se encuentran particularmente vulnerables a los mensajes que envía la sociedad sobre una heterosexualidad impuesta (Gough y Grenblatt, 1992: 59-63).

Los niños y adolescentes se hallan interesados en conocer todo lo referente a su sexualidad, para entenderla y aceptarla. Aunque la biblioteca no es el único proveedor de esta información es un lugar donde niños y adolescentes pueden tener un primer acercamiento con el tema, si la información que encuentran en los tibros es incorrecta pueden llegar a considerar sus sentimientos sobre sexualidad como enfermos o perversos; imaginemos el impacto de esta

<sup>9</sup> Creencia en la superioridad de la heterosexualidad sobre alguna otra orientación sexual.

situación cuando te encuentras en la etapa más vulnerable de tu vida, y es tanta la represión que te obligan a conformarte.

Si las colecciones de la biblioteca no se encuentran equilibradas pueden dejar en gran desventaja frente a la sociedad, a los adolescentes homosexuales (Monroe, 1991: 44).

#### 2.2.1 UTILIDAD

"La biblioteca debe poseer el objetivo social de lograr la defensa de los intereses de las comunidades excluidas frente a los intereses "generales" que, son los mismos intereses, en ultima instancia, de las clases dominantes" (Magan, 2002: 25).

Por medio de la inclusión de estos materiales se dotará de múltiples opciones de respuesta a toda persona interesada en resolver sus dudas sobre su orientación sexual o sobre algún tema referente a sexualidad humana, ya que los documentos con contenido Lésbico-gay no sólo están dirigidos a esta comunidad, sino también a sus familiares, amigos y la sociedad en general.

La información acerca de los medios de transmisión del virus del SIDA, el respaldo social, la autoestima y el concepto positivo de sí mismo reducen la probabilidad de que los homosexuales realicen practicas sexuales de alto riesgo, esto es adquirir ETS o integrarse en relaciones donde exista violencia física y psicológica. <sup>10</sup> El efecto contrario se produce ante la falta de información sobre los pormenores de la sexualidad, el aislamiento y la repugnancia por uno mismo inducida por la estigmatización (Mondimore, 1998: 263).

Existe la necesidad de poner al alcance de todos, información referente a homosexualidad, que sea adecuada a las características y necesidades propias de cada usuario que acude a los servicios de información, sean estos de tipo público o privado. La inclusión de material Lésbico Gay es necesaria no únicamente en centros especializados en sexualidad humana, sino también en otros servicios de información como la biblioteca publica, escolar y universitaria (Vera, 2003: 1-12).

#### 2.2.2 USUARIOS

Los adolescentes homosexuales se hallan con una autoestima frágil. En muchos de los casos no hay doctor o un miembro de la familia que les haga saber que se le quiere por lo que él es y que no se le rechazará por su orientación sexual

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> GAY REMAFEDI.(1989), "Evitar la transmisión del SIDA durante la adolescencia", En Journal of Adolescent Health, año 9, n. 2 (1989): 139-143

"Pero en la biblioteca se puede proporcionar la imagen de una persona homosexual de posición económica y social media, que son buenos ciudadanos, que trabajan, que pagan impuestos" (Monroe, 1991: 44).

La falta de apoyo por parte de familiares y amigos, así como la manipulación o falta de información durante el proceso de aceptación de la orientación sexual homosexual en los adolescentes, puede incluso orillarlos al suicidio.

"Una biblioteca que incluya materiales con temática Lésbico Gay puede proporcionar contexto y salvar literalmente vidas. No puede haber meta mejor para la biblioteca que eso" (Gough y Grenblatt, 1992: 63).

En un estudio realizado en Canadá en los primeros años de la década de los noventa, a un grupo de lesblanas se les proporcionó un listado con 6 lugares en los cuales era posible encontrar información sobre homosexualidad el 87 por ciento de las respuestas ublcaron a la biblioteca en primer lugar.

También se les preguntó a quién recurrían en busca de ayuda para resolver sus dudas, respecto a su orientación sexual. El porcentaje mas alto lo obtuvieron los recursos impresos (libros) y otras lesblanas, en igual porcentaje de 78 por ciento.

Pero cuando se les cuestionó acerca de las características y calidad del material lésbico en bibliotecas, el 53 por ciento de ellas consideraron que era inadecuado, no respondía a sus dudas y necesidades, que la información estaba mas enfocada hacia la comunidad de hombres homosexuales, no haber encontrado información relevante o no era práctica, algunas mas expresaron que el contenido era negativo y/o deprimente (Creelman y Harris, 1992: 37).

Por lo cual aunque los líbros parecen ser la primera opción que eligieron para conseguir información sobre homosexualidad, el material Lésbico Gay disponible en las bibliotecas no respondía de forma adecuada a las necesidades de información de lesbianas, el estudio también expone la dificultad que representa el poseer y ubicar recursos, útiles para apoyar a esta comunidad

## 2.3 SELECCIÓN Y ADQUISICIÓN

Un amplio número de libros que publican las editoriales están dirigidos a la comunidad de hombres homosexuales, quedando relegada la comunidad lésbica, esto no debe ocurrir en la biblioteca y se deberá responder de igual forma a las necesidades de información de lesbianas y homosexuales (Gough y Grenblatt, 1992: 60-61).

Las bibliotecas con una buena colección de material Lésbico Gay, apoyan a los integrantes de esta comunidad, porque los ayudan a mantener un equilibrio entre imágenes y mensajes tanto positivos como negativos sobre homosexualidad; los apoya en su búsqueda de esperanza y comprensión sobre su orientación sexual.

Aunque en los primeros años de trabajo del Movimiento de Liberación Homosexual era necesario estar alerta de las novedades de las casas editoriales pequeñas, hoy en día el mercado se ha diversificado, por lo tanto se hace necesaria una selección y adquisición de los materiales que pasarán a conformar las colecciones de las bibliotecas, pues año con año se incorporan nuevos materiales con información e ideas que no habían sido expresadas con anterioridad (Alyson, 1984: 22).

El contenido de los materiales Lésbico Gay deberán dar respuestas a diferentes necesidades de información en áreas como la legal, financiera, religiosa, cultural, salud, relaciones interpersonales, (Gough y Grenblatt, 1992: 60-61).

A continuación se enlistan algunas recomendaciones para la selección y adquisición de material Lésbico Gay para bibliotecas

- Ofrecer apoyo en el proceso de aceptación de homosexual y lesbianas
- En la conformación de su identidad sexual de género, de rol social
- En el fortalecimiento de su autoestima.
- Orientación sobre como hacérselo saber a su familia y amigos
- Orientación sobre sus derechos y obligaciones como ciudadanos
- Directorios de asociaciones donde puede recibir orientación y apoyo (Ridell, 1988: 84-85).

En la actualidad el material con contenido lésbico gay se encuentra disponible en diferentes casas editoriales, por lo cual se hace necesaria la selección de títulos para la adquisición de estos; ya que además deberán responder a las demandas especificas de los usuarios de las diferentes unidades de información.

El desafio que ahora enfrentan los bibliotecarios encargados del desarrollo de colecciones, es localizar estos materiales, hacerlos accesibles, y asegurarse de que sean relevantes y positivos (Creelman y Harris, 1992: 37-40).

#### REFERENCIAS

ALYSON, Sasha, (1984), "What librarians should know about gay and lesbian publishing", en Collection building: Spring 1984, 22 - 23.

BAVINES LOZOYA, José Federico, "El movimiento gay en México", en Comunidad lúbrica: Nov. Dic., 2002, México, 13 – 31.

CARRIÓN RODRÍGUEZ, Guadalupe, (1992), "Las bibliotecas especializadas en México", en La Bibliotecología en el México actual y sus tendencias, México, UNAM, DGB.

CREELMAN, Janet. HARRIS, Roma M. (1992), "oming out: the information needs of lesbians", en Collecting building: Jan. 1992, 37 - 41.

GOUGH, Cal. GREENBLATT, Ellen, (1992), "Services to gay and lesbian patrons; examining the myths" en Library journal: Jan. 1992, 59 - 63.

MAGÁN WALLS, José Antonio, (2002), Tratado básico de Biblioteconomía, Editorial complutense, Madrid.

MONDIMORE, Francis Mark, (1998), Una historia natural de la homosexualidad, España, Paldos.

MONROE, Judith, (1991), "Breaking the silence barrier: libraries and gay and lesbians students", en Collecting building: vol. 9, n. 1, 43 - 46.

PÉREZ OCAÑA, Isabel, (2001), "El distrito Federal, la entidad más homofóbica", en Milenio diario: Jun. 22, 2001, p. 38.

RIDELL, Gordon, (1988), Library services for lesbians and gays, en Library association record: Feb. 1988, 84 – 85.

VERA CABAÑAS, Martín, [2001], Las bibliotecas y la exclusión de la literatura lésbico-gay: una aproximación, [México], [el autor], 12 p.

# CAPÍTULO 3: REPERTORIO BIBLIOGRÁFICO REFERENTE A LAS MANIFESTACIONES DEL ORGULLO GAY

#### 3.1 BIBLIOGRAFÍA, CONCEPTO

El término Bibliografía procede de las palabras griegas biblion = libro y graphein = escribir, en sentido etimológico ambos términos significaron primero escribir libros a mano (Carrizo, 1994: 203).

Además se utiliza para designar la ciencia que estudia los repertorios, la técnica de elaborarlos o el producto de la elaboración, o sea los repertorios bibliográficos mismos (Malclés, 1990: 15-16).

La ciencia que se propone buscar, identificar, describir y clasificar los documentos impresos, con el fin de constituir repertorlos adecuados para facilitar el trabajo intelectual (Malclés, 1985: 14-15).

#### 3.1.1 OBJETIVO

El propósito de la bibliografía, es ayudar al investigador a descubrir la existencia o determinar la identidad de los libros o de otro material documental que pueda serle de interés. Este objetivo puede alcanzarse sólo apreclando las necesidades de investigadores y estudiantes.

Su objetivo no es guiar al investigador hacia el contenido de una colección, sino ayudarle a encontrar su camino, por aquí y por allá, en el inmenso mar de la literatura que crece tan alarmantemente año tras año. ¿Qué se ha escrito que pueda ayudarme en este tema? (Lewin, 1992: 16).

#### 3.1.2 IMPORTANCIA

La importancia y valor de las bibliografías radica en la posibilidad de facilitar y agilizar el encuentro de documentos e información útil para cualquier persona interesada en realizar investigación.

La generación de bibliografías es una propuesta de solución a las necesidades de información que tiene el investigador, quien se halla interesado en realizar alguna aportación a alguna clencia, en beneficio de la sociedad.

La bibliografía es una respuesta ante una demanda específica por parte del investigador o generada por el bibliotecario quien se puede apoyar de los objetivos y misión de la unidad de información, para la generación de la misma. Proveer por adelantado los servicios y herramlentas útiles a los investigadores.

El bibliotecario deberá mantenerse en comunicación directa con los usuarios para hacerles saber sobre el trabajo que él realiza en beneficio de ellos y de la agilización de la Investigación. Hacer del conocimiento de las personas los resultados de su labor, para que puedan usarios en beneficio de la sociedad (Busha, 1990:25).

Gracias a la bibliografía se puede conocer cuánto se escribió en el pasado y lo que cada día se escribe en cualquier parte del mundo, con la posibilidad de ponerlo al alcance de cualquier persona que demande una publicación, facilitando con ello la investigación (Carrizo, 1994: 222).

El lector puede llegar a través de ella al documento primario, finalidad última de toda noticia bibliográfica (Montaner, 1999: 14).

#### 3.1.3 UTILIDAD

- a) Corroborar la exactitud de un título
- b) Saber el material de que se dispone para un trabajo
- c) Obtener un sumario del contenido o síntesis del asunto
- d) Conocer las diferentes ediciones de una obra
- e) Tener noticias biográficas del autor

No todas las bibliografías son ricas en los incisos anteriores; por eso, siempre hay necesidad de que se complementen unas con otras. Pero se espera que todo registro de completa y exacta información, acerca de cada artículo incluido y debe estar ordenado y alfabetizado de manera que con la mayor prontitud, se puedan localizar las obras (Perales, 1962: 179-180).

## 3. 2 LA CONFORMACIÓN DE LA BIBLIOGRAFÍA

El trabajo bibliográfico Incluye: la investigación, la identificación, la descripción y la clasificación de documentos, con miras a organizar los servicios o estructurar los mecanismos destinados a facilitar el trabajo intelectual (Malclés, 1992: 15).

 Investigación: ubicación, de las obras que han de quedar incluidas en la bibliografía.

- Transcripción (identificación): Asentar los datos de identificación de los documentos que quedaran registrados en la bibliografía, de acuerdo con la normas elegidas con anteriorida
- 3. <u>Descripción</u>: externa, se aplica al libro. Interna, se aplica al contenido y consiste en el resumen, análisis o comentario.
- 4. Clasificación: orden de presentación de las fichas; por autores, títulos, fechas de publicación (Escamilla, 1973: 12-13).

## 3.2.1 NORMAS DE DESCRIPCIÓN BIBLIOGRÁFICA

Son aquellas que especifican la naturaleza y número de los signos externos que han de individualizar un documento y prescriben la manera convencional de presentarlos en la referencia bibliográfica. Las peculiaridades de tal forma de presentación conforman un determinado estilo de descripción bibliográfica y esta determinada por los siguientes factores (Krummel, 1993: 59) (Pensato 1994: 71-72):

- a) La selección de los elementos, los rasgos distintivos del documento; de la exhaustividad de esta colección depende el grado de detalle de la noticia bibliográfica resultante.
- b) La secuencia, es el orden de aparición de los elementos en el interior de los registros bibliográficos.
- c) El diseño, es la especificación de los aspectos que determinan la apariencia gráfica de la noticia (puntuación, para separar los distinto elementos, recursos de énfasis tipográfico) (Montaner, 1999: 12-13).

## 3.2.2 DESCRIPCIÓN BIBLIOGRÁFICA

Descripción Bibliográfica. Operación consistente en registrar al menos todos los elementos aparentes y convencionales que hagan posible la identificación precisa y formal de un documento (Pinto, 1989: 280). El resultado de exponer ordenadamente tales elementos es la referencia bibliográfica (Montaner, 1999: 11).

## 3.2.3 ORDEN DE PRESENTACIÓN DE LOS REGISTROS

Las bibliografías tienen que llenar una necesidad, el campo tiene que estar escogido con cuidado y la ordenación tiene que ser aquella que sea más útil al usuario (Lewin, 1992: 16-17).

La bibliografía debe dar completa y exacta información, acerca de cada artículo incluido. Debe estar ordenada y alfabetizada de manera que con la mayor prontitud, puedan hallarse las obras (Perales, 1962: 179-180).

Las referencias bibliográficas se presentan clasificadas siguiendo un criterio homogéneo de ordenación. Los tres procedimientos básicos para realizar esta operación son el alfabético, el cronológico y el sistemático por materias (Montaner, 1999: 171).

Alfabética: todas las que se basan en el orden alfabético de uno de los elementos de la referencia. Como elemento de la ordenación regularmente se toma al responsable principal o en su defecto, el título, por ser este el procedimiento más neutro y previsible, y sólo debe ser sustituido por otro con muy fundadas razones.

<u>Cronológica</u>; es la que basa su ordenación en la fecha del documento. Esta es normalmente la fecha de edición del documento realmente descrito.

<u>Sistemática:</u> es la que se fundamenta en una determinada taxonomía de los ámbitos del conocimiento y de las disciplinas científicas y técnicas. Puede basarse en un sistema de tipo jerárquico, como el del Sistema Dewey o el de la Clasificación Decimal Universal (Montaner, 1999: 171-172).

## 3.3 CLASIFICACIÓN DE LAS BIBLIOGRAFÍAS

#### 3.3.1 TEMÁTICA

Generales: en ellas la compilación no toma en cuenta los temas de que tratan las obras (Carrizo, 1994: 217).

<u>Especializadas</u>: están dedicadas a materias o grupos de materias y temas. En muchos casos son generales, es decir que cubre toda la producción para esas especialidades, sin discriminación alguna; en otros admiten a su vez divisiones en clases... puede estar limitada a una clase determinada de tipo de publicación: Obras de referencia, enciclopedias, diccionarios, bibliografías, biografías (Sabor, 1967: 112).

## 3.3.2 NIVEL DE DESCRIPCIÓN

<u>Descriptiva:</u> aquella que sólo consigna los datos esenciales de cada obra...hace su descripción material en forma somera, sin considerar su contenido.

Analítica: agregan a esta simple descripción detalles sobre el contenido, utilizando para ello los índices, prólogos, estudios, preliminares, etc.

<u>Crítica</u>: Incluye juicios, a veces propios del autor, otras veces tomados de otras fuentes, que se citan para dar mayor solldez a la propia compilación. (Sabor, 1967: 110-111).

## 3.3.3 CRONOLÓGICA

Corrientes o en curso: presentan los documentos a medida que van apareciendo. Se editan a intervalos cortos y regulares de tiempo: semanas, meses (Carrizo, 1994: 218).

Retrospectiva o no continua: incluye todos los libros publicados anteriormente, o impresos en una determinada fecha, o en un cierto período de tiempo. (Lewin, 1992: 20).

#### 3.3.4 EXHAUSTIVIDAD

Exhaustivas: pretenden reunir todos los documentos relativos a un tema o materia, tanto a nivel nacional como internacional y correspondiente a cualquier época (Carrizo; 1994: 219).

<u>Selectivas</u>: en ellas, el bibliógrafo elíge los títulos que considera valiosos, y excluye los que carecen de interés, que es en esencia, una bibliografía crítica, estén o no expresados los julcios que cada obra merezca al autor (Sabor, 1967: 111).

## 3.4 BIBLIOGRAFÍA DE PUBLICACIONES PERIÓDICAS

Estas bibliografías reúnen un material difícil de localizar, y sobre todo de estudiar a través de las modificaciones que muy comúnmente experimenta. Los periódicos se extienden sobre áreas muy amplias, y también en poblaciones pequeñas donde no existen editoriales de libros, suelen publicarse uno o más periódicos. Muchos de ellos, de valor puramente local o limitados a círculos restringidos, nunca llegan a conocimiento del bibliógrafo. Obras de referencia, enciclopedias, diccionarios, bibliografías, biografías, etc.

Otras características que dificultan la tarea del bibliógrafo con las publicaciones periódicas son los cambios de título, periodicidad, lugar de publicación...algunos de los cuales desaparecen sin dejar rastro y sin que sea posible determinar cuando se cerraron definitivamente. Obras de referencia, enciclopedias, diccionarios, bibliografías, biografías, etc.

A ello debe agregarse que las normas de catalogación de las publicaciones periódicas, según los códigos más difundidos que se aplican en las bibliotecas, no suelen ser prácticos para las citas bibliográficas. Obras de referencia, enciclopedias, diccionarios, bibliografías, blografías (Sabor, 1967: 201-202).

En el caso de las bibliografías de periódicos se recomienda que si la bibliografía es retrospectiva y está limitada a la prensa de una gran cludad como puede ser Londres, París o Nueva York, la ordenación más lógica sería en orden de la fecha de aparición (Lewin, 1992: 89).

## 3.4.1 PUBLICACIONES SERIADAS, PERIÓDICAS Y RECURSOS CONTINUOS

#### Publicaciones en serie

- Aquellas que se editan en fascículos sucesivos, numerados secuencialmente (con números o Indicaciones cronológicas) y cuya aparición continúa indefinidamente.
- Publicación, impresa o no, que aparece en volúmenes o fascículos sucesivos, ligados por lo general numérica o cronológicamente, durante un tiempo no limitado de antemano.<sup>11</sup>

## <u>Publicación seriada</u>

- Publicación en forma impresa o no impresa, editada en partes que se suceden normalmente en orden numérico o cronológico, destinada a continuarse indefinidamente.
- Publicación que aparece en sucesivos fascículos o volúmenes, que forman de una cadena numerada correlativamente, durante un período de tiempo indefinido. Cuando los fascículos o volúmenes aparecen a intervalos regulares de tiempo (un día, una semana, un mes, un año, dos años, etc.), se los denomina publicaciones periódicas (diarias, semanales, quincenales, mensuales, anuales) (Montaner Frutos, 1999: 15).

## Publicación periódica

<sup>11</sup> Norma ISO 3297-1975 sobre el ISSN

 <sup>&</sup>lt;sup>12</sup> ISBD (S) Descripción bibliográfica internacional normalizada de publicaciones seriadas,
 Madrid, ANARD, 1986
 39

 La publicación periódica es una publicación colectiva con un título legal, que aparece a intervalos regulares fijados de antemano, durante un tiempo ilimitado y cuyos fascículos se encadenan cronológicamente los unos a los otros para constituir al final de año uno o varios volúmenes (Malclés, 1994: 280).

#### Recurso continuo

- Es el recurso bibliográfico que se publica en un cierto plazo sin la conclusión predeterminada.<sup>13</sup>
- Es aquel que se publica a lo largo del tiempo sin que exista una conclusión predeterminada. Los recursos continuos incluyen las publicaciones seriadas y los recursos integrados en curso. (RCAA 2, 2003: D9.

#### 3.5 PERIÓDICO, DEFINICIÓN

- 1. La UNESCO define al periódico de la siguiente manera: Publicación periódica que sale al menos cuatro veces a la semana.
- Publicación en serle que aparece a intervalos muy frecuentes y contiene la última información sobre la actualidad, acompañada a menudo por comentarios <sup>14</sup>
- Un periódico es principalmente una crónica de sucesos contemporáneos, siendo solo secundarlos de su función los comentarios críticos (Lewin, 1992: 89).

#### 3.5.1 IMPORTANCIA Y USO

Durante los últimos cincuenta años el artículo de periódico ha tomado una importancia primordial en materia de información científica y se une al libro (Malclés, 1954: 6).

Para Otlet (1998: 149), el periódico como documentación es:

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup>"A continuing resorce is bibliographic resource that is issued over time with no predetermined conclusion." Mc Garry, Dorothy: The ISBD (CM): issues in cataloguing electronic continuing resources and cartographic materials.Los Angeles, 2001.

<sup>14</sup> Norma ISO 5127-2-1983

- a) La actualidad
- b) El seguimiento de un hecho
- c) Una exposición corta bien titulada
- d) Artículos de divulgación de cuestiones
- e) Una materia abundante a bajo precio

Los periódicos son el antecedente directo de la información que aparecerá en otras publicaciones como monografías y revistas.

Los periódicos pueden incluso llegar a ser instrumentos de la historia de una época, la cual puede ser estudiada desde distintos puntos de vista, Los diarios contienen las opiniones o comentarios expresados en el momento en que se generó un hecho o acontecimiento particular. Contienen las declaraciones de los diferentes testigos que han estado ligados directamente con el suceso.

La confrontación de información publicada en diferentes diarios acerca de un suceso en particular, puede apoyar a los interesados en tener mayor claridad en cuanto a lo ocurrido, para estar en posibilidad de formularse un juicio sobre todo tipo de eventos o hechos.

Por medio de la buena selección de los títulos de periódicos que conformaran las colecciones de la biblioteca, el usuario tendrá la posibilidad de formarse una opinión personal razonada, basada en información plural y hasta contradictoria, lo que no sería posible si únicamente lee un diarlo, el cual contiene un punto de vista específico sobre lo acontecido (Otlet, 1998: 129).

#### 3.5.2 LIBERTAD DE PRENSA

Actualmente están interesados en los periódicos:

- a) Los goblernos
- b) Las diferentes organizaciones que quieren educar y dirigir a las masas, crear o mantener movimientos en la opinión.
- c) Los anunciantes

(Otlet, 1998: 156)

Un periódico es explotado como:

Empresa de publicación: en el se publica información sobre noticias, hechos, acontecimientos, sucesos diarios, cuentos, poesía, reportajes.

Empresa de publicidad: El costo de la publicidad incluida en un diario aumentara, cuando el tiraje del diario sea mayor; A cambio del gasto que representa para los empresarios y el gobierno su inversión en publicidad en un periódico, ellos ejercen presión sobre los contenidos, es decir, pueden amenazar con retirar la publicidad de sus productos al momento de que hablen de forma clara y franca sobre algún tema que los incomode o ponga en peligro sus intereses empresariales, financieros, políticos (Trejo, 1998: 1-13).

Los intereses económicos que mantienen las empresas y el gobierno en el desarrollo de las "superautopistas de la información, por los medios de información y su control, como elemento clave para la generación de propaganda política y la difusión de modelos sociales concretos. El estado subyuga sus intereses al de los grupos económicos internacionales.

Se hace necesario el mantenimiento de los servicios informativos públicos como medio que permita la defensa de los intereses comunes frente a los privados (Magals, 1996: 26).

Por medio de la libertad de prensa, se favorecerá la defensa de los intereses de la sociedad, en contra de quienes ostentan el poder y estan interesados en utilizarlo únicamente en su beneficio; anteponer los intereses de un pequeño grupo al de la mayoría<sup>11</sup> (Otlet, 1992: 146-159).

## 3.6 METODOLOGÍA

#### 3.6.1 ELECCIÓN DEL TEMA

A más de 25 años de realizarse la Marcha del Orgullo Homosexual en la Ciudad de México, no existe un documento en el que se incluyan los pormenores sobre la organización y desarrollo de este esta manifestación que se realiza anualmente.

Es necesario generar la historia completa del desarrollo del Movimiento de Liberación Homosexual.

Es posible recuperar la historia del movimiento de liberación homosexual por medio de la recuperación de los artículos de periódico.

<sup>11</sup> De Bock, Jules. El diario a través de las épocas; 131.

#### 3.6.2 DELIMITACIÓN DEL TEMA

En la selección de los títulos de periódico se incluyo a los diarios con mayor circulación y ventas; aquellos que tienen penetración en un mayor numero de personas que viven en el Distrito Federal y el Área Metropolitana.

Los títulos de periódico incluidos para desarrollar el presente estudio, se enlistan a continuación:

- Excelsior
- La Jornada
- Milenio Diario
- Novedades
- La Prensa
- Reforma
- El Sol de México
- El Universal
- Uno más uno

Cabe aclarar que en la bibliografía no se incluyen notas correspondientes a los años 1979 – 1982 y 1988-1990 pues en estos años los títulos de periódico que se escogieron para realizar el estudio no publicaron notas que informen sobre la organización desarrollo y cierre de la Marcha del Orgullo Gay en la Ciudad de México, los registros y el resumen.

La búsqueda de artículos de periódico, se realizó en las siguientes unidades de información: Biblioteca Nacional, Biblioteca de México, Biblioteca Central de la UNAM, Archivo del Colectivo Sol.

Las noticias que se rastrearon fueron las referentes a la Marcha del Orgullo Gay que viene realizándose desde 1979, la Marcha Lésbica que se desarrollo en 2003 y 2004, además de la Manifestación de Apoyo a la Ley de Sociedades de Convivencia, 2001–2004, eventos que se realizan anualmente, en la Ciudad de México.

Únicamente se incluyen notas referentes a la organización, desarrollo y cierre de los 3 eventos mencionados con anterioridad. No se abarcaron títulos de revistas, ni algunos otros recursos como páginas de Internet. Unicamente se incluyeron los artículos de periódico publicados en formato impreso.

#### 3.6.3 TÉCNICA BIBLIOGRÁFICA

Para la constitución y orden de los elementos que incluyen los registros bibliográficos se recurrió a la Técnica Bibliográfica desarrollada por Gloria Escamilla González.

Únicamente se adicionó el elemento Sección, que corresponde a la sección del periódico en que aparece publicada la nota.

#### 3.6.4 ELEMENTOS DEL REGISTRO

Los elementos que se retomaron de las normas bibliográficas de Escamilla, son las siguientes :

- 1) Número de registro bibliográfico
- 2) Autor del artículo
- 3) Título del artículo
- 4) Nombre del periódico
- 5) Sección
- 6) Año
- 7) Número
- 8) Fecha de publicación (día, mes y año)
- 9) Número de páginas
- 10) Resumen del artículo

## Ejemplo:

- (1) 9.- (2) BUENO, Miguel. (3) "El orgullo homosexual." (4) En Excelsior, (5) sección estados, (6) año 62, (7) n. 24063, (8) junio 27, 1983: (9) 5.
  - (10) La homosexualidad es una de las situaciones humanas (problema) que ha dado lugar a un mayor número de comentarios tanto en la vida cotidiana como en las ciencias biológicas, sociales, históricas, antropológicas y filosóficas. Se trata de algo que es necesario comprender y admitir, por estar fuera de la naturaleza.

## 3.6.5 PUNTUACIÓN

Puntuación utilizada para cada uno de los registros :

- a) Se utiliza coma para separar el apellido del nombre
- b) El asiento de autor va seguido de un punto
- c) El título se escribe entre comillas

- d) El título del periódico, la sección, el año, el número, del día y mes de publicación, seguido de comas
- e) El año, de dos puntos
- f) El número de páginas, de punto.

#### Ejemplo:

9.- BUENO, (a) Miguel. (b) "El orgullo homosexual" (c) En Excelsior, sección estados, año 62, n. 24063, junio 27, (d)1983 (e) 5.(f)

La homosexualidad es una de las situaciones humanas (problema) que ha dado lugar a un mayor número de comentarios tanto en la vida cotidiana como en las ciencias biológicas, sociales, históricas, antropológicas y filosóficas. Se trata de algo que es necesario comprender y admitir, por estar fuera de la naturaleza.

#### 3.6.6 ORDEN DE LOS REGISTROS

La presente bibliografía es de tipo retrospectiva, cronológica, selectiva y analítica.

La organización de los registros se hizo de forma cronológica es decir tomando en cuenta el año de publicación de los artículos por lo tanto se encuentran ordenados a partir de 1979 a 2003 y del día primero a 30 del mes en cuestión y alfabéticamente a partir del nombre del periódico donde se publico la nota.

La marcha del orgullo Lésbico Gay se realiza por lo general la última semana de Junio del año en curso, la marcha lésbica el 21 de Marzo y la manifestación de apoyo a la aprobación de la ley de sociedades de convivencia el 14 de Agosto, por lo que se que se revisaron los periódicos de los 15 días anteriores y posteriores al eventos para así recabar la información referente a la organización desarrollo y cierre de estos eventos.

# 3.7 MARCHA DEL ORGULLO GAY EN LA CIUDAD DE MÉXICO (1983-2004)

## <u>1983</u>

1.- BARRAGÁN, María Antonieta. En Uno más uno, sección -----, año ----, n. ---, junio 25, 1983: 3.

ACS BN

Nueve organizaciones de homosexuales y lesbianas realizaran esta tarde una marcha que ira del Monumento de los Niños Héroes al Hemiciclo a Juárez.

2.- "Marcha anual de homosexuales en el Paseo de la Reforma." En El Día, sección política, año 21, n.7563, junio 26, 1983: 3.

ACS BN

El orgullo homosexual desfiló ayer de Chapultepec al Hemiciclo a Juárez, por quinta vez, bajo la consigna "Por los derechos laborales y de igualdad para la homosexualidad y contra la propaganda sexista. No mas represión", el evento fue convocado por la coordinadora de 15 organizaciones de homosexuales, Se dijo que la marcha serviría para fortalecer el movimiento al interior y demandaría respeto a la dignidad de los agremiados como ser humano. Al hombre homosexual no reprimirlo y negarle oportunidades de trabajo. A la mujer lesbiana liberarla de su doble opresión como mujer y como lesbiana.

3.- "Mitin de lesbianas y homosexuales en demanda de una igualdad plena." En El Nacional, sección-----, año----, n.-----, junio 26, 1983: 15.

ACS BN

Más de 2 mil miembros de 8 organizaciones del movimiento de lesbianas y homosexuales de México, efectuaron ayer una marcha en demanda de igualdad laboral, política y social. Max Mejía reconoció que la crisis económica afecto también a la comunidad homosexuales y por esta razón apoyan a los movimientos obreros y campesinos en demanda de mejores salarios, combate a la pobreza y reducción de la inflación. Pidió respeto a las garantías individuales de la comunidad homosexual, no ser tratados como criminales por los policías. Reconoció que a 5 años de tomar las calles muchas de las actitudes en la sociedad mexicana han cambiado, pero sigue presente el hostigamiento y la educación sexual se halla referida en forma exclusiva hacia la reproducción.

4.- "Piden respeto del gobierno los homosexuales mexicanos." En Ovaciones, sección información general, año 36, n. 12157, junio 26, 1983: 5.

ACS BN

Un millar de homosexuales del Distrito Federal participaron ayer por la tarde una manifestación pública, organizados en torno a la Red de Lesbianas, Homosexuales, Organizaciones y Colectivos Autónomos (Red LHOCA). Demandaron respeto del gobierno de México, de organizaciones políticas, sociales y la ciudadanía en general. Expusieron a los medios masivos de comunicación que sus actividades sexuales y sus conductas no son "antisociales"; es hora de acabar con la incomprensión. La marcha dió inicio a las 16:00 horas, ante el azoro de centenares de paseantes. En el Hemiciclo a Juárez participaron una docena de oradores.

5.- MUÑIZ FUENTES, Luis. "Con orgullo 'ellos' pasearon su fragilidad." En La Prensa, sección información general, año 45, n. 22970, junio 26, 1983: 6.

ACS BN

Los homosexuales, por quinta ocasión salen a la calle a marchar, para mostrar su "orgullo" y gritar ¡Libertad sexual!. A su paso por avenidas y calles homosexuales y lesbianas eran objeto de atención. La marcha parecía carnaval. Entre las personas que por casualidad presenciaron la marcha había risas, disimulo, otros se hacían los desentendidos, los automovilistas se detenían a observar. Iniciaron su marcha en Chapultepec y terminaron en el Zócalo, en medio de discursos censurados. Las razzias en la Zona Rosa, en Satélite y en otros lugares no se hicieron esperar.

6.- ORTIGOZA DÍAZ, Gerardo. "Piden Curules y que no se les reprima, rechifla a su paso por las calles del Centro, cinco mil representantes del tercer sexo." En Rotativo, sección -----, año-----, n. ------, junio 26, 1983: 1.

ACS BN

Una marcha carnavalesca de un millar de representantes del "tercer sexo" pidieron curules y estaños en el Congreso, la desaparición de leyes que los persiguen y reprimen, reclamaron libertad como en París y Nueva York. Los hombres vestían de mujer y las mujeres con insignias de "hippies" y tatuajes en varias partes del cuerpo y/o ropa de la llamada onda punk. Gritaron consignas contra la policía, en medio de la rechifla de automovilistas y transeúntes. Aunque en general fue una marcha ordenada y pacifica, hubo conatos de violencia cuando cruzaron por la zona periodística de Bucareli, donde fue mas dura la rechifla. Algunos testigos se sumaron a la marcha, pero el contingente se redujo a causa de la lluvia.

7.- SÁNCHEZ M., Enrique. "¡Tenemos derecho a vivir!, clamaron en su marcha homosexuales y lesbianas." En El Universal, sección estados, año 67, n. 23989, junio 26, 1983: 1.

ACS BN

Los homosexuales y lesbianas clamaron libertad sexual, a la vista de la ciudadanía que sorprendida veía los rostros afeminados de los hombres y los rasgos viriles de las mujeres, caminar por las calles para llegar al Zócalo. Por quinta vez ondearon sus banderas lilas, de muchos colores. Estamos decididos a dejar la oscuridad del clóset, a pesar del escándalo, tenemos derecho a que se nos deje vivir. Algunos avanzaron hasta la plaza de la constitución para quemar un monigote de Donald Reagan. Un grupo cristiano homosexual de Guanajuato recién conformado y el grupo homosexual de la Cocei de Juchitán, Oaxaca, también participaron. Ayer se habló de las redadas, la tortura, la violación y el asesinato impune a lesbianas y homosexuales.

8.- BUENO, Miguel. "El orgullo homosexual." En Excelsior, sección estados, año 62, n. 24063, junio 27, 1983: 5.

ACS BN

Los viandantes pudieron disfrutar y/o contemplar hace unos días de la sexta marcha del Orgullo Homosexual que no deja de ser un espectáculo aunque la homosexualidad en si misma lo es. En otro tiempo este tipo de manifestaciones hubiera terminado en violencia. Las autoridades y la gente han llegado a considerar estas muestras públicas como algo que debe ser respetado y tolerado, aunque subsista la duda sobre su posible normalidad. El número de manifestantes es exiguo en comparación con el de mexicanos, que de una u otra forma practican la homosexualidad. Los participantes en este tipo de manifestaciones son exhibicionistas y escandalosas, lo cual no significa que todos lo sean. La inmensa mayoría son recatados y reprueban enérgicamente esta clase de exhibiciones públicas. Estas manifestaciones se efectúan ya como parte del folclor urbano. En San Francisco ya forman parte del contexto citadino. La homosexualidad es una de las situaciones humanas (problema) que ha dado lugar a un mayor número de comentarios tanto en la vida cotidiana como en las ciencias biológicas, sociales, históricas, antropológicas y filosóficas. Se trata de algo que es necesario comprender y admitir, por estar fuera de la naturaleza.

## 1984

9.- "Pliego petitorio de los grupos de homosexuales." En Uno más uno, sección ciudad, año 7, n. 2295, junio 30, 1984: 16.

ACS BN

Hoy a las 16 horas se realizara la Sexta Marcha Nacional del Orgullo Homosexual del Monumento a los Niños Héroes al Hemiciclo a Juárez. Participarán los grupos Lambda de Liberación Homosexual. Nueva Batalla de México, Orgullo Homosexual de Liberación de Guadalajara, Fidelidad de Homosexuales Católicos, Autónomo de Lesbianas Oikabeth, Horus, Comunidad Gay, Guerrilla Gay 26 de iunio y el Grupo Fidelidad de Guadalajara. Así como grupos procedentes de Tijuana, Colima, Chihuahua y Guanajuato. Contingentes de asociaciones feministas y de los partidos PSUM y PRT. Se anunció la entrega de un pliego petitorio al titular de la Secretaria de Gobernación. Demandando respeto y protección a los derechos civiles y políticos de lesbianas y homosexuales, cese a la represión, la extorsión y al terror policíaco, alto a las redadas a la discriminación por motivos de preferencia sexual. Detención, enjuiciamiento y castigo a los agresores de las oficinas de Lambda. Despenalización del aborto. Los informes del numero de detenciones y extorsiones serán llevados a la Comisión de los Derechos Humanos de la ONU, en una manifestación convocada para el 30 de septiembre en Nueva York por la Asociación Internacional Gay, a fin de año, estos mismos se recopilaran en una monografía que llevara por título Libro Rosa. Las manifestaciones realizadas en Estados Unidos, Holanda, Francia y la que hoy se realizara están incluidas en lo que hemos denominado El "Año Internacional de Acción Gay".

#### 1985

10.- "No habrá marcha del orgullo homosexual." En La Jornada, sección el correo ilustrado, año 1, n. 244, junio 26, 1985: 12.

ACS BN

Entre los grupos sociales existe el hábito por recordar, celebrar o conmemorar fechas relacionadas con sus orígenes, objetivos o ideales. Tal es el caso de este 29 de junio. Día Internacional del Orgullo Homosexual, fecha ligada a la revuelta sostenida en Stonewall, un barrio de Nueva York en 1969. Fecha en la cual los homosexuales mexicanos sumándose a las movilizaciones internacionales, han organizado 6 manifestaciones del orgullo gay en las avenidas del Distrito Federal. El estrechamiento de los espacios de la sociedad civil, la intolerancia de los grupos en el poder, generan fenómenos de apatía y despolitización que afecta a los movimientos populares. El movimiento homosexual como el feminista resulto particularmente vulnerable a este proceso y actualmente se vive una contracción en la militancia, en la audiencia y en la capacidad de la convocatoria. El proyecto original del movimiento supero la invisibilidad, lo que permitió una gran exposividad. Pero se requería de iniciativas, ante la incapacidad del movimiento gay para articular un nuevo proyecto y el cambio de condiciones en el país, se conjuntaron con los vicios políticos de la izquierda dando por resultado una casi total inactividad del movimiento. La propia población gay replanteara problemas, formulara sus respuestas y construirá las alternativas correspondientes. Queremos dar a conocer nuestra decisión de no convocar a algún acto público, como en otros años, para evitar enfrentamientos entre participantes y provocadores disfrazados de radicales como sucedió el año pasado. Leonardo Elizalde, Carlos Rejón y seis firmas más, por el Grupo Lambda de Liberación Homosexual.

11.- GRUPO LAMBDA DE LIBERACIÓN HOMOSEXUAL. "La crisis y los limites del movimiento homosexual." En Uno más uno, sección correspondencia, año 8, n. 2650, junio 26, 1985: 2.

ACS BN

Véase: "No habrá marcha del orgullo homosexual." En La Jornada, sección el correo ilustrado, año 1, n. 244, junio 26, 1985: 12. Registro No. 10

12.- "Manifestación." En La Jornada, sección el país, año 1, n. 245, junio 27, 1985: 4.

Un grupo de manifestantes homosexuales demandó que se detengan las redadas y se respete su derecho al trabajo, así como su libertad de reunión, en vísperas de la marcha del orgullo homosexual.

ACS BN

13.- "Que si habrá marcha del orgullo homosexual." En La Jornada, sección el correo ilustrado, año 1, n. 245, junio 27, 1985: 12.

ACS BN

El día martes 26 de junio apareció en la sección El correo ilustrado, una carta firmada por el Grupo Lambda de Liberación Homosexual bajo el encabezado "No habrá marcha del orgullo homosexual". Como integrantes de la Coordinadora de la Séptima Marcha del Orgullo Homosexual que respetamos la decisión del Grupo Lambda de no participar en dicho evento, pero esto no implica su no realización. Como parte de la coordinadora de la 7a marcha, nos oponemos a las actitudes derrotistas. Consideramos in-dis-pen-sable la realización de dicho evento por las siguientes razones: -Es el único día en que lesbianas y homosexuales se unifican en una manifestación conjunta. - Debemos defender la conquista de las calles. - La crisis económica y política nos debe impulsar a buscar nuevas alternativas. Convocamos a la comunidad homosexual y a las organizaciones democráticas y revolucionarias a la 7a marcha del orgullo homosexual. Coordinadora de la 7a Marcha del Orgullo Homosexual. Yan María Castro y Juan Carlos Bautista.

14.- ALVAREZ-GAYOU, Juan Luis. "Contra la represión sexual." En La Jornada, sección sociedad y justicia, año 1, n. 247, junio 29, 1985: 12.

ACS BN

El Instituto Mexicano de la Sexología, con motivo de la celebración del Día del Orgullo Homosexual desea manifestar su apoyo y solidaridad a los movimientos que buscan reivindicar a los grupos que sufren algún tipo de estigmatización en relación con su 50

sexualidad. Protestamos en contra de la estigmatización, persecución y discriminación con base en la preferencia y expresiones sexuales como en el caso de la homosexualidad, el lesbianismo, la bisexualidad y el travestismo. Rechazamos la negación de la expresión de la sexualidad en la mujer, el niño, el anciano y el impedido físico y mental.

MARIN, NIDIA. "Los homosexuales no votarán mientras no se les reconozcan sus derechos." En Excelsior, sección estados, año 64, n. 24794, junio 30, 1985: 36.

ACS BN

Los grupos homosexuales organizados no votaran en las próximas elecciones, ni en las siguientes hasta que se les reconozcan sus derechos, además anunciaron que intentaran formar un partido político. La tarde de ayer una marcha de Chapultepec al Hemiciclo a Juárez, homosexuales, hombres y mujeres, se pronunciaron contra las acciones represivas que ejerce la policía y las autoridades judiciales. Protestaron por las constantes redadas en los lugares donde se reúnen estas minorías, como el Matis y Siprus. Otra queja fue contra las delegaciones políticas del DF, por la degradación, violaciones y robos de que son víctimas en el reclusorio de Tacuba. Aseguran que la marcha es el inicio de un movimiento político cultural que se dará en el ámbito internacional. La marcha fue organizada por una coordinadora y participaron el Grupo de Lesbianas Revolucionarias, Grupo Homosexual de Acción Revolucionaria (GHAR) y otras organizaciones independientes. En el Hemiciclo a Juárez los oradores sefialaron que la campaña desarrollada en torno al SIDA, ha sido usada como arma política contra los homosexuales, quieren hacer privativa de la comunidad homosexual este mal, para marginarlos más. La marcha se organizo para conmemorar el Día Internacional de la Homosexualidad, instituido después de un enfrentamiento entre homosexuales y policías en Nueva York en 1969. Exigieron respeto e igualdad de derechos civiles para todos los mexicanos.

BALBOA, Juan. MARTÍNEZ, Uriel. "La consigna y la denuncia en labios rojo subido." En La Jornada, sección el país, año 1, número 248, junio 30, 1985: 7.

ACS BN

El contingente de la séptima marcha del orgullo lésbico-homosexual partió del Monumento a los Niños Héroes, con integrantes del Grupo Homosexual de Acción Revolucionaria (GHAR), la coordinadora del Movimiento de Liberación Homosexual. un contingente de Teziutlán, el grupo Nueva Generación proveniente de Guadalajara e integrantes del PRT. Concluida la marcha se inicio un mitin. Se leyeron los saludos de Radio Venceremos. Allí estaban Ángela Martínez, el grupo de rock TNT y Gerardo el maestro de ceremonias.

17.- "Marcha conjunta de orgullo lésbico-homosexual en el DF." En Novedades, sección ciudad, año 49, n. 16084, junio 30, 1985: 5.

4 mil personas asistieron a la 7a marcha del orgullo homosexual para pedir mayores espacios en el trabajo, la educación y las instituciones de salud. Participaron personas provenientes de Guadalajara y a agremiados de los Partidos Revolucionario de los Trabajadores y Obrero Socialista, además de grupos independientes que se unificaron por medio de una coordinadora, cuyos representantes (Yan María Castro, Arturo Díaz, Jorge Mondragón y Fausto Nava), afirmaron que el movimiento esta desarticulado internamente, pero que esta marcha aglutina y conforma de manera definitiva a la comunidad en su reivindicación por la lucha social. Salir de la clandestinidad para tomar las calles, es para denunciar a la opinión pública prácticas anticonstitucionales del gobierno como las razzias, que violan las garantías individuales.

18.- ......, En Uno nás uno, sección ciudad, año 8, n. 2654, junio 30, 1985: 6.

ACS BN

Alto a la represión policíaca y no mas marginación, fueron algunas de las demandas que ayer expresaron cientos de homosexuales y lesbianas durante la séptima Marcha del Orgullo Lésbico-Homosexual, que partió de Chapultepec y concluyo en el Monumento a la Revolución.

#### 1986

19.- HOWARD, Georgina. "Aseguran organizaciones "Gays" la asistencia de más de 5 mil personas a la Marcha del Orgullo Lésbico-Homosexual de hoy." En El Sol de México, sección ciudad, año 22, n. 7387, julio 5, 1986: 15.

ACS BN

Por octavo afio consecutivo, hoy se realizara la Marcha del Orgullo Lésbico-Homosexual, en honor a los primeros homosexuales que se opusieron a la represión policíaca en 1969, en Nueva York. Los "gays" mexicanos iniciaron sus festejos culturales el lunes pasado, y culminaran hoy, a través de una marcha con la participación aproximada de 5 mil personas que harán un recorrido del Monumento a los Niños Héroes al Hemiciclo a Juárez. En una conferencia ayer hombres y mujeres demandaron un cambio radical en los patrones de conducta que rigen a la familia mexicana, ya que a opinión de ellos, la presión psicológica, impide que muchas personas salgan del closet para enfrentar su propia sexualidad. Somos ya una asociación civil que esta rompiendo con los estereotipos o imágenes deformadas de lo que son el homosexual y la lesbiana, exigimos libertad de expresión y respeto a las garantías individuales. En la marcha participaran los grupos: Guillotina, MULA, Mariposas Negras, Nueva generación de Gay y "Orgullo Homosexual" así como la participación individual de muchos otros. Este evento será para rechazar abiertamente el Reglamento de Policía y Buen Gobierno por considerarlo anticonstitucional. Afirmaron que los medios de comunicación dan más espacios a los homosexuales y que cualquier persona esta expuesta a contraer el SIDA.

20.- ----. "----." En El Nacional, sección-----, año---, n. ----, julio 5, 1986: -----

Representantes de los grupos Masiosare, Calamo, Guillotina y otros, organizan la marcha de "Liberación homosexual", que partirá de Chapultepec y terminará en el Hemiciclo a Juárez. La finalidad es conmemorar el 16 aniversario de la revuelta de Stonewall, en Nueva York y demostrar que la comunidad homosexual es consciente de sus derechos. Demostrarán e informarán que sus acciones pueden ser educativas y de identificación plena entre sí.

21.- "Gays." En La Jornada, sección el país, año 3, n. 975, julio 6, 1986: 32.

ACS BN

Ayer se realizo la 8a marcha del Orgullo Homosexual, en ella participaron unas 350 personas. A la altura del Ángel la policía intervino, algunos manifestantes resultaron golpeados.

22.- LEYVA, Francisco. "¡Libertad sexual! y ¡Fuera el FMI! clamó la marcha del honor gay." En El Universal, sección estados, año 70, n. 25086, julio 6, 1986: 11A.

ACS BN

Homosexuales y lesbianas realizaron ayer la octava marcha denominada del "Honor Gay", el evento inicio en las afueras de la Calzada de los Leones, pues granaderos impidieron que ahí se reunieran. Inclusive los guardias del bosque desalojaron a las personas que había en las inmediaciones para evitar problemas. En la marcha participaron alrededor de 2000 jóvenes, adolescentes y adultos; algunos portaban grandes mantas que exponían sus demandas, libertad sexual, poner fin a la razzias y a las detenciones ilegales contra lesbianas y homosexuales, fuera el Fondo Monetario Internacional, contra el imperialismo en Centroamérica. Los vestidos y peinados que lucían fue lo que llamo la atención de las personas y turistas que caminaban por el lugar o miraban desde los edificios. La marcha concluyó en la llamada Plaza de la Solidaridad.

23.- HOWARD, Georgina. "Miles de jóvenes de ambos sexos marcharon en protesta contra la represión a homosexuales." En El Sol de México, sección ciudad, año 22, n. 7389, julio 7, 1986: 9A.

ACS BN

Cerca de 5 mil hombres y mujeres de distintas edades se reunieron, para conmemorar la 8a marcha del Orgullo Lésbico Gay. Recordaron la redada contra travestis en Nueva 53

York hace 17 años, así como la marcha que se realizó en México en la explanada de Tlaxcoaque en 1978. Ratificaron la existencia de una asociación civil homosexual. Solicitaron una apertura real a la libre expresión de todos los sectores e hicieron un llamado a la ciudadanía a no dejarse llevar por la información amarillista de algunos diarios. Cualquier persona esta expuesta a contraer el SIDA sea o no homosexual. Los marchistas reiteraron la necesidad de crear un espacio en todos los ordenes para garantizar "una vida plena de derechos"

24.- FICHTL GARCÍA, Jorge. "Reclama espacio para el movimiento gay." En La Jornada, sección el correo ilustrado, año 3, n. 978, julio 9, 1986: 12.

ACS BN

El pasado 5 de julio de 1986 cerca de 3 mil homosexuales y lesbianas que marchábamos por Reforma celebrando el Día del Orgullo Gay repelimos la agresión policíaca de grúas, motociclistas y patrullas que nos embistieron, los marchistas cerraron filas, lo que obligo a los policías a abrirles paso, no sin antes haber lesionado a algunos participantes. Esta es la primera vez en la historia del Movimiento de liberación homosexual de México que se intenta disolver la marcha. Homosexuales y lesbianas no estamos dispuestos a seguir siendo objeto de la represión sexista. Al arribo de la marcha a la plaza de la solidaridad se improviso un mitin donde se denunciaron los abusos policíacos, las razzias y al anticonstitucional Reglamento de Policía y Buen Gobierno. Después de esta prueba el movimiento gay ha salido fortalecido.

## <u> 1987</u>

25.- GONZÁLEZ, Ana María. "La semana cultural gay, sin amarillismo: Elva Macias" En La Jornada, sección sociedad y justicia, año 3, n. 1334, junio 22, 1987: 27

ACS BN

Hoy inicia la Semana Cultural Gay en el Museo Universitario del Chopo. "El propósito es difundir la producción artística de la comunidad gay. La importancia radica en que el estigma y la homofobia contra esta población se ha remarcado por el SIDA y la desinformación e información irresponsable que algunas autoridades y medios de comunicación manejan sobre el tema", expreso el coordinador del evento, José María Covarrubias. La directora del museo, Elva Macías expuso, es "tradición del museo, discutir problemas específicos de los distintos grupos sociales y en este caso el sentir tanto de la población masculina como femenina". La semana incluye una exposición de carteles, pantomima, poesía, literatura, una mesa redonda, canto... El Círculo Cultural Gay convocara a una marcha el sábado 27, en la que se espera la participación de 5 mil integrantes de 14 grupos gays, del DF y del interior del país. En septiembre se realizará la venta y exposición de pinturas cuyos fondos se destinaran en la conformación de una fundación de apoyo a personas con SIDA.

26.- COVARRUBIAS, José María. PRECIADO NEGRETE, Pedro. "Hoy, marcha del orgullo gay." En La Jornada, sección el país, año 3, n. 1341, junio 27, 1987: 11.

ACS BN

Por los derechos humanos de lesbianas y homosexuales. No a la persecución y estigmatización por el SIDA. Alto a las razzias, contra el amarillismo de los medios masivos de difusión. Círculo Cultural Gay, Colectivo Masiosare, Colectivo Sol, Comunidad Triángulo Rosa, El Taller A.C., El Vaquero A.C., Grupo Con-Don, Grupo Homosexuales Pro derechos Humanos de Toluca, Grupo Guerrilla Gay, Grupo lésbico de Guadalajara, Grupo Orgullo Homosexual de Liberación (G.O.H.L.), Proyecto Azomalli. Cita 4:00 de la tarde en la Explanada de los leones (Chapultepec) para partir a la Alameda Central.

27.- ROJAS, Rosa. "SIDA y Centroamérica en las consignas de la marcha homosexual." En La Jornada, sección sociedad y justicia, año 3, n. 1342, junio 28, 1987; 14.

ACS BN

Aproximadamente mil personas participaron en la 9a Marcha del Orgullo Homosexual sobre Reforma y en la banqueta unas 500. Representantes de Guadalajara expresaron, "allá existen 5 grupos, pero aún no existen las condiciones para realizar una marcha. Se llevan a cabo actividades conjuntas con grupos homosexuales y heterosexuales, para no quedarnos en el ghetto, para abrir espacios." Las mantas demandaban, "Alto a las razzias, no al cierre de los espacios homosexuales", "Alto al terrorismo imperialista Yanqui". El volante del grupo "Las lesbianas de México" contenía el mensaje. "El manejo de la información ha sido utilizada por los gobiernos para distraer a los pueblos de los graves problemas que nos aquejan y que cobran la vida de miles de personas". Los manifestantes exclamaron, los fotógrafos solo buscan "lo grotesco, tratan de ridiculizar" Se repartió información sobre el SIDA, invitaciones para asistir al primer curso para la formación de brigadistas de salud para la comunidad homosexual de México y al primer encuentro nacional de lesbianas que se realizara los días 29 y 30 de agosto. Se resalto la importancia de que la Semana Cultural Gay se halla realizado en un recinto oficial como el Museo del Chopo de la UNAM. Juan Jacobo habló de aquilatar el valor que tiene el asumirse públicamente en tiempos de SIDA. Además asistieron integrantes de los grupos Con-Don, Calamo, Colectivo Masiosare y Movimientos de Salud en Defensa de la Vida.

28.- "Marcha en Chapultepec: Piden grupos de homosexuales respeto a los derechos humanos." En El Sol de México, sección ciudad, año 23, n. 7754, junio 28, 1987: 14 A.

ACS BN

500 homosexuales, integrantes del Círculo Cultural Gay de México, la organización norteamericana Homosexuales Católicos y el Frente Autentico de Homosexuales Revolucionarios, realizaron una manifestación del metro Chapultepec a la Plaza de la Solidaridad. Entre sus peticiones se encuentran el cese a la represión policíaca, libertad para desenvolver sus inclinaciones sexuales, no ser molestados en sus centros de trabajo, penalidades máximas para todo tipo de violaciones en sus derechos humanos. Fueron vigilados por 20 policías.

29.- "Marcha de homosexuales, de Chapultepec al Hemiciclo." En Uno más uno, sección la política, año 10, n. 3389, junio 28, 1987: 11.

ACS BN

Homosexuales y lesbianas se reunieron en Chapultepec y marcharon al Hemiciclo a Juárez, en donde oradores anónimos, demandaron que el gobierno federal destine mas presupuesto al sector salud para la atención del SIDA; apoyo económico, médico, psicológico y moral para las personas portadoras del VIH. El estado burgués, las autoridades del sector salud y diversos medios de comunicación han utilizado el SIDA como arma para atacar a los homosexuales, creando una opinión publica que justifica la instrumentación de campañas de represión policíaca e institucional, además denunciaron el ser víctimas de represión.

30.- "Represión por el SIDA." En El Universal gráfico, sección -----, año----, n.----, junio 29, 1987: 1.

ACS BN

Los homosexuales y las lesbianas se manifestaron el fin de semana. La mayoría desfiló con compostura, pero desafortunadamente, se registraron excesos como ver homosexuales besuqueándose y a otros haciendo alarde de su "mariconería", según la expresión popular. La homosexualidad y el lesbianismo, han sido vistos como aberraciones sexuales, cuando se trata de un mero problema hormonal. A últimas fechas se les llegó a ver con mayor amplitud de criterio, pero con la aparición del SIDA, vuelven a ser perseguidos por las autoridades, policías y la gente, por considerarlos portadores de la enfermedad y por falta de información. Los integrantes del tercer sexo, consideran injusta e indebida la forma en que se les esta satanizando. En las principales ciudades del mundo, se efectuaron manifestaciones similares.

## <u> 1991</u>

31.- VENEGAS, Juan Manuel. "Manifestación gay en el DF por el derecho civil a reunirse." En La Jornada, sección el país, año 7, n. 2442, junio 30, 1991: 17.

BM BN

Alrededor de 200 lesbianas y homosexuales se manifestaron de Chapultepec al Hemiciclo a Juárez. Gritaron consignas frente a la embajada de Estados Unidos, al grupo Pro Vida, sobre el uso del condón. Únicamente 3 ó 4 policías de Protección y Vialidad guían la manifestación. Pidieron la destitución del presidente municipal de Guadalajara, Jalisco, Gabriel Covarrubias Ibarra quien negó la autorización para celebrar en esa ciudad la Conferencia de la Asociación Internacional de Homosexuales y Lesbianas. Patria Jiménez candidata a la Asamblea de Representantes por el PRT, expresó. "Los grupos ultraconservadores en Guadalajara se opusieron y presionaron para negarnos nuestro derecho a reunirnos, lo mismo ocurrió en Acapulco con los ultras y la iglesia, pero será finalmente aquí donde se realizará la conferencia, por eso decimos que es la autentica y mas grande zona de tolerancia del país." En la conferencia que inicia mañana participaran representantes de mas de 30 países.

#### <u> 1992</u>

32.- ENCISO, Angélica. "Denuncia la marcha lésbico-gay razzias y ataques a homosexuales." En La Jornada, sección el país, año 8, n. 2081, junio 28, 1992: 31.

BM BN

Para exigir respeto a sus derechos humanos, condenar las razzias constantes por parte de policías y denunciar la muerte de más de 20 homosexuales en Chiapas en menos de un año, marcharon por Reforma integrantes de organizaciones como: Círculo Cultural Gav. El Clóset de Sor Juana, La Guillotina, Voz Humana A.C., Asociación Lésbico Gay, entre otras. A su paso por las calles, repartían condones entre los automovilistas. Los gays se divertían a la vez que manifestaban su inconformidad por medio de consignas, contra grupos intolerantes como Pro Vida y el Partido Acción Nacional. En el Hemiciclo a Juárez Tito Vasconcelos leyó un mensaje en el que se destacó el derecho de asociación y expresión, obstaculizado por la homofobia. A la comunidad lésbico-gay se le ha negado el derecho a la salud integral, por la ineficacia de las estrategias que los organismos de salud pública han asumido hasta ahora para controlar el SIDA. Entre los aspectos en que se les margina esta el derecho a la justicia y a la vida. De manera constante se dan a conocer casos de agresión, hostigamiento, amenaza, tortura, desapariciones y asesinatos. Según datos proporcionados por CONASIDA, México ocupa el tercer lugar con mayor incidencia en casos de SIDA en América, con 9802 casos. El 85.2% de los casos se presenta en hombres y el 31.9% corresponde a hombres con prácticas homosexuales, entre mayo 1991 y abril 1992.

## <u> 1993</u>

33.- "Manifestación lésbico-gay en la Ciudad de México." En La Jornada, sección el país, año 9, n. 3160, junio 27, 1993: 7.

BM BN

Los 200 participantes en la Marcha del orgullo lésbico-gay resaltaron los 15 años continuos de salir a protestar a las calles de la ciudad y reivindicar su derecho a elegir su opción sexual, de ya no "estar recluidos" y crear su propia cultura. Pidieron se libere a Martín Moguel López, Carlos Cruz Bautista y Jorge Alejandro Gutiérrez Esponda, acusados de los homicidios contra homosexuales en Chiapas. "Hay pruebas suficientes para deslindar su responsabilidad", expreso Juana, una representante del Círculo Cultural Gay. Los grupos Guerrilla Gay, El Clóset de Sor Juana, Acción Comunitaria, Grupo Espartaquista, Grupo Lambda y Homosexuales de la Prostitución, se hicieron mutuos llamados a la unidad para fortalecer su organización. Exigieron atención digna a los enfermos de SIDA.

#### 1994

34.- "Exigen homosexuales y lesbianas respeto a sus derechos humanos." En La Jornada, sección la capital, año 10, n. 3519, junio 26, 1994: 45.

BM BN

La marcha fue convocada por 15 grupos de homosexuales que reivindican la libertad sexual, de expresión y asociación de su comunidad. Espartaco, Círculo Cultural Gay, Homosexuales Imagen Gay, etc. Asistieron delegaciones de diferentes estados, como Chiapas, Oaxaca, Morelos y Monterrey. Los condones aparecían por todos lados, grandes, pequeños ó de colores. Los transeúntes observaban el desfile gay con rostros sorprendidos, animosos o indiferentes. Un representante de La Palomilla Gay afirmo, "la comunidad homosexual es cada vez más numerosa y por ello su voto, es de mayor importancia". El grupo Piscis pidió a los asistentes votar por Cuauhtémoc Cárdenas, en las próximas elecciones del 21 de agosto, es "el único candidato que respeta el derecho de las minorías", agrego el Círculo Cultural Gay. Alicia Valle exigió que no quedara impune el asesinato de su hijo, Francisco Estrada, fundador de Ave de México. El grupo Piscis, proveniente de Chiapas, informo que casi a 80 días de haber asignado a Jaime Gamboa Borraz, como fiscal para esclarecer los homicidios contra homosexuales en esta entidad, éste renunció por la falta de apoyo del gobierno estatal. Se invitó a los oyentes a la Segunda Marcha del Orgullo Gay en Tuxtla Gutiérrez en agosto. Fausto Gómez a nombre del Conac-in y del Subcomandante Marcos invitó a la comunidad gay a participar en política. Un minuto de aplausos en honor de la escritora recién fallecida Nancy Cárdenas puso fin al mitin.

## <u> 1995</u>

35.- GÓMEZ FLORES, Laura. "Marchan cientos de feministas, lesbianas y homosexuales." En La Jornada, sección la capital, año 11, n. 3878, junio 25, 1995: 49.

BM BN

Por el respeto a sus derechos humanos, una campaña de concientización profunda sobre el SIDA y las formas de contagio, contra la discriminación, las redadas y que la policía resuelva los asesinatos de homosexuales, marcharon más de 400 homosexuales, feministas y lesbianas. La XVII marcha lésbico-gay significó "Afirmar nuestra presencia, nuestra visibilidad y reafirmar nuestro orgullo a ser diferentes a lo que se considera una sexualidad normal" expreso José María Covarrubias, quien colabora con la defensora de los derechos humanos Teresa Jardi, en la arquidiócesis de México y miembro del Circulo Cultural Gay. Luego de presentar una obra de teatro, en Chapultepec. Caminaron por Paseo de la Reforma, donde los extravagantes y pegados atuendos llamaron la atención de cientos de automovilistas y paseantes. Los condones se hicieron presentes en diferentes tamaños y colores. Los manifestantes no perdieron oportunidad de bromear con los transeúntes, patrulleros y reporteros viales y por medio de consignas invitarlos a participar en la marcha, algunos reaccionaron con diversión, otros con enojo. El evento culminó con un minuto de silencio en memoria de Alberto Amaya, quien falleció hace unos días a causa del SIDA.

36.- "Otra vez fuera del clóset." En Uno más uno, sección la contra, año 18, n. 6344, junio 25, 1995: 32.

BM BN

Contra la intolerancia, las redadas y el respeto irrestricto a lesbianas y homosexuales, unos mil integrantes de la comunidad lésbico-gay marcharon ayer. Demandaron a las autoridades una profunda campaña sobre el uso del condón y los riesgos del SIDA. La movilización organizada por el Círculo Cultural Gay que encabeza José María Covarrubias, se inició luego de una obra de teatro en Chapultepec.

## <u> 1996</u>

37.- "Exigen respeto a sus derechos humanos, marchistas Lésbico Gay." En La Jornada, sección el país, año 12, n. 4244, junio 30, 1996: 18.

BM BN

Alrededor de mil personas realizaron ayer por la tarde la 18 marcha del orgullo lésbico-gay, para manifestar su rechazo al clima de persecución policíaca en la capital del país. Demandaron que se respeten sus derechos humanos, civiles y laborales. En una oficina de la aerolínea Mexicana de Aviación, protestaron por que a lesbianas y homosexuales se les impide viajar en avión, por considerarlos gente sospechosa. En el hemiciclo a Juárez el académico Daniel Cazés y María Victoria Llamas, conductora de un programa televisivo, hablaron de la necesidad de respetar los derechos humanos de toda la población, sin importar su preferencia sexual. Durante el evento hombres y mujeres portaban disfraces de animales y algunos otros iban con la cara pintada. Un concierto musical cerró el evento, durante el cual se repartieron condones.

38.- HUITZIL, Ignacio. "Marcharon por Reforma homosexuales y lesbianas." En La Prensa, sección metrópoli, año 68, n.24800, junio 30, 1996: 12.

BM BN

Homosexuales y lesbianas participaron en una marcha por Reforma, para lucir su condición de desviados, ante el asombro y repudio de los transeúntes. La singular marcha que se realiza cada año la tarde del último sábado de junio. Los asistentes convirtieron Reforma en singular pasarela del encanto, el cinismo y el exceso. Ante la mirada atónita de niños de la calle. Con lluvia y la exhibición de su miseria moral, los desviados afectaron el tránsito. "mujercitos" y "hombrunas competían" en descaro mostrándose semidesnudos y/o disfrazados.

39.- JIMÉNEZ, Gerardo. "Demandan igualdad organizaciones gays." En Reforma, sección ciudad y metrópoli, año 3, n. 929, junio 30, 1996: 3B.

BM BN

Quince organizaciones de la comunidad lésbico-gay realizaron la edición 18 de la marcha en la que participaron 2 mil homosexuales, lesbianas y heterosexuales que marcharon con orgullo para exigir igualdad, para pregonar la tolerancia y poner fin a la homofobia. Eliminar del Código Penal la condición de homosexualidad como agravante de los delitos. La Constitución declara la igualdad de todos los mexicanos, sin embargo, en la práctica, homosexuales y lesbianas no tienen igualdad de derechos, dijo Alberto Hernández del Comité Organizador. Los manifestantes denunciaron que Vips y Mexicana de Aviación discriminan a lesbianas y gays. José Covarrubias, exigió al Secretario de Salud, Juan Ramón de la Fuente, que cumpla con los programas para prevenir el SIDA y criticó a diversos grupos y jerarquías religiosas que los discriminan. Los discursos continuaron con el apoyo de Daniel Cazés y María Victoria Llamas, que exigieron respeto por a los grupos que luchan por su identidad sexual.

40.- SALAZAR, Claudia. "Respeto, piden homosexuales." En El Universal, sección ciudad, año 80, n. 28740, junio 30, 1996: 7.

BM BN

Más de 800 lesbianas y homosexuales participaron en una marcha que partió de Chapultepec y culminó con un mitin político en el Hemiciclo a Juárez, donde demandaron a la Secretaría de Salud realizar campañas de prevención del SIDA, más recursos para el tratamiento de la enfermedad y trato igualitario a los homosexuales con VIH. La comunidad lésbico-gay expresó que cada día ganan más espacios culturales y laborales, pero aún está latente la discriminación política y religiosa. La marcha se desarrollo ante la mirada morbosa y divertida de muchos transeúntes, por el atuendo 60

y maquillaje de algunos de sus participantes. La marcha provocó serios congestionamientos vehiculares. Simultáneamente en Tijuana, se realizo la primer marcha binacional de homosexuales, con participantes mexicanos y norteamericanos, al evento asistieron más de 200 personas.

#### 1997

41.- "Marcharon por calles del centro 4 mil integrantes." En Excelsior, sección ciudad, año 81, n. 29181, junio 29, 1997: 25 A, 28 A.

BM BN

En una camioneta del PC, los candidatos a diputados Robles y Castañeda manifestaron que la intención de la marcha es exigir respeto a los derechos de los homosexuales. Clamaron por justicia y explicaron que de llegar a la Cámara exigirán respeto a las preferencias sexuales. Frente a la embajada Estadounidense, condenaron el imperialismo y la intervención de ese país en cuestiones que no le competen. También hubo consignas contra el presidente peruano Fujimori, por la matanza de guerrilleros. Hincados y rezando dos seminaristas estadounidenses, oraban en inglés. Los gays los rodearon y los colmaron de besos. Los seminaristas soportaron el acoso y continuaron rezando. Hubo seriedad y organización entre los participantes, pero también abundaron las obscenidades, el exhibicionismo.

42.- CERVANTES, Jesusa "Marcha lésbico-gay en céntrica zona de la Ciudad de México." En La Jornada, sección sociedad y justicia, año 13, n. 4632, junio 29, 1997: 49.

BM BN

A simple vista parecía un pintoresco carnaval. Escuchándolos se entendía que era una lucha contra la homofobia y lesbofobia, traducidas en ocasiones en violencia y opresión. Pidieron respeto a la pluralidad política y religiosa; demandaron también el derecho a la igualdad y a la elección de su orientación sexual. En medio de la concentración lésbicogay dos jóvenes protestantes rezaron y pronunciaron pasajes bíblicos, lo que ocasiono burlas entre los asistentes. Se recordó que existen 3 candidatos gay a puestos de elección popular que, de ganar, harán valer la propuesta de ley contra la discriminación y que "un voto a favor de la derecha es un voto en contra de la dignidad".

43.- JIMÉNEZ, Norma. "Piden gays respeto a sus derechos." En Reforma, sección ciudad y metrópoli, año 4, n. 1294, junio 29, 1997: 3B.

BM BN

Cientos de gays y lesbianas se manifestaron ayer en una marcha, para exigir democracia, respeto a sus preferencias sexuales y se legisle para que se respeten sus derechos humanos que, afirmaron, son violados cotidianamente. Francisco Robles candidato a diputado federal por el Partido Cardenista expuso que aun persiste el

hostigamiento hacia los homosexuales, a pesar de que existen lugares específicos para que realicen sus actividades, publicaciones y programas radiofónicos donde expresan libremente sus ideas. Carros alegóricos mostraban condones inflados como adornos. A un camión que transportaba a militantes del Partido Acción Nacional, le arrojaron objetos y consignas en contra de la política de ese partido de excluir a los homosexuales.

44.- GÓMEZ, Enrique. "Pide acceso a la adopción la comunidad lésbico-gay." En El Sol de México, sección ciudad, año 33, n. 11404, junio 29, 1997: 1, 7.

BN

La comunidad LGBT demandó reformas a la Constitución, tener el derecho de adoptar hijos, legalizar el matrimonio homosexual y garantizarles acceso a vivienda, salud y trabajo digno, aplicar sanciones legales a quienes asuman actitudes homofóbicas. A favor de la atención medica eficiente y expedita para las personas portadoras del VIH y con SIDA, implementar una campaña nacional sobre el uso del condón. Formar un frente de oposición frente a las política de privatización del gobierno federal. A la marcha asistieron 3 mil personas. Reclamaron a la policía el hostigamiento y represión de que han sido objeto. Los transeúntes miraban desconcertados, reflexivos, sonrientes e indiferentes la manifestación. Dos religiosos se arrodillaron ante la caravana y rumoraron oraciones. Un taxista que intento ofenderlos, provoco, risas y chiflidos. Los asistentes se pronunciaron en desacuerdo con la política conservadora del PAN, frente a un autobús que transportaba a integrantes de este partido, hacia el cierre de campaña de Carlos Castillo Peraza. A la marcha asistieron los candidatos a diputados Patricia Jiménez por el PRD, Francisco Robles y Naveli Fuentes por el Partido Cardenista. Asistieron organizaciones como: el Equipo Lésbico de Softbol, Musas de Metal, Leather Club de México, Grupo Ciclista Gay, Club Amistad Nacional, Movimiento Religioso Mexicano, Archivo Histórico Lésbico, Círculo Cultural Gay, Clóset de Sor Juana, Generación Gay, Grupo Homosexual de Acción Inmediata, Guerrilla Gay, Himen, El Agujero de la Cerradura, Punto G.

45.- PALACIOS, Sandra. "Hubo bikinis y leotardos en la marcha lésbico-gay." En El Universal, sección ciudad, año 81, n. 29105, junio 29, 1997: 3.

BM BN

Un numeroso grupo de lesbianas y homosexuales realizaron ayer la XIX marcha del Orgullo Lésbico Gay, los asistentes portaban máscaras, maquillaje en el rostro y pudo observarse a personas semidesnudas. Los candidatos del Partido de la Revolución Democrática y del Frente Cardenista aprovecharon el evento para hacer proselitismo. Por otro lado los integrantes del Partido Acción Nacional que se dirigían al Zócalo para el cierre de campaña de su candidato, caminaron por calles aledañas a la Alameda Central para evitar el encuentro con la marcha de homosexuales. Exigieron el respeto a las garantías individuales, al uso del condón, y a decidir su preferencia sexual. El punto final del evento fue en el Hemiciclo a Juárez, donde Johana Fuentes pronunció un

discurso en el que se refirió al ataque, hostilidad, discriminación, violencia, opresión e intolerancia hacia la comunidad homosexual, que impide su participación en la vida publica y el ejercicio de sus derechos.

46.- GARCÍA GARCÍA, Mario. "Marcha de gays y lesbianas." En Uno más uno, sección justicia, año 20, n. 7406, junio 29, 1997: 11.

BM BN

A la 19 marcha por el orgullo lésbico-gay asistieron casi 600 homosexuales, lesbianas, transexuales y travestis. Entre las organizaciones participantes estuvieron Sol y Arcoiris, Arca de Noé, Orgullo Gay, Ikatían, Nueva Generación de Jóvenes Lesbianas y El Clóset de Sor Juana. Al evento asistieron los candidatos a diputados, por el PRD, Patria Jiménez y por el PC, Francisco Robles. Joana Fuentes de Enlace Lésbico advirtió a la comunidad gay que en estos comicios un voto a favor de la derecha iría contra el reconocimiento de las preferencias sexuales de cada uno de ellos y coincidió con Alberto Hijar quien dijo que el conflicto en Chiapas no esta olvidado, el desafío del zapatismo sigue vigente. Como cada año los asistentes hicieron un llamado a que se reconozcan sus preferencias y se ponga fin al prejuicio sexista, homofóbico y lesbofóbico.

## 1998

47.- GONZÁLEZ, Roman. MORALES, Julio. "Desfilan por paseo de la Reforma y Juárez más de 3 mil homosexuales y lesbianas." En Excelsior, sección ciudad, año 82, n. 29546, junio 28, 1998: 5 A, 31 A.

BM BN

Más de tres mil homosexuales, bisexuales y lesbianas participaron en la 20 marcha del orgullo lésbico-gay. Frente al contingente una madre que perdió a su hijo a causa del SIDA hoy se une a la manifestación. Filiberto Vargas, dirigente del Movimiento Gay, señaló "queremos convencer a la gente para que nos trate mejor y podamos casarnos". Beatriz Pantoja, integrante del grupo "Guerrilla gay" dijo "el propósito de la marcha es formar conciencia en la sociedad sobre la necesidad de abolir la discriminación, los ataques y la violencia contra los homosexuales. Queremos que se reforme el artículo 4º de la Constitución para que la discriminación contra nosotros constituya un delito." En esta legislación el movimiento lésbico-gay cuenta con una representante en la Cámara de Diputados, la legisladora Patria Jiménez declaro, "El PC y el PRD han impulsado ya a compañeros que se han declarado abiertamente homosexuales y eso constituye un gran paso". La plataforma de "El almacén" un camión decorado con globos y banderas multicolores, encabezaba la marcha al ritmo de la música. La música, la vestimenta y el colorido de la manifestación llamaron la atención de la gente. Algunos reaccionaron con mirada de incredulidad y tolerancia, otros lanzando palabras soeces. En esta ciudad existe una mayor tolerancia hacia la homosexualidad y en provincia mayor marginación y represión, expresaron los asistentes.

48.- CRUZ, Ángeles. "Cumplió 20 años la marcha homosexual." En La Jornada, sección sociedad y justicia, año 14, n. 4997, junio 28, 1998: 47.

BM BN

Por vigésimo año consecutivo la comunidad LGBT salieron a las calles a la marcha del orgullo homosexual y por primera vez –según los propios asistentes- se unieron cientos, quizá miles de personas a la caminata. "Lo que queremos es que se respeten nuestros derechos" y "... nos sentimos orgullosos de haber dejado atrás la prohibición de relacionarnos con personas de nuestro mismo sexo" expresaron los asistentes. El antecedente del evento proviene del 28 de junio de 1969 cuando la policía irrumpió en el bar homosexual Stonewall, en Greenwich Village, Nueva York, como consecuencia surgió el Gay Liberation Front, grupo que reivindico los derechos de la población lésbico-gay y en la ciudad de México, la primera marcha gay tuvo lugar en 1979. Entre sus principales demandas se encuentran una ley antidiscriminatoria, campañas de prevención de VIH-SIDA, acceso a fuentes de trabajo donde se les trate con respeto y dignidad. La marcha culminó con un mitin y un festival musical y cultural.

49.- MIRANDA, Mauro. "De todos colores y sabores en la marcha de gays." En La Prensa, sección información general, año 69, n. 25530, junio 28, 1998: 12.

BM BN

De todas las edades y clases sociales. Ayer miles de personas hicieron publica su homosexualidad y a ritmo de la música dieron vida a la 20 marcha por el orgullo lésbico-gay. La marcha provoco admiración, furor y enojo. Algunos de los transeúntes, intolerantes les gritaron insultos de todo tipo, otros brindaron muestras de apoyo, la mayoría no atinaba a aceptar sus peticiones de ser aceptados como son. Los participantes gritaron consignas contra la represión de que dicen son objeto, se quejaron de las conductas homofóbicas que han costado la vida de muchos de sus compañeros y exigieron mas apoyo a los enfermos de SIDA.

50.- GARZA, Javier. "Realizan marcha del orgullo gay." En Reforma, sección ciudad y metrópoli, año 5, n. 1659, junio 28, 1998: 13 A.

BM BN

Hubo de dos mil a tres mil personas en la vigésima marcha por el orgullo gay, informaron elementos de Seguridad Publica. Asistieron personas de todo tipo de orientación sexual y de varios estados del país. Patria Jiménez, diputada local del PRD informó que para septiembre enviaran a la Cámara de Diputados una iniciativa de reformas a la Constitución y al Código Penal para que se sancione la discriminación por orientación sexual. La Asamblea Legislativa del DF ya realizó foros sobre diversidad

sexual y se espera que la Cámara de Diputados organice otros en octubre para nutrir la iniciativa. Varios grupos identificaron con mantas la diversidad de la marcha: Enlace Lésbico, Clóset de Sor Juana, Grupo de Madres Lesbianas, Club leather de México, Unigay, Nuevo Horizonte Gay. "El zapatismo es la única organización que reconoce plenamente a gays y lesbianas" dijeron las representantes de Feminismo Zapatista.

**51.-** "Realizan la XX marcha lésbico-gay en Reforma." En El Sol de México, sección ciudad, año 33, n. 11769, junio 28, 1998: 1.

BN

Participaron centenares de hombres y mujeres en la 20 marcha del orgullo LGBT, entre ellos personas procedentes de Oaxaca, Baja California, Veracruz; San Diego California y Arizona (Estados Unidos). Los asistentes expusieron que demandaran a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, el contar con una ley que no les discrimine en salud, empleo y educación. Además de mayor apoyo por parte de CONASIDA.

52.- CUENCA, Alberto. "Exigen 'gays' sus derechos." En El Universal, sección nuestra ciudad, año 82, n. 29470, junio 28, 1998: 1A, 2A.

BM BN

Primero la manta que anunciaba la 20 marcha lésbico-gay, y luego las pancartas que destacaban la presencia de diferentes agrupaciones de la Ciudad de México y los diferentes Estados de la República: Guerrilla Gay, Grupo Génesis, Musas de Metal, Circulo Cultural Gay. Un trailer con bocinas que tocaba música electrónica, se utilizo como pasarela y pista de baile. Algunos con minifalda, zapatillas y medias, su paso por las calles de la ciudad levanto el asombro, risas y burlas de los transeúntes. La bandera arcoiris como símbolo de identidad no dejo de ondear. El discurso formal enfatizaba la necesidad de replantear los derechos humanos y enarbolar los de libertad sexual.

53.- MARTÍNEZ, Alberto. "Gays y lesbianas toman las calles." En Uno más uno, sección la contra, año 21, n. 7411, junio 28, 1998: 10, 36.

BM BN

En la 20 marcha del orgullo LGBT, los asistentes salieron a las calles vestidos de policías y curas, que representan a sus peores enemigos, a quienes les dicen que se debe respetar la diversidad sexual para un "México sin discriminación". Entre la multitud se encuentra el diputado local, David Sánchez Camacho, aquel a quien se le critico por proponer el matrimonio entre homosexuales. Rafael Cruz Báez, coordinador del grupo gay-homosexual exigió el fin del hostigamiento laboral y familiar. Además de que el gobierno se comprometa a respetar la preferencia sexual. Una organizadora del evento, Nayeli Fuentes exige "derechos iguales a lesbianas y homosexuales". La exigencia unánime: una ley antidiscriminatoria por orientación sexual y la eliminación del artículo

201 del código penal. Se calculo la asistencia de unas 15 mil personas y de 20 organizaciones lésbico-gay.

#### <u> 1999</u>

54.- PERALTA, Mario. "Desfilaron integrantes del movimiento 'gay' de Chapultepec al Zócalo, ayer." En Excelsior, sección A, año 83, n. 29911, junio 27, 1999: 43.

BM BN

Integrantes de la comunidad LGBT desfilaron de Chapultepec al Zócalo, algunos incluso montados en grúas o plataformas de tractocamiones que utilizaron a manera de "carros alegóricos", llamando la atención de centenares de ciudadanos. Los asistentes pedían "Únete pueblo, somos las locas luchando por ti", ya en el Zócalo mientras algunos abandonaban en grupo o en pareja la explanada, otros bailaban, con música proveniente de un equipo de sonido montado en un trailer. Algunos de los que se colocaron algún disfraz, ahí mismo se lo quitaron, para no correr algún riesgo en el camino.

55.- HERRERA BELTRÁN, Claudia. "La manifestación del orgullo lésbico-gay llegó hasta el Zócalo." En La Jornada, sección sociedad y justicia, año 15, n. 5362, junio 27, 1999: 46.

BM BN

La marcha del orgullo lésbico-gay fue convocada por organizaciones como el Colectivo Sol, Musas de Metal, Círculo Cultural Gay, Ícaro Gay, Fundación arcoiris, el Clóset de Sor Juana, Unidad Punk Libertaria, Telemanita y Lesbianas Zapatistas. Partió de Chapultepec, hizo escala en el Hemiciclo a Juárez y finalizo en el Zócalo. Demandaron que no haya una religión homofóbica. "Dios nos ama" decía uno de los carteles del Grupo Génesis. La diputada Patria Jiménez señaló que esperan que después de esta marcha el Cardenal Rivera responda a su petición de audiencia. Se desaprobó la palabra tolerancia que, según sus carteles, significa repudio disfrazado de buena voluntad. El subcomandante Marcos envió un mensaje de apoyo a la comunidad homosexual. José María Covarrubias, del Círculo Cultural Gay hizo una invitación a unirse a la campaña de despenalización del aborto. Amaranta del Colectivo Gay de Juchitán, Oaxaca se pronuncio por que las diferencias no sean motivo de exclusión e hizo un llamado a que trabajen juntos, todas las minorías. Para Max Mejía. Los homosexuales han pagado impuestos y el gobierno federal les ha devuelto exclusión de los programas de salud, de educación y laborales. Clamaron por un gobierno en el 2000 que los tome en cuenta y termine con las violaciones a sus derechos humanos. Atención a los enfermos de SIDA. La manifestación también encontró espacio para las demandas de los universitarios en huelga. En la marcha se encontraba la senadora Amalia García y la actriz Jesusa Rodríguez quien fue la maestra de ceremonia en el mitin. Según los organizadores el número de asistentes fue de 30 mil y para la policía 6 mil. Esta comunidad estreno una nueva acepción: transgénero, aquellos que transgreden los roles tradicionales de lo masculino y lo femenino, explico un integrante de Ave de México.

56.- PÉREZ, Virginia A. "Carnavalesca resultó la XXI marcha lésbica-gay." En La Prensa, sección información general, año 71, n. 25895, junio 27, 1999: 1, 11.

BM BN

En todo un espectáculo carnavalesco se convirtió la XXI Marcha LGBT 1999, que reunió a más de 5000 jóvenes que desfilaron exigiendo sus derechos más no privilegios. Los jóvenes gays orgullosos y con la frente en alto se manifestaron con respeto llevando en sus manos globos y condones inflados, así como banderitas multicolores. Durante todo el recorrido de la Plaza de los Leones en Chapultepec al Zócalo. Lanzaron porras. Sus atuendos y la música de moda que se dejaba escuchar de algunos de los carros alegóricos atrajeron la mirada de los transeúntes, quienes les tomaron fotos.

57.- REFORMA/ REDACCIÓN. "Rechazan la discriminación." En Reforma, sección ciudad y metrópoli, año 6, n. 2024, junio 27, 1999: 6B.

BM BN

Miles de gays y lesbianas desfilaron ayer de Chapultepec al Zócalo para demandar el fin de la homofobia y el respeto a los derechos de los homosexuales. Decenas de carrozas multicolores y con equipos de sonido, transportaban a cientos de manifestantes, algunos mostrando condones de colores. Al igual que en México otros países conmemoraron el 30 aniversario del "Christopher Street Day", que recuerda la sublevación homosexual contra la policía de Nueva York.

58.- FERNÁNDEZ, Bertha. "Realiza la comunidad lésbico-gay marcha al Zócalo para reclamar plenos derechos." En El Universal, sección primera, año 83, n. 29835, junio 27, 1999: 27.

BM BN

Los integrantes de la comunidad LGBT marcharon ayer de Chapultepec al Zócalo en una fiesta de colores y disfraces que recordó al carnaval. Una pancarta en respuesta a la descalificación hecha por un Cardenal Norberto Rivera afirmaba "Dios nos ama", Llegaron de todo el país representantes de 35 organizaciones, encabezados por una ambulancia y custodiados por la policía montada. Se ondeo la bandera del Arcoiris, junto con pancartas que pedían igualdad de derechos políticos y laborales para lesbianas y homosexuales, para repudiar la "homofobia". El diputado David Sánchez Camacho señaló que: la pluralidad sexual que hay nuestro país es una riqueza, no una vergüenza. La sociedad mexicana hoy ejerce la tolerancia y observa con naturalidad a las minorías sexuales, además hizo un reconocimiento a la creatividad y talento artístico, participación política y lucha contra el SIDA, esfuerzo en el que son pioneros los homosexuales.

#### 2000

59.- AUDIFFRED, Miryam. "Marcha del orgullo Lésbico Gay." En La Jornada, sección cultura, año 16, n. 5725, junio 16, 2000: 8 A.

BM BN

Este sábado se efectuara la Marcha del orgullo LGBT que comenzara a las 16 horas en la explanada de los leones en Chapultepec y concluirá en el Zócalo con un festival artístico en el que participaran el flautista Horacio Franco y el grupo de danza gay La Cebra. De acuerdo con los organizadores -Tito Vasconcelos y la Fundación para la Diversidad Sexual, entre otros- este acto es indispensable para dar a conocer las demandas de estos sectores. La marcha será un grito contra la intolerancia y la discriminación. No queremos privilegios, queremos equidad.

60.- JIMÉNEZ FLORES, Patria. "XXII Marcha del orgullo lésbico, gay, bisexual y transgenérico." En La Jornada, sección política, año 16, n. 5726, junio 17, 2000: 11.

BM BN

Invitamos a los militantes y simpatizantes del PRD, integrantes de las comunidades de la diversidad sexual y a la a ciudadanía, a la XXII Marcha del Orgullo LGBT. "Defendamos nuestros derechos y avancemos en nuestros logros. Desterrar la discriminación y la homofobia es un aporte a la democracia". La marcha se llevará a cabo hoy sábado 17 de junio a las 16 horas de la explanada de los leones en Chapultepec al Zócalo. Responsable de la publicación. Diputada Federal Patria Jiménez Flores titular de la Comisión Nacional de la Diversidad Sexual del PRD. Cámara de Diputados LVII legislatura. Grupo Parlamentario del PRD.

61.- "Marcha del orgullo lésbico-gay." En La Jornada, sección la cartelera, año 16, n. 5726, junio 17, 2000: 13 A.

BM BN

La XXII Marcha del Orgullo LGBT de la Ciudad de México iniciará hoy a las 16:00 horas. Partirá de la Explanada de los Leones en Chapultepec y concluirá en el Zócalo. El 2 de octubre de 1978 fue la primera ocasión en que salió a la luz pública el movimiento para defender los derechos de la diversidad sexual. Esta actividad les ha permitido expresar sus demandas, propuestas y difundir su estilo de vida.

62.- FLORES, Bertha Alicia. "Marcha del orgullo gay." En Ovaciones, primera edición, sección espectáculos, año 53, n. 18372, junio 17, 2000: 16.

BM BN

La 22 marcha del orgullo gay partirá de la explanada de los leones de Chapultepec al

Zócalo, a partir de las 4 de la tarde de hoy sábado. En el bar "El Punto" se ofreció una conferencia que encabezó Tito Vasconcelos quien dijo: "Nuestro objetivo es pedir apoyo y comprensión para desenvolvernos libre y sanamente en las diversas labores que desempeñamos, ir a lugares públicos sin recibir burlas e insultos", lo acompañaron Beatriz González y Omar Feliciano, representantes de la agrupación "Por la diversidad sexual" quienes expresaron que en México no hemos aceptado a lesbianas y homosexuales como lo que son: seres humanos. "Todos y todas bajo una misma bandera". Será el lema de la marcha este año. La marcha culminara con un espectáculo artístico, con la presentación del flautista Horacio Franco. La coreografía "Antes que amanezca" de José Rivera; el Grupo de Danza Folklórica de México y el Grupo Lemuria presentará "Utopía de quimera".

63.- AGUILAR, Fernando. "Entre el escándalo y la libertad marcha gay en Paseo de la Reforma." En El Día, sección metrópoli, año ---, n.-----, junio 18, 2000: 16.

BM BN

Cinco mil gays y lesbianas participaron en la marcha anual que se desarrolla de Reforma al Zócalo, caminan hacia el Zócalo repartiendo condones e información sobre el SIDA, publicidad de restaurantes, cafés, ayuda jurídica exclusivamente para gays. Los automovilistas y curiosos peatones se detienen ante los movimientos feminoides y disfraces de los asistentes. Una anciana no pudo ocultar su sorpresa, enojo y escándalo al ver los cuerpos semidesnudos de lesbianas y homosexuales. Desfilan camiones, autos y traileres adornados como para un carnaval, además de combis del candidato del PRI, Jesús Silva Herzog, por Democracia Social, Rincón Gallardo, otra de Jorge Huerdo Siqueiros. El reverendo Jorge Sosa, representante de la Iglesia Ecuménica Cristiana expreso, "todos somos seres humanos, hijos de Dios, la sociedad debe quitarse los prejuicios que trae encima."

64.- RODRÍGUEZ OLIVO, Ricardo. "Integrantes de la comunidad lésbico-gay desfilaron ayer de Chapultepec al Zócalo." En Excelsior, sección metropolitana, año 84, n. 30276, junio 18, 2000: 37 A.

BM BN

Participaron cerca de 10 mil personas en la 22 marcha LGBT, apoyados por decenas de automóviles, Acudieron también representantes de los partidos Democracia Social y del Partido de la Revolución Democrática, cuyos promotores distribuyeron condones y solicitaron el voto para sus candidatos. Se repartieron volantes en que se invitaba a no votar por el candidato del PAN, Vicente Fox toda vez que "el alcalde panista de León se dedicó a perseguir a grupos gay en su gestión y éste lo apoyó", también asistieron integrantes de Amnistía Internacional, cooperativas de trabajadores sexuales y de bares gays, tanto del DF como de Jalisco. Quienes exhortaban a los capitalinos a respetar la diversidad sexual. La manifestación causo expectación entre los automovilistas, quienes incluso se detenían, extrañados, agraviados o "por cotorreo" además se contó con el apoyo de familiares, amigos y grupos artístico-culturales y empresarios.

65.- CRUZ, Ángeles. "Marcharon más de 5 mil personas por el orgullo 2000 Lésbico Gay." En La Jornada, sección sociedad y justicia, año 16, n. 5727, junio 18, 2000: 21

BM BN

Ayer, 5 mil personas asistieron a la 22 Marcha del Orgullo 2000 LGBT. Expresaron su desacuerdo ante la posibilidad de que el PAN llegue a la Presidencia de la República y que, como ha ocurrido en Jalisco y Veracruz, se impongan medidas homofóbicas y discriminatorias. Una bandera arco iris de 150 metros de largo encabezó la marcha. Las personas en las banquetas esperaban el paso de la marcha, el interés por ver y entender que es la diversidad sexual es cada vez mayor, señalaron los organizadores. La convocatoria estuvo a cargo de (Codisex) Comité de la diversidad sexual, la Manta de México y los dueños de bares y centros nocturnos. También asistieron representantes de Ave de México, Génesis, El Almacén, El taller, Cabare-tito, La Clínica Condesa, el Centro Cultural de la Diversidad Sexual, la brigada callejera Elisa Martínez y estudiantes de la UNAM, candidatos gays y lesbianas a diputados locales y federales del PRD y Democracia Social. No faltaron los condones, el lazo rojo y los atuendos vistosos. Las marchas del orgullo abren el espacio para el ejercicio de nuestros derechos en todos los ámbitos de la vida pública del país, señalaron los organizadores.

66.- "Exigen gays y lesbianas respeto a sus derechos." En México hoy, sección novedades, año----, n-----., junio 18, 2000: 19.

BM BN

Organizaciones Lésbico Gay realizaron ayer su tradicional marcha anual para pedir a la sociedad y a las autoridades respeto a sus derechos. Elementos policíacos de la Secretaria de Seguridad Pública desviaron la circulación para evitar incidentes. La marcha partió a las 16 horas de Chapultepec, en el Zócalo realizaron un mitin.

67.- MELERO, Pilar. "Orgullo Gay." En Milenio diario, sección tendencias, año 1, n. 182, junio 18, 2000: 38.

BM BN

La XXII marcha del orgullo lésbico-gay se desarrolló bajo el lema "Todos y todas bajo una misma bandera". En un autentico carnaval, desfilaron 20 mil asistentes, declararon los organizadores, encabezando la marcha iba una bandera de 130 metros de extensión con los colores del arcoiris, invitando a los transeúntes a sumarse. Representantes de organizaciones como: Grumale II, Génesis, La Iglesia de la comunidad metropolitana. Los ángeles en busca de la libertad, Boys and Toys, El oso mexicano, Nueva Generación de jóvenes lesbianas hacían gala de su orgullo entre gritos y consignas dirigidas a la policía y a los candidatos presidenciales Vicente Fox y Francisco Labastida. Cientos de capitalinos observaban, entre suspicaces y divertidos. El PRD y Democracia Social repartieron mensajes de apoyo a la diversidad sexual, en

condones, trípticos y cintas adhesivas. También circulo durante la marcha un manifiesto del grupo Ciudadanas independientes con un recuento de declaraciones homofóbicas hechas por integrantes panistas e invitando a no votar por el PAN.

68.- AMADOR, Ana Silvia. CHAVEZ, Elías. "Carnaval de homosexuales contra la segregación ayer." En La Prensa, sección primera plana, año 71, n. 25882, junio 18, 2000: 2, 6.

BM BN

El lema de la XXII marcha del Orgullo Gay 2000 fue, "Todos bajo una misma bandera". Más de 25, 000 homosexuales, lesbianas y transgéneros se manifestaron en contra de la segregación, la marginación, la intolerancia y la homofobia. Demandaron su inclusión en programas de salud, sociales, laborales y culturales. Reclamaron ser tomados en cuenta por todos los candidatos, pero a no votar por partidos conservadores, por quienes los han reprimido, ni un voto para el PAN. Tito Vasconcelos subrayo que no han triunfado en su lucha por igualdad de derechos y advirtió que exigirán al próximo gobierno, su inclusión en todos los sectores productivos y de desarrollo de la nación, sin marginación, ni señalamientos. La marcha transcurrió en medio de la admiración. curiosidad, morbo, e incredulidad de los capitalinos, que vieron ver pasar al contingente. El gobierno capitalino envió cien promotoras del uso del condón, quienes repartieron 10, 000 preservativos y miles de trípticos y pequeños mensajes, recordando que el 75 por ciento de los casos de SIDA en la ciudad se da entre homosexuales. Los candidatos de Democracia Social, Enoé Uranga y Arturo Díaz Betancourt, repartieron condones, propaganda y rosas. La propaganda de sitios de reunión gay, ciclos de cine gay, mensajes de asistencia legal, se convirtieron en basura. En la manifestación había un contingente gay del Consejo General de Huelga de la UNAM lanzaba consignas contra la homofobia estudiantil y un grupo anarquista.

69.- ARCEO, Héctor. "Más de 5 mil personas en marcha gay." En Novedades, sección ciudad, año 64, n. 21566, junio 18, 2000: F2.

BM BN

Miles de integrantes de comunidades Lésbico Gay, del Distrito Federal, Jalisco, Nuevo León y Morelos, efectuaron la 22 marcha del orgullo LGBT, con diversos disfraces, otros arriba de camiones de carga, gritando consignas, entregando condones e información sobre el SIDA. Demandaron respeto a su diversidad y gustos sexuales, además de manifestarse en contra de la discriminación. Algunos dijeron ser integrantes del CGH y gritaban respeto a la universidad pública y fuera el rector de la UNAM. Nicolás Jiménez, uno de los organizadores expresó que en esta ocasión la manifestación era para mostrar su preocupación porque un partido de derecha o Vicente Fox lleguen al poder, pues se desataría una persecución en su contra. Democracia Social aprovecho la manifestación para pedir un voto a Gilberto Rincón Gallardo, al tiempo que repartía condones. Integrantes del comité gay tapatío de Jalisco y nueva generación de jóvenes

lesbianas de Nuevo León expresaron que en estos lugares las autoridades del Partido Acción Nacional, les impiden realizar este tipo de manifestaciones

70.- GONZÁLEZ, Alberto. "Pelean el voto gay." En Reforma, sección ciudad y metrópoli, año 7, n. 2389, junio 18, 2000: 12 B.

BM BN

Ambientados por música disco, disfraces y carros alegóricos, marcharon ayer "por el orgullo homosexual", la policía calculó la asistencia de 10 mil personas que lanzaban consignas contra la homofobia. Al frente de la manifestación iba "una bandera monumental". Algunos aprovecharon la movilización para distribuir volantes en los que se descalifica a los gobernantes del PAN por atentar contra la libertad sexual con el cierre de centros nocturnos gay, "Vota por quien tú decidas menos por Vicente Fox", decía el volante. El mismo volante manifestaba que los gobiernos "revolucionarios del PRI" han respetado la diversidad sexual, Al entrar a la calle de Madero, cientos de curiosos improvisaron un muro humano, para observar el paso de la manifestación, Algunos hacían comentarios que respaldaban la movilización, otros la descalificaban. Militantes de Democracia Social distribuyeron propaganda y preservativos. Militantes del PRD distribuían calcomanías y volantes.

71.- "Salen del clóset nuevas generaciones." En El Sol de México, sección A, año 35, n. 12480, junio 18, 2000: 2.

BN

Al grito unánime de tolerancia para la diversidad sexual y una gigantesca bandera con los colores del arcoiris, cerca de 5 mil personas asistieron a la marcha LGBT. Desfilaron a bordo de carros alegóricos. "La importancia de estos encuentros que la comunidad lésbico-gay realiza año con año es el de mostrarle a la sociedad que los que tenemos esta preferencia sexual somos únicamente seres humanos" comento el director de la línea telefónica gay y bisexual de la Ciudad de México, Francisco Javier Lagunes y el actor Tito Vasconcelos. Los dirigentes invitaron a todos los candidatos presidenciales al mitin, pero negaron que exista algún tipo de manipulación política, no obstante el apoyo y solidaridad que han recibido de partidos como el PRD. Lagunes se pronunció porque desaparezca la discriminación que ejerce la policía hacia esta comunidad. Paralela a la 22 marcha lésbico-gay se efectuaran actividades culturales y seminarios en torno a la prevención del SIDA.

72.- OTERO, Silvia. "Exigen respeto comunidad gay" En El Universal, sección ciudad, año 84, n. 30188, junio 18, 2000: B15.

BM BN

Sumaron 12 mil 500 los asistentes, a la marcha del orgullo LGBT. Los curiosos se apostaron en las banquetas para verlos pasar, saludarlos, y hasta para tomarse una 72

foto con aquellos que llevaban disfraces originales, atrevidos o divertidos. Varios homosexuales solo se limitaron a ver pasar al contingente. En los carros alegóricos, tráileres y grúas, varios jóvenes bailaban, enviaban besos, saludos y gritaban consignas.

73.- MAYÉN, Víctor. "Carnaval lésbico-gay por Paseo de la Reforma." En Uno más uno, sección el valle, año 23, n. 8141, junio 18, 2000: 16.

BM BN

La 22 Marcha LGBT, fue un gigantesco carnaval en el que participaron más de 7 mil personas. Los participantes manifestaron su temor de que Vicente Fox candidato del PAN llegue a la presidencia y que por su conservadurismo atenté contra los derechos que esta comunidad ha ganado en veinte años. El símbolo de este peculiar desfile fue una bandera multicolor de 150 m. de largo.

## 2001

74.- "Reeditarán el sábado la marcha del orgullo gay." En El Universal, sección ciudad, año 85, n. 30563, junio 28, 2001. B 3

BM BN

Bajo el lema "El respeto a la diversidad sexual es la paz", se realizará el próximo 30 de junio la marcha del orgullo gay. En conferencia de prensa Tito Vasconcelos, aclaró que el evento no solo va dirigido a la comunidad LGBT, sino a todos aquellos que comulguen con su lema, la importancia de la marcha es exigir mejoras en las políticas de salud y la aprobación de la Ley de Sociedades de Convivencia, una protesta enérgica contra el acoso de las autoridades del DF a los empresarios de la vida nocturna. Paulina Martínez representante de Amnistía Internacional, señalo que una prioridad de trabajo es la comunidad LGBT.

75.- CASTILLEJA, Guillermo. RIOS, Marco A. "Marchan cientos de homosexuales en demanda de respeto 'boda simbólica de 4 parejas." En Excelsior, sección metropolitana, año 85, n. 30641, julio 1, 2001: 5.

BM BN

Para exigir reconocimiento a su preferencia sexual, respeto en trabajos y escuelas, cerca de 8 mil personas realizaron la "XXII Marcha del Orgullo por el Respeto a la Diversidad Sexual", su recorrido lo iniciaron en el Ángel de la Independencia hasta el Zócalo. Exigieron a las autoridades la aprobación la Ley de Asociación de Convivencia, dicen que son discriminados, que no se les otorga créditos de vivienda, opinaron que la marcha es el único evento donde pueden expresarse abiertamente sin ser agredidos. Cuatro parejas realizaron una boda simbólica frente a la iglesia La Profesa. La manifestación ocasiono un severo caos vial.

76.- ZUÑIGA M., Juan Antonio. "Marcha del movimiento lésbico-gay por la igualdad." En La Jornada, sección sociedad y justicia, año 17, n. 6092, julio 1, 2001: 35.

BM BN

Miles de personas participaron en la 21 Marcha del Orgullo por el Respeto a la Diversidad Sexual, en la Ciudad de México. Lesbianas, homosexuales y transexuales se manifestaron por la igualdad, en contra de la represión, la marginalidad, la desvalorización, la humillación, y el chantaje de que son objeto de sus integrantes. El Grupo Ecuménico Cristiano Génesis expreso "el amor de cristo rechaza la violencia, respeta la libertad, promueve la dignidad, reprueba la discriminación". Enoé Uranga Muñoz Diputada local y presidenta de la comisión de Derechos Humanos de la ALDF dijo "el proceso democratizador para ser legitimo, debe incluir ineludiblemente el respeto a la diferencia." Los asistentes gritaron consignas y estuvieron acompañados por carros alegóricos, música y baile.

77.- "Marchan por el orgullo homosexual." En México hoy, sección----, año---, n.---, julio 1, 2001:----

BM BN

En la XXIII marcha por el "orgullo y respeto a la diversidad sexual" participaron más de 60 mil integrantes de la comunidad LGBT. Además de la reivindicación de la igualdad de los derechos civiles, sociales y el respeto a la diversidad, se pidió acceso a la salud para las personas homosexuales en especial a las personas con VIH-SIDA, un alto a la represión, la discriminación y la violencia hacia las personas homosexuales. Cientos de personas, observaban el "espectáculo" que lleva a una reflexión, si somos diferentes. De cada 100 hombres, tal vez había una pareja de mujeres. La homosexualidad es un tema que todavía no se toca en la familia, el trabajo, expreso una pareja de lesbianas. En la marcha participaron activistas sociales, personas montadas en carros alegóricos que publicitaron bares gay, familias que se acercaban para cobrar conciencia y muchos que iban al ligue.

78.- GÓMEZ DURÁN, Thelma. "Marcha del orgullo sin ataduras" En Milenio diario, sección tendencias, año 2, n. 548, julio 1, 2001: 30.

BM BN

Entre los asistentes a la XXIII marcha del orgullo Lésbico Gay se encuentran representantes de: El grupo ecuménico cristiano, El Clóset de Sor Juana, Grupo Lésbico Patlatonalli, Osos Mexicanos, La Liga Alegre de Boliche. En esta ocasión la manifestación rinde un homenaje a los 41 hombres que en 1901 fueron encarcelados por el régimen de Porfirio Díaz. El motivo: haberse vestido de mujeres en una fiesta privada. Decenas de manos extienden una bandera arcoiris de 130 metros. Víctor Hugo expresa "En Oaxaca hay mucho miedo. Muchos no se atreven a hacer pública su

preferencia sexual, pero nosotros estamos en la lucha por defender nuestros derechos". Un automovilista simula disparar contra el contingente, "si pudiera mataría a todos estos" dice, sin importarle los gritos acusándolo de homofóbico. La intolerancia sigue presente, un grupo de cinco extranjeros y mexicanos que pertenecen a la secta "El reino de Dios" con frases escritas en pancartas sentencian a homosexuales al infierno. Al final los discursos, las palabras de políticos, actores, cantantes y activistas. Asistieron 50 mil personas, expresaron los organizadores.

79.- SERRANO, Esther. "Salieron, se exhibieron y se fueron." En Novedades, sección ciudad, año 65, n. 21931, julio 1, 2001: 1F, 3F.

BM BN

La comunidad lésbico-gay tomo las principales calle de la ciudad en demanda de un trato justo, tolerancia y respeto a sus derechos. Durante la XXIII marcha del orgullo por el respeto a la diversidad sexual, ocho traileres adornados con tiras de papel y tela de colores pastel transportaron a grupos de personas, quienes con diferentes disfraces, globos y banderas con los colores del arcoiris, pedían respeto a la diferencia. Un auto compacto fue utilizado como el "condomóvil" desde donde sus ocupantes lanzaron decenas de condones, a los asistentes. Se manifestaron 48 grupos de homosexuales, lesbianas, defensores de los derechos humanos, organizaciones no gubernamentales y de lucha contra el SIDA, ante la mirada impávida e incluso molestia de los heterosexuales. Al llegar al Zócalo, los integrantes de una secta religiosa les advirtieron que "serán castigados si no se arrepienten". Entre los asistentes se encontraban Tito Vasconcelos, Jesusa Rodríguez, Javier Lizarraga, Leopoldo Fregori y Humberto Álvarez, quienes leyeron un mensaje.

80.- MACIAS, Raúl. "Marchan gays y lesbianas en pro de sus derechos." En La Prensa, sección información general, año 73, n. 26625, julio 1, 2001: 7.

BM BN

Poco más de 7,500 personas, integrantes de la comunidad lésbico—gay, marcharon de la Explanada de los Leones, en Chapultepec, al Zócalo capitalino. Hubo quienes llevaban mantas en las que pedían a los diputados de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal la aprobación la Ley de Sociedades de Convivencia. Sin embargo de aprobarse la ley no podrían adoptar niños, algo que ellos desean para formar una "verdadera familia". Los asistentes gritaban frases en tono agresivo para que los transeúntes se unieran a la marcha y en lugar de causar molestia entre los "mirones" solamente arranco la carcajada de quienes con mucho morbo veían el Carnaval Gay. Travestís y strippers bailaban arriba de 3 grúas. En el zócalo, cientos de familias al ver el contingente se asombraron ante la falta de moral de algunos homosexuales, que llegaron agarrados de las manos.

81.- VILLARREAL ARREOLA, Ernesto. "Marcha 'orgullo lésbico-gay' desquicio totalmente al DF." En Ovaciones, sección información general, año 54, n. 18737, julio 1, 2001: 6.

BM BN

Más de siete mil integrantes de la marcha "Orgullo lésbico-gay", entre ellos algunos hombres vestidos de mujer y mujeres con ropa de hombre, además de centenares de individuos semidesnudos. Exigían respeto a sus preferencias sexuales y actualizar la ley para que se les permita contraer matrimonio entre personas del mismo sexo y la adopción de niños. 100 elementos de seguridad pública 25 vehículos resultaron insuficientes para permitir el desplazamiento de los manifestantes, pero también los conductores de los vehículos que se vieron bloqueados sin que nadie les indicara los desvíos que debían tomar. Tito Vasconcelos dijo "Nosotros ejercemos un derecho, lo notificamos a tiempo, sino pueden con el paquete no es cosa nuestra".

82.- DURÁN, Manuel. "Es un desafió al poder: marchan 8 mil por la equidad." En Reforma, sección ciudad y metrópoli, año 8, n. 2754, julio 1, 2001: 4B.

BM BN

A la 23 Marcha del Orgullo LGBT asistieron más de 8 mil personas, en la marcha se mezclaron los estilos de tomar la calle: la tradicional manifestación por demandas como el combate a la discriminación, a la homofobia y a favor de la Ley de Sociedades de Convivencia. Por otro y el desfile, la algarabía de la bacanal. En total, 48 grupos participantes y organizaciones no gubernamentales. "Demandamos programas de gobierno que combatan la discriminación y favorezcan nuestro desarrollo humano y convivencia en todos los sectores de la sociedad... Llamamos a acabar con cualquier tipo de intolerancia y fortalecer la cultura y el estado laico", dice el desplegado del comité organizador de la marcha. Un asistente dijo, la marcha "Es un desafio al poder... ominoso espectáculo que turba las buenas conciencias". "Somos la marginalidad en tumulto, en la búsqueda del escándalo" menciono otro asistente. Los primeros contingentes que llegaron a la Plaza de la Constitución se encontraron con pancartas con leyendas como "arrepiéntete o morirás. Vas a ir al infierno", las cuales eran portadas por 8 integrantes de familia estadounidense que enfrentaron a los manifestantes con citas Bíblicas. La marcha ocasionó cortes de circulación y caos vial a lo largo de Paseo de la Reforma, Amnistía Internacional declaró la 23 marcha como zona libre de tortura.

83.- "Participan más de ocho mil personas en colorido carnaval de la diversidad sexual." En El Sol de México, sección ciudad, año 36, n. 12851, julio 1, 2001: 1.

RN

Ante cientos de miradas expectantes se desarrollo la marcha lésbico-gay por "el respeto al derecho y la diversidad sexual", dejando un tras de sí un impresionante caos vial. Fueron alrededor de mil los que iniciaron la marcha en la calzada de los leones en Chapultepec y se fueron sumando hasta sumar más de 8 mil homosexuales al concluir la marcha en el Zócalo, algunos de ellos llevaban disfraces.

84.- PECH, Fabiola. VELÁZQUEZ, Sara. "Con orgullo, la comunidad gay marchó al Zócalo capitalino" En El Universal, sección ciudad, año 85 n. 30566, julio 1, 2001: B9.

BM BN

Durante la 23 marcha del orgullo por el respeto al derecho a la diversidad sexual, la comunidad LGBT, tomo las principales calles del centro de la ciudad rumbo al Zócalo. Contingentes en apoyo de la ley de Sociedades de Convivencia, Osos Mexicanos, Musas de Metal, Grupo de Madres Lesbianas, La Liga Alegre de Boliche, todos luchando por el respeto a la diversidad sexual. Algunas personas opinaron que esta marcha es un desprestigio para la ciudad, la mayor parte externo su respeto por las preferencias sexuales de cada individuo. Los pasajeros del "condomóvil", repartían condones e información. Patria Jiménez expresó "Estas marchas terminarán cuando la sociedad acepte que es diversa y finalmente seamos aceptados y no discriminados. Tráileres del bar "El Taller" desafiaban su clausura al estar presentes. "...aunque estemos en un medio hostil seguimos aquí... vamos a luchar y protestar porque se reabran nuestros espacios", comento un organizador. "Somos tan buenos o malos como los heterosexuales." Dijo Anjo, empresario de la tienda Gogay. "Somos seres humanos... no importa con quien duermo...o sueño, sigo teniendo broncas e ilusiones". expresó Luis Manuel Flores Perea miembro de la Coalición Jóvenes por el Respeto a la Diversidad Sexo Genérica. Fueron siete mil asistentes según cifras oficiales, 30 mil de acuerdo a los organizadores. El grupo 44 de Amnistía Internacional colocó una cinta amarilla para distinguir la marcha como "zona libre de tortura".

85.- C. DE LA PEÑA, Julio "... Y la ciudad se lleno de flores." En Uno más uno, sección el valle, año 24, n. 8506, julio 1, 2001: 14.

BM BN

La 23 Marcha del Orgullo Lésbico Gay fue convocada por más de 300 organizaciones sociales y a ella asistieron alrededor de 10 mil personas. Los asistentes expresaron su inconformidad por el rechazo social, se escucharon protestas contra el cardenal Norberto Rivera, López Obrador y Vicente Fox. La secta cristiana de la familia estadounidense Woroniecki recibió en el Zócalo, a los manifestantes, con pancartas y altavoz, advertían que se irían al infierno, la agresión casi no fue respondida, ya que la algarabía apago los gritos de los extremistas. La bandera multicolor fue portada por los asistentes. "La importancia de este acto es que se esta realizando paralelamente en las principales ciudades del mundo, solo que aquí en México aún se carece de mucha cultura del respeto" afirmo el activista Luis Morales. Los empleados de las tiendas pasaron del murmullo a la calificación del mejor disfraz, muchos desfilaron casi desnudos ante la mirada atónita de los menores y de alguno que otro policía. En el Zócalo se efectúo un acto político-cultural y musical. En el templete hablaron la actriz Jesusa Rodríguez, el pionero de la marcha y músico Humberto Álvarez, Tito Vasconcelos, entre otros. 77

### 2002

86.- BALTAZAR, Elia. BOLAÑOS, Ángel. "Mucha fiesta y poca política, en el desfile lésbico-gay del DF." En La Jornada, sección sociedad y justicia, año 18, n. 6457, junio 30, 2002: 35.

BM BN

En la marcha, se impusieron los aires de carnaval. Nueve tracto camiones patrocinados por bares y discotecas concentraban a la mayor parte de jóvenes gays mas dispuestos a exhibirse por diversión que por conciencia, "si no hay libertad sexual, no hay libertad política". Las mantas y carteles a favor de las sociedades de convivencia se levantaban y ganaban paso a los contingentes para demostrar que no solo de baile y pachanga vive la comunidad gay. A la marcha asistieron alrededor de 30 mil personas, entre ellos, un contingente de la UNAM. En la tarima en el Zócalo, hubo recordatorios al PRD de su compromiso con la comunidad lésbico-gay y su obligación con está. Poco tiempo se llevaron los discursos de la diputada Enoé Uranga y de los representantes de Ave de México y de otras organizaciones de lucha contra el SIDA. Tito Vasconcelos, en traje de china poblana, cantó el Himno Nacional que muy pocos corearon, pues ya se encontraban camino a bares y restaurantes del Centro Histórico. En la marcha se cernió la amenaza de división entre contingentes. Al final, un llamado a jalar parejo. Jorge Serrano Limón, presidente de la organización Cultura de Vida, dijo que el gobierno no debería permitir la realización de marchas de homosexuales porque "es la proclamación de un vicio. Es un pésimo ejemplo para los jóvenes. Respecto a la Ley de Sociedades de Convivencia, opinó, "las autoridades no deben prestarse para darles fuerza, de ninguna manera puede quedar como una ley."

87.- VELÁZQUEZ A., Manuel. "Marcha en apoyo a Ley de Convivencia." En México hoy, sección----, año-----, junio 30, 2002: 2.

BM BN

Más de 50 mil personas formaron parte de la 24 Marcha del Orgullo Lésbico-gay. Ni las miradas de repudio, ni las mentadas de madre los hicieron desistir. A bordo de nueve traileres lesbianas y homosexuales con diferentes disfraces hicieron de la Ciudad de México, un verdadero carnaval. En el Zócalo la diputada Enoé Uranga lanzo un llamado para que todos los partidos políticos apoyen la Ley de Sociedades de Convivencia y advirtió al PRD que deben estar a favor de esta iniciativa de ley o de lo contrario el sector Lésbico Gay dejara de apoyarlos.

88.- PÉREZ OCAÑA, Isabel. "La ciudad vestida: XXIV Marcha del orgullo gay." En Milenio diario, sección tendencias, año 3, n. 912, junio 30, 2002: 30, 31.

BM BN

El lema de la 24 marcha del orgullo LGBT fue, "Por el derecho a la diferencia, la

Sociedad de Convivencia". A su paso, los heterosexuales se hacen a un lado, observan y hasta se rien nerviosos, pero no insultan ni agraden, los manifestantes los invitan a unirse a la marcha. Los policías resguardan la seguridad de los asistentes Las consignas van dirigidas a Vicente Fox y el cardenal Norberto Rivera. Un contingente de padres y madres de familia, la Comisión Ciudadana contra los Crímenes de odio por homofobia. la Red ciudadana por la Sociedad de Convivencia y la Colisión de Jóvenes por el Respeto a la Diversidad Sexogenérica. El moderador exige justicia para los asesinatos de crimenes por homofobia, poner fin a la discriminación, la intolerancia y el odio contra los homosexuales, también se encuentran los que asisten a la marcha por diversión y lo ven como un carnaval, no piden ni exigen nada para la comunidad gay. La diputada independiente y presidenta de la Comisión de Derechos Humanos Enoé Uranga dijo que la próxima semana se discutirá la aprobación de la Ley de Sociedades de Convivencia en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal. La "izquierda comprometida", se ha unido para su aprobación, así como intelectuales, científicos y artistas. La legisladora advirtió que de aprobarse la iniciativa, esta sería una apuesta al desarrollo a la inclusión social. Para lograrlo es necesario derribar los dogmas, la intolerancia y el pragmatismo político. Aseguro que la inclusión de la iniciativa de ley en la agenda política de la Asamblea es ya un éxito, sin contar la inserción del tema en los medios de comunicación, la academia y los nuevos debates ciudadanos. Rosario Robles, afirmó que la democracia electoral debe ser sustituida por una social, en donde exista educación para el respeto de los derechos humanos y una nueva construcción de valores.

89.- "Marcha Lesbico Gay." En Novedades, sección policía, año 65, n. 22291, junio 30, 2002; F 2.

BM BN

Lesbianas y homosexuales celebraron la marcha de la dignidad "Lésbico-gay" por las principales avenidas de la Ciudad de México.

90.- "Mientras el amor sea puro..." En La Prensa, sección información general, año 74, n. 26977, junio 30, 2002: 12.

BM BN

En México y otros países del mundo, organizaciones de gays y lesbianas realizaron marchas en pro de sus derechos. La demanda más común fue que se les permitan las uniones de dos personas del mismo sexo. Aquí las manifestantes pasearon de Paseo de Reforma al Zócalo.

91.- GUERRA, Humberto. "Desde la marcha." En Reforma, sección ciudad y metrópoli, año 9, n. 3119, junio 30, 2002: 5B.

Durante la semana previa a la marcha del Orgullo Gay se informo sobre diferentes horas de salida para los contingentes. Durante el transcurso de la marcha no se reconoce casi a los contingentes. ¿Politizados contra frívolos?, lo cierto es que, cada vez se ven más grupos de amigos que por iniciativa propia arman su personal forma de celebrar la diversidad sexual y le dan la espalda a las organizaciones. La gente deambula, buscando fiesta, ligue, o razón política que justifique estar mojándose a las 3 de la tarde. En el Zócalo, Enoé Uranga leyó un texto sobre la próxima votación de la Ley de Sociedades de Convivencia.

92.- INZUNSA, Anayansin y VELÁZQUEZ, Francisco. "Politizados y festivos: muestran diversidad dentro de la diversidad." En Reforma, sección ciudad y metrópoli, año 9, n. 3119, junio 30, 2002: 5B

BM BN

A la 24 marcha del orgullo LGBT se sumaron padres, familiares y amigos para apoyar y pedir el respeto de todos a la diversidad sexual; coincidieron en que ésta es una oportunidad de que el gobierno reconozca que existe la comunidad LGBT y que sus derechos no deben ser violentados. Con la movilización se apoyo a la iniciativa de la Ley de Sociedades de Convivencia. Durante la marcha se oyeron consignas y se observó a personas disfrazadas. En el Zócalo se canto el himno nacional. Los automovilistas se molestaron por el bloqueo de la Avenida Reforma, algunos curiosos observaban y expresaban su apoyo, mientras que otros sólo se burlaban. Curiosidad, simpatía, expectación, diversión, asombro, morbo y hasta enojo fueron los sentimientos que generó la marcha a miles de personas que la observaron.

93.- CRUZ, Juan. "Pasearon con orgullo por el Paseo de la Reforma." En El Sol de México, sección ciudad, año 37, n. 13216, junio 30, 2002: 1, 2.

BN

A la 24 marcha del orgullo LGBT asistieron 15 mil personas y apoyados por 100 policías que se dieron a la tarea de proteger su integridad física, además de 3 ambulancias del ERUM, llegaron al Zócalo en 10 carros alegóricos. Muchos en extravagancia repulsivas (os) para la sociedad tuvieron que aguantar alguno que otro insulto. Mujeres que iban con sus hijos les tapaban los ojos y los alejaban del espectáculo. La diputada Enoé Uranga Muñoz que iba a la vanguardia de más de 50 instituciones, hizo un pronunciamiento a favor de la Ley de Sociedades de Convivencia, donde comentó que esta marcha es un logro, no de un partido político, sino de la sociedad, ya que es una lucha colectiva de los jóvenes como promotores del cambio.

94.- ARCHUNDIA, Mónica. "Inunda el orgullo gay las arterias del centro." En El Universal, sección ciudad, año 86, n. 30930, junio 30, 2002: B5.

La edición 24 de la Marcha del Orgullo LGBT estuvo acompañada de 11 carros adornados con globos y pancartas, lo que atrajo la mirada de transeúntes y comerciantes. Durante la movilización cuyo el objetivo fue exigir respeto a la identidad sexual, se promovió la Ley de Sociedades de Convivencia, y sobre el mismo tema se escucho un discurso en el Zócalo, al termino del cual, Tito Vasconcelos cantó el Himno Nacional. Enoé Uranga, diputada local estimó la participación de 35 mil personas y de 70 asociaciones civiles, la Secretaría de Seguridad Pública calculó la asistencia de 15 mil personas.

95.- AGUILAR GARCÍA, Cesar. "En gustos se rompen géneros, según gays." En Uno más uno, sección el Valle de México, año 25, n. 8873, junio 30, 2002: 10.

BM BN

El bullicio y el extravagante colorido imperaron en la XXIV marcha por el orgullo LGBT, donde cerca de 50 mil personas dejaron atrás sus temores y el que dirán sobre sus preferencias sexuales. Se quejaron de la intolerancia de que son objeto en la sociedad. Denunciaron reclamos y acoso en la familia, en el ámbito estudiantil y laboral. Julián Román, director de la revista Ser Gay, acusó, al gobierno capitalino y a Dolores Padierna, de ejercer una grave intolerancia contra la comunidad gay, por haber cerrado sus centros de reunión, bares y discotecas. Enoé Uranga, define a los asistentes como "los que van a garantizar que la rueda siga girando." Mostraron sus cuerpos, su solidaridad, hermandad, la oportunidad para conocerse y disfrutar juntos. Los sorprendidos capitalinos, los miran con recelo, homofobia y hasta respeto por "ser ellos". Entre los asistentes se encuentra el grupo "Los osos mexicanos".

## 2003

96.- GALINDO, José. "Marchan los 'gay' tal como son." En Reforma, sección ciudad y metrópoli, año 10, n. 3484, junio 18, 2003: 3.

BM BN

Aunque la gente puede ir disfrazada este año el comité organizador de la marcha del orgullo gay invita a los asistentes vayan tal como se visten a diario, para subrayar que las personas homosexuales no son "raras" o "extravagantes". Francisco Javier Lagunas Gaitán, coordinador de comunicación del Comité Orgullo México expuso: Lo que estamos defendiendo es el derecho a la diversidad sexual, que no es un derecho de gente rara o exótica, sino de todos los seres humanos. El actor y activista gay Tito Vasconcelos señaló que los homosexuales no están pidiendo privilegios ni tratos especiales, sino unicamente igualdad de derechos. En la Asamblea Legislativa del DF habrá 3 mesas de diálogo, con las siguientes temáticas. Padres de gente homosexual, 18 de junio. "Voto rosa", 20 de junio. El movimiento gay en México, 25 de junio.

97.- ROBLES, Leticia. SÁNCHEZ, Raymundo. "Marcha gay llama a no votar por el PAN" En La Crónica de hoy, sección ciudad, año----, n----, junio 22, 2003: 23.

BM BN

Aunque los organizadores anunciaron que el 25 aniversario de la marcha por la dignidad LGBT sería apolítica, los partidos México Posible, del Trabajo y Sociedad Nacionalista aprovecharon para distribuir condones, volantes, trípticos. También se pudo observar una camioneta que portaba propaganda del candidato del PAN a jefe delegacional en Cuauhtémoc, Arturo Madero. 660 elementos de seguridad pública resguardaron a los cerca de 80 mil asistentes. Decenas de carros alegóricos multicolores adornados con globos, flores, condones y cartulinas se integraron a la marcha. Los participantes retaban a los curiosos espectadores, que observan atónitos su irreverencia, su extravagancia. Unos van ataviados con sotanas. Emulan al alto clero católico que ha llamado a los mexicanos a no votar por los partidos políticos que defienden los derechos de los homosexuales o al aborto. La diputada Enoé Uranga solicitó "ni un voto al PAN". La comunidad gay expresó que su voto será por quienes apoyen su lucha.

98.- ESTEVEZ ARREOLA, Alberto. "Una manifestación-pasarela resultó la marcha del orgullo lésbico-gay 2003." En Excelsior, sección metropolitana, año 87, n. 31371, junio 22, 2003: 1, 3.

BM BN

La XXV marcha por el orgullo lésbico-gay 2003 se destacó por el colorido, la música y el ambiente. La manifestación-pasarela provocó sorpresa a turistas y paseantes sabatinos, algunos de ellos les enviaron "piropos" e hicieron comentarios chuscos. El objetivo principal de la caminata era solicitar que sea aceptada legalmente la unión entre homosexuales a través de la Asamblea Legislativa. Enoé Uranga dijo "Debemos defender nuestro derecho a amar, mostrar que la humanidad está plagada de diversidad, y somos parte de la riqueza del país". Los manifestantes llevaban pancartas, solicitando respeto a la comunidad lésbico-gay y a la diversidad sexual. Esta vez fueron acompañados en su expresión por organizaciones civiles, el actor argentino Armando Palomo "Libertad" y representantes de partidos políticos como el PT, PRD y México Posible, que buscan obtener el voto de la comunidad LGBT para las próximas elecciones. Unos 500 policías y 200 granaderos aseguraron la marcha, el Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas (ERUM), atendió a desmayados y problemas de presión. En el Zócalo, se pronunciaron discursos y bailaron con el evento final denominado "Por la diversidad". A este movimiento fue invitado el jefe del Ejecutivo Local Andrés Manuel López Obrador.

99.- MARTÍNEZ, Fabiola. "Participaron decenas de miles en la marcha del orgullo lésbico-gay." En La Jornada, sección sociedad y justicia, año 19, n. 6759, junio 22, 2003: 37

¡Vivan todas las formas de felicidad!, fue la consigna de este año en la 25 marcha del orgullo gay. En esta ocasión miles portaron disfraces y acompañados de música bailaron montados sobre 30 plataformas rodantes patrocinadas en su mayoría por los centros de reunión lésbico-gay. Aunque algunos reconocieron que mañana, ya en la vida cotidiana, habrá que seguir luchando por el respeto y la libertad de expresión. Los organizadores pidieron a los representantes de los partidos políticos, México Posible, del Trabajo y el candidato del PAN a la Delegación Cuauhtémoc, Arturo Madero, que se colocaran al final del contingente. "Este es un movimiento autónomo e independiente... ya no estamos dispuestos a que el día posterior a las elecciones vuelvan a sus políticas erráticas y homofóbicas". Los organizadores calcularon la asistencia de 80 mil personas, la policía de transito hablo de 30 mil. Un grupo de personas con disfraces de "obispos" reprocho a la iglesia su incongruente y constante llamado al odio y la discriminación. Al evento asistieron agrupaciones como: Diversidad, Equidad Social y Democracia, Osos Mexicanos, Nueva Generación de Jóvenes Lesbianas, Grupo Cristiano Ecuménico Lésbico-gay, Comunidad Cristiana de la Esperanza, Mujeres Azules, Colectivo Sol, Las Tortugas. Ave de México y Fraternidad Gay.

100.- GARFIAS, Francisco. "Se besaban, se insinuaban, se tocaban, se encueraban..." En Milenio diario, sección tendencias, año 4, n.1277, junio 22, 2003: 36.

BM BN

En la 25 Marcha del Orgullo LGBT, un grupo de asistentes se presentó con disfraces de tipo religioso para denunciar el trato de que son víctimas por ser gays en un país de machos: violencia, intolerancia, rechazo, prejuicio, burla, homofobia, estigma, ignorancia, condena, odio. Un cartel con la cara de Jesús y la leyenda "Su amor nos hace libres". Esto es una denuncia en contra de los jerarcas de la iglesia, basta de discriminación. Retadoras parejas del mismo sexo se besaban, insinuaban, tocaban, lanzaban condones o simplemente caminaban tomados de la mano, ante la atónita mirada de muchos capitalinos que se acercaron, bromearon e intercambiaron albures con los manifestantes. El ambiente era de fiesta, de alegría, lúdico. Desfilaron docenas de automóviles equipados con bocinas, transformados en carros alegóricos. Entre los que se pudo observar un trailer que portaba propaganda del Partido México Posible y una camioneta con los colores del Partido Acción Nacional. El triángulo rosa, se utilizó en los campos de concentración nazi para señalar a los homosexuales, ahora es un símbolo de lucha en contra del SIDA y la discriminación. La bandera arcoiris es un símbolo de la lucha cotidiana por una vida integral digna.

101.- CONTRERAS, Cyrse. "Multicolor desfile del orgullo Lésbico Gay." En Ovaciones, sección información general, año 56, n. 19457, junio 22, 2003: 4.

BM BN

Enoé Uranga, encabezó el primer contingente de homosexuales, lesbianas y travestís que participaron en la 25 marcha del orgullo gay. La diputada en su discurso inaugural expreso "Defendamos nuestro derecho a amar, demostremos que podemos transformar el país con nuestro amor". Los asistentes portaban pancartas que demandaban la aprobación de la Ley de Sociedades de Convivencia. El último período de sesiones en la Asamblea Legislativa concluyó sin haber discutido esta ley. La Secretaría de Seguridad Pública montó un operativo en la zona por donde transcurrió la marcha para evitar contingencias y proteger a los participantes. Atónitos peatones observaban incrédulos la gran variedad de colores y formas que utilizaban los gays en sus vestimentas. Se calculó la participaron de 50 mil personas. Familias completas, acudieron al evento por solidaridad sus hijos y amigos.

102.- MACIAS, Raúl. "Un carnaval, la caminata por el orgullo lésbico-gay." En La Prensa, sección información general, año 75, n.27355, junio 22, 2003: 3,12, 31.

BM BN

Ayer se llevó a cabo la XXV caminata del orgullo gay en la que predominaron los colores fosforescentes y banderas de la diversidad. Con pancartas exigieron alto a los crímenes por homofobia y a los partidos políticos no utilizar su bandera como estandarte. A su paso por Reforma se encontraban con las caras largas de los automovilistas quienes quedaron varados por alrededor de 2 horas. Los manifestantes arribaron al Zócalo junto con 18 tráilers que portaban equipos de sonido. A la manifestación asistieron personas de Morelia, Guanajuato, Aguascalientes, Veracruz, Monterrey, Guadalajara y Acapulco. Lejos de que la caminata forme conciencia entre la ciudadanía, ésta provoca curiosidad morbo y hasta risas. La marcha ha dejado de ser un arma para crear presión y exigir un trato justo, y se ha convertido en un verdadero carnaval. Cientos de capitalinos acuden para observar el espectáculo de aquellos que demandan se les trate dignamente.

103.- CONTRERAS, Ana Cecilia. "Homosexuales enfrentan menos prejuicios y mayor tolerancia: IMJ." En El Sol de México, sección ciudad, año 38, n. 13573, junio 22, 2003: 2.

BN

El director de Salud, Equidad y Servicios a Jóvenes en el Instituto Mexicano de la Juventud, Jesús García comento que " los jóvenes actuales tienen menos prejuicios y son mas tolerantes hacia la homosexualidad y se atreven a mostrar su orientación sexual con más libertad que sus antecesores". Socialmente hay una diferencia entre homosexualidad femenil y varonil, un beso en la mejilla entre dos mujeres es permitido, pero entre dos hombres lo sospechas o lo afirmas "son gays". Dijo que "la marcha homosexual surge ante la negación de esta orientación sexual, es una forma de mostrar lo orgulloso de ser homosexual, es un carnaval. Una forma de mostrar que se aceptan y asumen responsablemente su homosexualidad."

104.- GAONA, Lorena. RODEA, Felipe. "Encabeza diputada marcha lésbico-gay transgenérica." En El Sol de México, sección ciudad, año 38, n. 13573, junio 22, 2003: 2.

RN

La XXV marcha lésbico-gay transgenérica que inició en el Ángel a la Independencia y concluyo en el Zócalo, al evento asistieron alrededor de 9 mil personas. Durante el recorrido algunas personas se transportaron en carros alegóricos, otros portaban banderas arcoiris y pudo observarse a varias personas disfrazadas. Participaron integrantes de los grupos Musas de Metal y Comunidad Cristiana de Esperanza, pero no asistieron los candidatos a jefe delegacional como Irma Serrano, quien en diversas ocasiones les ha manifestado su apoyo. Miembros del Comité Orgullo Mexicano hicieron un llamado a que no se promueva el odio y la discriminación, pues aún persiste la homofobia, intolerancia, la detención arbitraria y el hostigamiento policíaco. Tito Vasconcelos pidió defender el derecho a amar y mostrar que la humanidad esta plagada de diversidad. Enoé Uranga dijo que la Ley Federal Contra la Discriminación, El Código Civil y la Ley de Establecimientos Mercantiles del DF, serán pilares fundamentales para apoyar a esta comunidad, pero queda pendiente la Ley de Sociedades de Convivencia.

105.- ARCHUNDIA, Mónica. "Discriminan 'rosas' a los candidatos." En El Universal, sección DF, año 19, n. 6822, junio 22, 2003: C5.

BM BN

La comunidad LGBT con apoyo de la Diputada Enoé Uranga, comenzarán a enviar cartas a los candidatos de diferentes partidos con opciones reales de ganar el 6 de julio, a fin de definir su voto. Durante una conferencia sobre el llamado voto rosa, que emite la comunidad lésbico-gay, se dijo que este sector otorgará su voto a los candidatos con opciones reales de ganar y que apoyen las demandas de esta comunidad. Tito Vasconcelos, consideró que a través de la discriminación se definirá el voto homosexual. Hay gente que desde el PRD, el PRI e incluso el PAN apoyan su causa, aunque las plataformas de su partido si las considere. En el 25 aniversario de la marcha lésbico-gay de la Ciudad de México. Varios miles de manifestantes, sacaron sus mejores disfraces y dejaron a la vista algunas partes de sus cuerpos, para celebrar con orgullo la diversidad.

106.- VELASCO, Pilar. "Marcha gay." En Uno más uno, sección la política, año 26, n. 9237, junio 22, 2003: 9.

BM BN

Ante la mirada atónita de automovilistas y curiosos el Paseo de la Reforma, se convirtió en un carnaval, cuando más de 20 mil jóvenes se dieron cita para celebrar el 25 aniversario de la "marcha del orgullo lésbico-gay". Jesús García, Director de 85

Salud, Equidad y Servicios a Jóvenes del Instituto Mexicano de la Juventud dijo " la marcha gay no es un carnaval, es una expresión de dignidad homosexual... México ocupa el segundo lugar en crímenes homofóbicos en América; es importante que la Ley Federal para Prevenir y Eliminar la Discriminación promueva la igualdad de oportunidades y trato entre los ciudadanos mexicanos y genere condiciones para que la libertad y la igualdad de las personas sean reales y efectivas. A fin de garantizar la vigencia de esta ley se creara el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación con la participación del IMJ." José María Covarrubias, dirigente del Círculo Cultural Gay, expresó " pocas personas en México conocen sus derechos por lo que cualquiera esta expuesto a ser discriminado." A la manifestación asistieron Dario T. Pie, Jesusa Rodríguez, Regina Orozco. El actor Tito Vasconcelos, que encabezaba la marcha, dijo apoyar a quienes luchan por el respeto al derecho de elegir con libertad su inclinación sexual. Al evento también se integraron vendedores ambulantes disfrazados para la ocasión.

## <u>2004</u>

107.- RÍOS, Marcos. OCAMPO, Mónica. "Clama por justicia la comunidad lésbico, gay, transgénero y bisexual." En Excelsior, sección información general, año 88, n. 31717, junio 26, 2004: 12 A.

BM BN

La comunidad gay en México realizo la XVI Marcha del Orgullo LGBT, el objetivo fue exigir a la ALDF legalizar la unión entre homosexuales, así como poner alto a la homofóbia en México. Entre los grupos asistentes se encontraban: Diversidad, Equidad Social y Democracia, Osos Mexicanos, Nueva Generación de Jóvenes Lesbianas, Grupo Cristiano, Lésbico, Gay, Comunidad Cristiana de la Esperanza, Mujeres Azules, Ave de México, Musas de Metal, así como centros de reunión gay y grupos de otros estados de la república. César Díaz proveniente de Villahermosa, Tabasco expresó que el próximo año se realizará la marcha del orgullo gay en ese estado. Los automovilistas observaron con simpatía a quienes sobre carros alegóricos repartían condones.

108.- CRUZ, Ángeles. "Padres de familia exigen derechos para homosexuales y lesbianas." En La Jornada, sección sociedad y justicia, año 20, n. 7125, junio 26, 2004: 37.

BM BN

Ayer un grupo de padres encabezo la marcha del orgullo Lésbico Gay Bisexual Transegenero, en un intento por hacer conciencia entre la sociedad sobre la existencia de la población homosexual, dijeron estar dispuestos a luchar con sus hijos para exigir derechos iguales para lesbianas y homosexuales y para que no sean discriminados o señalados en ningún lugar. Exigieron el reconocimiento legal de la Ley de Sociedades

de Convivencia. El contingente de lesbianas reclamo el "pleno derecho de ciudadanía" y anunciaron la realización del Sexto Encuentro Lésbico Feminista Latinoamericano y del Caribe, en Noviembre, en el Distrito Federal Expresaron que el grupo de (HSH) de hombres que tienen sexo con otros hombres sigue siendo el grupo de la población mas afectado por el SIDA, a causa de que las campañas desarrolladas no han tenido un impacto significativo. El Comité Orgullo reclamo al Gobierno del DF no haber utilizado los 5 millones de pesos que los legisladores destinaron para la realización de campañas preventivas. Los padres de familia recibieron aplausos a lo largo de todo el recorrido.

109.- RODRÍGUEZ, Martín. "Hermanados en un solo orgullo." En Milenio diario, sección tendencias, año 5, n. 1640 junio 26, 2004: 36, 37.

BM BN

Al frente del contingente de la marcha del orgullo gay se encuentran 500 padres de familia que tienen hijos gay. A lo largo de la Avenida Reforma se hallan los transeúntes ávidos de espectáculo provistos de cámaras fotográficas y de video, algunos expresan su apoyo, incomodidad o indiferencia. Exigimos nuestro derecho a vivir tal cual somos, por la aprobación de la Ley de Sociedades de Convivencia y que se nos permita adoptar niños, ser lesbianas no impide que seamos buenas madres expresa una pareja de lesbianas. Horacio Franco, Anaís, finalista de Operación Triunfo, Rodrigo de Big Brother, Libertad, Eugenia León, participaron como oradores y en los espectáculos que se ofrecieron sobre un templete ubicado en el Zócalo. Mario Arteaga presidente del Comité Orgullo México, calculó la asistencia de 120 a 125 mil personas. El año pasado la policía calculó la asistencia de 80 mil. Los asistentes provienen de diferentes estados de la República, Guadalajara, Monterrey, Chiapas, Oaxaca, Colima, Michoacán, son muchos los carros alegóricos. Más de 80 organizaciones gay Osos Mexicanos, Club Leather, Nueva Generación de Jóvenes Lesbianas. 80 organizaciones gay y 50 empresas, discos, restaurantes, condonerías, sex shops apoyaron en la difusión del evento.

110.- SÁNCHEZ, Arturo. "Hacen de desfile 'cabaret' político." En Reforma, sección ciudad y metrópoli, año 11, n, 3846, junio 26, 2004: 4 B.

BM BN

La 26 marcha del orgullo gay, es encabezada por el camión de Padres por la diversidad, formado en su mayoría por madres de lesbianas y homosexuales, el contingente recibe aplausos y provoca comentarios de respeto y admiración. La marcha del orgullo gay se realiza en otros países como Estados Unidos y Francia.

111.- LIMÓN, Eduardo. RUÍZ VENEGAS, Raúl. "Marcha gay en la ciudad." En Uno más uno, sección distrito federal, año 27, n. 9594, junio 26, 2004: 27.

BM BN

Un contingente integrado por 250 estudiantes y egresados del IPN marcharon por primera vez; Jorge Moreno egresado de esta institución admite que no todos se animaron a ir por temor de que la dirección del Poli se molestara, pero esto no sucedió.

## 3.8 MARCHA LÉSBICA EN LA CIUDAD DE MÉXICO (2003-2004)

## 2003

112.- MACIAS, Raúl. "Marchan por el orgullo gay sólo las lesbianas." En La Prensa, sección metrópoli, año 75, n. 26247, marzo 21, 2003: 28.

BM BN

En la marcha por el orgullo gay que se llevará a cabo hoy por la tarde, participaran cerca de 3, 000 lesbianas, pues a diferencia de años anteriores se determino que sólo participen las lesbianas, pero es posible que se les unan algunos homosexuales. Enoé Uranga Muñoz, anunció que en la marcha no habrá alegría, vestidos multicolores, ni grandes zapatillas, tampoco incluirán carros alegóricos.

113.- BORDÓN Alejandra. "Sacan a las calles el orgullo lésbico." En Reforma, sección ciudad y metrópoli, año 10, n. 3384, marzo 22, 2003: 4B.

BM BN

Alrededor de 600 lesbianas de México y Latinoamérica se reunieron en el Monumento a la Revolución y caminaron hacia el Zócalo, ahí quemaron sostenes y revistas pornográficas en repudio a la vejación de que son víctimas las mujeres y al estereotipo de las lesbianas como objetos de estimulación sexual. Algunos homosexuales y amigos heterosexuales las acompañaron con un tambor. Su marcha se encontró con un mitin de evangélicos en la Alameda Central, la marcha se desarrollo sin mayores incidentes, ni agresiones. La manifestación significó un romper con "el clóset", la soledad y la marginalidad, terminar con los estereotipos y prejuicios en torno a ellas. Se informó que el 21 de junio se realizará una marcha con motivo del 25 movimiento lésbico-gay a la cual se estima asistirán 100 mil personas. En la manifestación estuvo presente la diputada Enoé Uranga.

114.- HERRERA BELTRAN, Claudia. "Lesbianas exigen políticas contra la discriminación." En La Jornada, sección sociedad y justicia, año 19, n. 6668, marzo 22, 2003: 41.

BM BN

Más de dos mil lesbianas salieron a las calles para exigir la creación de agencias especializadas en delitos por discriminación, la amplia difusión del artículo 206 del código civil que penaliza la marginación por orientación sexual, campañas contra la homofobia. Además pidieron se sancione a los programas de radio y televisión que

presenten imágenes de lesbianas basadas en prejuicios morales, religiosos o familiares. Políticas de salud dirigidas a esta comunidad, la distribución de publicaciones de esta comunidad sin prejuicios. Mariana Pérez Ocaña directora de la revista Les Voz, hizo una crítica positiva a la marcha. A veinticinco años de la fundación de organizaciones lésbicas en México, este movimiento organizó por primera vez su marcha, la cual surgió del primer Encuentro Metropolitano de Lesbianas que tuvo lugar hace tres años en el Centro Cultural San Ángel, la evento asistieron integrantes del Archivo Histórico Lésbico, Les Voz, Telemanita, Patlatonalli, Mujeres y Cultura Subterránea, Lesbianas en Colectiva, DiversiLess, Leslibros.com, Mujeres artesanas de Tláhuac y Lesbianas de San Luis Potosí. Enoé Uranga y un grupo de mujeres repartieron una caja "lesboseguro" que contenía la declaración de los derechos sexuales y un condón femenino. Magdalena Ortiz interpreto su canción Voces Frías para recordar a más de 300 mujeres asesinadas en Chihuahua.

115.- MACIAS, Raúl. "Evangélicos corren para no cruzarse con marcha lésbica." En La Prensa, sección metrópoli, año 75, n. 26248, marzo 22, 2003: 24.

BM BN

Un grupo de evangélicos y el contingente de la marcha lésbica coincidieron en el Monumento a la Revolución, los dos tenían contemplado salir a las 16 horas, pero el primer grupo salió antes, para evitar confusión entre los contingentes. En la marcha de evangelistas participaron alrededor de 800 personas y en la marcha lésbica unas 500. Las autoridades pidieron al contingente de lesbianas evitar pasar por el Hemiciclo a Juárez donde concluiría la marcha de evangelistas.

116.- LEÓN MARTÍNEZ, Diana. "Toma el movimiento Lésbico Gay las calles de la ciudad." En El Sol de México, sección ciudad, año 38, n. 13481, marzo 22, 2003: 18 A. BN

Las lesbianas buscan a través de la manifestación pública, romper con los estereotipos y prejuicios que la sociedad tiene de ellas, las marchas son una forma de exigir, proponer y crear formas de relación, en las que puedan expresar su visión crítica a la dictadura que impone el heterosexismo, los fundamentalismos religiosos, el neoliberalismo, el capitalismo y el consumismo. Realizaron una marcha del Monumento a la Revolución al Zócalo. Es urgente elevar a rango constitucional la penalización de la discriminación, agencias especializadas en este delito cometida por autoridades políticas, locales y policiales, o por cualquier ciudadano, implementación de políticas que incluyan especial atención a las lesbianas de la tercera edad, discapacitadas e indígenas, acceso a los medios de comunicación, sancionar imágenes de lesbianas basadas en prejuicios, morales, religiosos o familiares, que integren en los textos educativos temas referentes a homosexualidad, la generación de estudios académicos y reflexiones políticas sobre la comunidad lésbica. Creación del Consejo Nacional de la lucha contra el cáncer mamario y cérvico-uterino y acceso al cambio de identidad sexo-genérica. El movimiento lésbico

esta en contra de la guerra, los asesinatos de la mujer en Ciudad Juárez y a favor de la lucha indígena.

## 2004

117.- CRUZ BARCENAS, Arturo. "Marchan mil lesbianas para exigir derechos." En La Jornada, sección sociedad y justicia, año 20, n. 7028, marzo 21, 2004: 40.

BM BN

Unas mil mujeres caminaron del Monumento a la Revolución al Zócalo en la segunda Marcha Lésbica convocada por Les Voz, Telemanita, Lesbianas en Colectiva, Archivo Histórico Lésbico, DiversiLes, Mujeres y Cultura Subterránea, Mujeres artesanas de Tláhuac, Lesbianas de San Luis Potosí y Grupo Lésbico Club 84. Una de las convocantes Mariana Pérez de Les Voz afirmó que con este tipo de actos se hacen visibles, "vivimos fuera de las reglamentaciones de la heterosexualidad, padecemos del estigma social y carecemos de derechos que nos garanticen prestaciones sociales y respeto a nuestra diferencia, Protestamos por todo eso, pero no como víctimas, sino como mujeres valerosas."

118.- VAZQUEZ, Juan Alberto. "El sabor de la tortilla." En Milenio diario, sección qrr, año 5, n. 1542, marzo 21, 2004: 2.

BM BN

Cerca de 1, 500 personas asistieron a la marcha Lésbica 2004, incluida una batucada. Este año se permitió marchar a los hombres en los contingentes y no unicamente en las banquetas como el año anterior. Un grupo disidente que no estaba de acuerdo con el discurso de las líderes del gremio se unieron a la marcha en contra de la invasión de Estados Unidos e Inglaterra contra Irak. Exigieron campañas contra la lesbofobia, incluir la temática lésbica en los medios de comunicación.

119.- CURZO, Hugo. "Marchan por la igualdad." En Reforma, sección ciudad y metrópoli, año 11, n. 3748, marzo 21, 2004: 2.

BM BN

800 lesbianas participaron en la Segunda Marcha Lésbica de la Ciudad de México, por el orgullo y los derechos de los homosexuales, "por la inclusión en la Constitución del artículo de la no discriminación por orientación sexual", comento Norma Mogrovejo, miembro del Comité Organizador de la Marcha Lésbica (COMAL). "Somos doblemente discriminadas por mujeres y lesbianas, nunca va a haber equidad sino protestamos", expuso Patricia Vázquez. Los capitalinos les lanzaron miradas de asombro a las manifestantes. El evento finalizo en el Zócalo donde leyeron una lista de 27 demandas. El año pasado asistieron 3 mil personas, este año el número de asistentes se redujo casi a la tercera parte.

120.- CRUZ, Filiberto. "Marchas y manifestaciones pese a ser día de asueto." En El Sol de México, sección ciudad, año 38, n. 13481, marzo 22, 2003: 18 A.

BN

Un grupo menor a un millar de lesbianas realizaron una marcha del Monumento a la Revolución al Zócalo, gritando consignas, como: "No a la guerra, si al placer, al amor, a la ternura, al respeto."

121.- MOLINA, Héctor. "Pregonan independencia de hombres y partidos." En El Universal, sección México, año 88, n. 31560, marzo 21, 2004: A11.

BM BN

Doce organizaciones de mujeres desfilaron del monumento a la Revolución al Zócalo para proclamar su independencia de hombres y partidos políticos. El contingente estuvo conformado por 600 personas según datos proporcionados por la Secretaria de Seguridad Pública. Los paseantes y dependientes de comercios miraron con curiosidad y escepticismo al contingente. Se pronunciaron por la creación de agencias especializadas en delitos de discriminación por preferencias sexuales campañas contra la homofobia. Ser lesbiana no es un pecado. "Ser lesbiana es una actitud política, defendamos un proyecto de vida diferente", señalo Norma Mogrovejo integrante del Archivo Histórico Lésbico.

# 3.9 MANIFESTACIÓN DE APOYO PARA LA APROBACIÓN DE LA LEY DE SOCIEDADES DE CONVIVENCIA (2002-2003)

## <u>2002</u>

122.- MACIAS, Arturo. "Seguirá en la congeladora la ley de convivencia: ALDF." En La Prensa, sección noticias de primera plana, año 75, n. 27212, febrero 14, 2002: 2.

BM BN

Los legisladores Arturo Barajas Ruiz del PRI y Rolando Solís Obregón del PAN dijeron que no se dejaran presionar por la manifestación que vienen realizando lesbianas y homosexuales, cada 14 de febrero desde hace 3 años, la cual busca que sea aprobada la iniciativa de Ley de Sociedades de Convivencia. "No vamos a aprobar estas uniones porque atentarían contra la figura del matrimonio, sería contra la niflez y les crearíamos problemas psicológicos" El legislador del PRI aseguro que su partido no votará a favor de la iniciativa del ley. Lesbianas y homosexuales querrán adoptar nifios y esto no se les debe permitir. La iniciativa de ley no es de suma importancia para los capitalinos y miles de personas se oponen a los matrimonios entre personas del mismo sexo.

#### 2003

123.- BRAVO, Elba Mónica. "Hubo más bodas que hace 2 años." En La Crónica de hoy, sección nacional, año 7, n. 2360, febrero 15, 2003: 9.

BM BN

En julio del año pasado Francisco Solís Presento una moción suspensiva ante la Asamblea Legislativa, que impidió la discusión de la Ley de Sociedades de Convivencia. Para el mes de noviembre los diputados de las Comisiones de Derechos Humanos y Estudios Legislativos y Prácticas Parlamentarias incorporaron a la ley, artículos del Código Civil y aprobaron el dictamen para que la ley fuera discutida antes de que terminara el 2002. Nuevamente el PAN freno la discusión tras argumentar que el dictamen fue aprobado en la ilegalidad. Walter Widmer presidente de la Comisión de Estudios Legislativos, afirmó la Ley de Sociedades de Convivencia no es un tema prioritario para la ciudadanía. La legisladora por el partido Democracia Social, Enoé Uranga, quien promueve la ley dijo: "Los políticos tradicionales deben entender que la sociedad esta lista y dispuesta a un cambio necesario, por eso deben asumir una madurez política y respeto legislativo." Actores, investigadores y escritores participaron como testigos de las uniones simbólicas, ayer.

124.- "'Matrimonio'de 'gays'en el Hemiciclo a Juárez." En Excelsior, sección estados, año 86, n. 31225, febrero 15, 2003: 19A.

BM BN

Como parte de las actividades para apoyar la iniciativa de Ley de Sociedades de Convivencia, más de 1,500 parejas, se unieron en matrimonio de forma simbólica. En el 2001 se registraron 500 parejas, al siguiente año el número aumento a mil 174, y ayer a una hora de iniciado el evento se habían unido simbólicamente mil 347 parejas. Artistas, intelectuales y políticos se han unido a este movimiento participando como jueces y testigos. La diputada Enoé Uranga, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos en el ALDF, planteó que será en el próximo periodo de sesiones cuando será votada la iniciativa de ley, por lo que alerto a las organizaciones de la sociedad civil para evitar sea frenada la votación.

125.- DOMINGUEZ, Alfredo. "Matrimonios simbólicos." En La Jornada, sección sociedad y justicia, año 19, n. 6633, febrero 15, 2003: 36.

BM BN

Cerca de 5 mil personas se congregaron en el Hemiciclo a Juárez para exigir a la Asamblea Legislativa, la aprobación de la ley de sociedades de convivencia

126.- MACIAS, Raúl. "Entre beso y beso las bodas gay." En La Prensa, sección noticias de primera plana, año 75, n. 27213, febrero 15, 2003: 4.

BM BN

Gente de la comunidad lésbico-gay contrajeron matrimonio ayer. Unos vestidos con atuendos estrafalarios, otros más conservadores. Los contrayentes eran de diferentes edades. Personalidades del espectáculo y escritores fueron los testigos de honor, en las mesas receptoras de documentos se casaron a mas de mil parejas, pero para ver formalizada su relación deberán esperar a que la Ley de Sociedades de Convivencia sea aprobada por la ALDF. Las parejas heterosexuales se limitaban a mirar y hablar en voz baja, quienes caminaban por el lugar y llevaban a sus hijos apresuraban el paso.

127.- PAVÓN, Carolina. "Solicitan que se apruebe ley para las uniones gay" En Reforma, sección ciudad y metrópoli, año 10, n. 3349, febrero 15, 2003: 3B.

BM BN

Cerca de 5 mil personas se congregaron en el Hemiciclo a Juárez para exigir a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal la aprobación de la Ley de Sociedades de Convivencia. Feministas y miembros de la comunidad gay asistieron para registrar simbólicamente su unión, las cuales sumaron más de mil, reportaron los organizadores. El ombusdman capitalino Emilio Álvarez Icaza, envió un mensaje a los asistentes. La diputada de Democracia Social Enoé Uranga dijo que el dictamen será presentado en el próximo periodo ordinario de sesiones de la Asamblea Legislativa del DF, que inicia el 15 de marzo.

128- AFP. "Matrimonio colectivo de homosexuales en Día de San Valentín." En El Sol de México, sección ciudad, año 38, n. 13446, febrero 15, 2003: 1A, 4A.

BN

Decenas de homosexuales organizaron una boda simbólica, en medio de consignas contra la guerra y por la aprobación de la Ley de Sociedades de Convivencia. Las parejas recibieron la "Epístola de la libertad", un texto que hace referencia a "cómo romper los estigmas y acabar con los fantasmas" entre la comunidad lésbico-gay, sus familiares y la sociedad en general. La ceremonia estuvo acompañada de un acto cultural. En el mes de enero las protestas realizadas por grupos gays obligaron al director del Transporte Colectivo Metro, Javier González, a garantizar el respeto de los derechos civiles de todos los usuarios del metro de la Ciudad de México, donde existía la política de expulsar a los homosexuales. Entre 1995 y 2001 fueron ejecutados 227 hombres y 14 mujeres, por su orientación sexual, 18 de ellos en la Ciudad de México, anunciaron Organizaciones No Gubernamentales y defensoras de los derechos humanos.

129.- LIMÓN C., Eduardo. "Bodas gays en el Hemiciclo a Juárez." En Uno más uno, sección Distrito Federal, año 26, n. 9099, febrero 15, 2003: 11.

BM BN

Tras la aprobación del dictamen de la Ley de Sociedades de Convivencia en noviembre del 2002, la tarde de este viernes 14, más de 100 parejas del mismo sexo se casaron por el civil. Las parejas festejaron con globos, flores, juguetes eróticos, revistas y vestimentas exóticas. Algunas personas expresaron la dificultad que representa reconocerse como homosexuales o lesbianas, ante la sociedad porque los critican, los insultan y agreden.

#### 3.10 ÍNDICE ANALÍTICO

A

Amnistía Internacional, 64, 74, 82, 84 Aborto, 9 Acapulco, 31, 102 Acción Comunitaria 33 AFP, 128 Aguascalientes, 102 Aguilar García, Cesar, 95 Aguilar, Fernando, 63 Agujero de la Cerradura, El, 44 Álvarez Icaza, Emilio, 127 Alvarez, Humberto, 79, 85 Alvarez-Gayou, Juan Luis, 14 Amador, Ana Silvia, 68 Amaranta, 55 Amaya, Alberto, 35 Angeles en busca de la libertad, 67 Anjo, 84 Año internacional de Acción Gay, 9 Arca de Noé, 46 Arceo, Héctor, 69 Archivo Histórico Lésbico Nancy Cárdenas, 44, 114, 117, 121 Archundia, Mónica, 94, 105 Arizona, 51 Asamblea Legislativa del Distrito Federal, 123, 124, 125, 126, 127 Asamblea Legislativa del Distrito Federal, 50, 51, 76, 80, 88, 96, 101 Asociación Internacional de Homosexuales y lesbianas, 31 Asociación Internacional Gay, 9 Audiffred, Miryam, 59 Ave de México, 33, 54, 64, 85, 99

В

Baja California, 51
Balboa, Juan, 16
Baltazar, Elia, 86
Bandera Arcoiris, 8, 47, 52, 56, 58, 65, 67, 71, 73, 78, 79, 85, 100, 102, 104
Barajas Ruíz, Arturo, 122
Barragán, María Antonieta, 1

Bolaños, Ángel, 86 Bordón, Alejandra, 113 Bravo, Elba Mónica, 123 Bueno, Miguel, 3

C

C. de la Peña, Julio, 85 Calamo, 21, 27 Cámara de diputados, 50, 60 Cárdenas, Cuauhtémoc, 34 Cárdenas, Nancy, 35 Castilleja, Guillermo, 75 Castillo Peraza, Carlos, 44 Castro, Yan Maria, 13, 17 Cazés, Daniel, 37 Cazés, Daniel, 39

Centro Cultural de la Diversidad Sexual, 65

Centros de reunión gay, 15, 26, 27, 47, 62, 64, 65, 68, 74, 77, 80, 84, 86, 99

Cervantes, Jesusa, 42

Christopher Street Day, 57

Círculo Cultural Gay, 25, 26, 28, 32, 33, 34, 35, 36, 44, 52, 55, 106

Ciudadanas independientes, 67

Clóset de Sor Juana, El, 32, 33, 44, 46, 50, 55, 78

Club Amistad Nacional, 44

Club Leather de México, 44, 49

Código Civil, 104, 114, 123

Código penal, 39, 53

Colectivo Gay, 55

Colectivo Masiosare, 21, 26, 27

Colectivo Sol, 26, 55, 99

Colima, 9

Colisión de Jóvenes por el Respeto a la Diversidad Sexogenérica, 84, 88

Comisión Ciudadana contra los Crímenes de Odio por homofobia, 88,

Comisión Nacional de la Diversidad Sexual, 60

Comité de la diversidad sexual, 65

Comité Gay Tapatío, 69

Comité Organizador de la Marcha Lésbica (COMAL), 119

Comité Orgullo México, 96, 104

Comunidad Cristiana de la Esperanza, 99, 104

Comunidad Gay, 9

Comunidad Triángulo Rosa, 26

Conac-In, 34

CONASIDA, 38, 51

Con-Don, 26, 27

Condón, 31, 32, 34, 35, 36, 37, 43, 44, 45, 56, 57, 63, 65, 68, 69, 79, 97, 100

Consejo General de Huelga, 68, 69

Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, 106

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, 39, 44, 47, 50, 116, 119, 123, 124, 125, 126, 127

Contreras, Ana Cecilia, 103

Contreras, Cyrse, 101

Coordinadora de la Séptima Marcha del Orgullo Homosexual, 13

Coordinadora del Movimiento de Liberación Homosexual, 16

Covarrubias Ibarra, Gabriel, 31

Covarrubias, José María, 25, 35, 36, 39, 55, 106

Covarrubias, José María, 26

Cruz Báez, Rafael, 53

Cruz Barcenas, Arturo, 117

Cruz Bautista, Carlos, 13, 33

Cruz, Ángeles, 48, 65

Cruz, Filiberto, 120

Cruz, Juan, 93

Cuenca, Alberto, 52

Cultura de Vida, 86

Curzo, Hugo, 119

CH

Chávez, Elia, 68 Chiapas, 33, 34, 35, 47 Chihuahua, 10

D

De la Fuente, Juan Ramón, 39, 69
Democracia Social, 63, 64, 65, 67, 68, 69, 70, 123
Día del Orgullo Homosexual, 10, 11, 14, 15
Díaz Betancourt, Arturo, 17, 68
Díaz, Porfirio, 78
Discriminación, 35, 40, 47, 48, 76, 77, 82, 88, 99, 100, 116
Distrito Federal, 69
Diversidad, 99
DiversiLess, 114, 117
Domínguez, Alfredo, 125
Durán, Manuel, 82

Ejercito Zapatista de Liberación Nacional, 34, 46, 55
Elizalde, Leonardo, 10, 11
Embajada de Estados Unidos, 41
Enciso, Angélica, 32
Encuentro Metropolitano de Lesbianas, 114
Enlace Lésbico, 46, 50
Epístola de la libertad, 128
Equidad Social y Democracia, 99
Equipo Lésbico de Softbol, 44
Escuadrón de Rescate y Urgencias Medicas, 93, 98
Espartaco, 34
Estados Unidos, 9, 31, 40
Estévez Arreola, Alberto, 98
Estrada, Francisco, 34

F

Feliciano, Omar, 62 Feminismo Zapatista, 50 Fernández, Bertha, 58 Fichtl García, Jorge, 24 Fidelidad de Homosexuales Católicos, 9 Flores Perea, Luis Manuel, 84 Flores, Bertha Alicia, 62 Fondo Monetario Internacional, 23 Fox Quesada, Vicente, 64, 67, 69, 70, 73, 85, 88 Francia, 7, 9 Franco, Horacio, 59, 62 Fraternidad Gay, 99 Fregori, Leopoldo, 79 Frente Autentico de Homosexuales Revolucionarios, 26 Fuentes, Joana, 45, 46 Fuentes, Nayeli, 44, 53 Fujimori, Alberto, 41 Fundación Arcoiris, 55 Fundación para la Diversidad Sexual, 59

G

Galindo, José, 96 Gamboa Borraz, Jaime, 34 Gaona, Lorena, 104

García García, Mario, 46

García, Amalia, 55

García, Jesús, 106, 103

Garfias, Francisco, 100

Garza, Javier, 50

Gay Liberation Front, 48

Generación Gay, 44

Gómez Durán, Thelma, 78

Gómez Flores, Laura, 36

Gómez, Enrique, 44

Gómez, Fausto, 34

González, Alberto, 70

González, Ana María, 25

González, Beatriz, 62

González, Javier, 128

González, Román, 47

Grupo Ciclista Gay, 44

Grupo Cocei, 3

Grupo Cristiano Ecuménico Lésbico-Gay, 78, 99

Grupo de Lesbianas Revolucionarias, 15

Grupo Ecuménico Cristiano Génesis, 76

Grupo Espartaquista, 33

Grupo Fidelidad, 9

Grupo Génesis, 52, 55, 65, 67

Grupo Homosexual de Acción Inmediata, 44

Grupo Homosexual de Acción Revolucionaria, 15, 16

Grupo Homosexuales Pro derechos Humanos, 26

Grupo LAMBDA de Liberación Homosexual, 9, 10, 11, 13, 33

Grupo Lésbico 84, 117

Grupo Lésbico Patlatonalli, 78

Grupo Orgullo Homosexual de Liberación, 26

Guadalajara, 9, 16, 17, 26, 27, 31, 102

Guanajuato, 3, 9, 102

Guerra en Irak, 118, 120

Guerra, Humberto, 91

Guerrilla Gay, 9, 26, 33, 44, 47, 52

Gutiérrez Esponda, Jorge Alejandro, 33

H

Hernández, Alberto, 39 Hernández, Juan Jacobo, 27 Herrera Beltrán, Claudia, 54, 114
Hijar, Alberto, 46
Himen, 44
Holanda, 9
Homicidios, 32, 33, 34, 35, 49
Homofobia, 25, 32, 42, 44, 46, 49, 58, 67, 68, 77, 78, 82, 88, 95, 100, 102, 114, 118, 121, 129
Homosexuales Católicos, 28
Homosexuales de la Prostitución, 33
Homosexuales Imagen Gay, 34
Horus, 9
Howard, Georgina, 19, 22
Huitzil, Ignacio, 38

I

Ícaro Gay, 55
Iglesia de la comunidad metropolitana, 67
Iglesia Ecuménica Cristiana, 63
Ikatían, 46
Indígenas, 116
Instituto Mexicano de la Juventud, 103, 106
Instituto Mexicano de la Sexología, 14
Instituto Politécnico Nacional, 111
Inzunsa, Anayansin, 92

J

Jalisco, 31, 65, 69 Jardi, Teresa, 35 Jiménez Flores, Patria, 31, 44, 46, 47, 50, 55, 60, 84 Jiménez Flores, Patria, 60 Jiménez, Gerardo, 39 Jiménez, Nicolás, 69 Jiménez, Norma, 43 Juchitán, 3

 $\mathbf{L}$ 

La Guillotina, 19, 21, 32 La Liga Alegre de Boliche, La, 78, 84 Labastida, Francisco, 67 Lagunas Gaitán, Francisco Javier, 96

Lagunes, Francisco Javier, 71

Lazo rojo, 65

León Martínez, Diana, 116

Les Voz, 114, 117

Lesbianas de San Luis Potosí, 114, 117

Lesbianas en Colectiva, 114, 117

Lesbianas Zapatistas, 55

Leslibros.com, 114

Ley de sociedades de convivencia, 74, 75, 80, 82, 84, 86, 87, 88, 91, 92, 93, 94, 98, 101, 104

Ley Federal contra la discriminación, 42

Ley Federal para Prevenir y Eliminar la Discriminación, 104, 106

Leyva, Francisco, 23

Libro Rosa, 9

Limón C., Eduardo, 130

Línea telefónica gay y bisexual de la Ciudad de México, 71

Lizarraga, Javier, 79

Llamas, María Victoria, 37, 39

López Obrador, Andrés Manuel, 85, 98

M

Macías, Arturo, 122

Macías, Elva, 25

Macías, Raúl, 80, 102, 112, 115, 126

Madero, Arturo, 97, 99

Manta de México, La, 65

Marcha binacional, 40

Mariposas Negras, 19

Martínez, Alberto, 53

Martinez, Angela, 16

Martínez, Fabiola, 99

Martínez, Paulina, 74

Martinez, Uriel, 16

Masiosare, 21

Mayén, Víctor, 73

Mejía, Max, 3, 55

Melero, Pilar, 67

Mexicana de aviación, 37, 39

México Posible, 97, 98, 99, 100

Miranda, Mauro, 49

Mogrovejo, Norma, 119, 121

Moguel López, Martín, 33

Molina, Héctor, 121 Mondragón, Jorge, 17 Monterrey, 34, 102 Morales, Julio, 47 Morales, Luis, 85 Morelia, 102 Morelos, 34, 69 Movimiento de Liberación Homosexual, 24 Movimiento Gay, 47 Movimiento Religioso Mexicano, 44 Movimientos de Salud en defensa de la vida, 27 Muertas de Ciudad Juárez, 114, 116 Mujeres artesanas de Tláhuac, 114, 117 Mujeres Azules, 99 Mujeres y Cultura Subterránea, 114, 117 MULA, 19 Muñiz Fuentes, Luis, 6 Musas de Metal, 44, 52, 55, 84, 104 Museo Universitario del Chopo, 25, 27

N

Nava, Fausto, 17
Nueva Batalla de México, 9
Nueva Generación de Jóvenes Lesbianas, 44, 67, 69, 99
Nueva York, 7, 9, 15, 19, 21, 22, 57
Nuevo Horizonte Gay, 50
Nuevo León, 69
Número de asistentes, 3, 5, 7, 17, 19, 20, 22, 23, 25, 27, 28, 31, 33, 35, 36, 37, 39, 40, 44, 46, 47, 50 53, 55, 56, 64, 67, 70, 71, 72, 73, 75, 77, 78, 80, 81, 82, 83, 85, 87, 93, 94, 95, 97, 99, 101, 104, 112, 113, 114, 115, 118, 119, 120, 121, 123, 124, 125, 126, 127
Número de uniones simbólicas, 123, 124, 126

O

Oaxaca, 3, 34, 51, 78
OIKABETH, 9
ONU, 9
Orgullo Gay, 46
Orgullo Homosexual de Liberación, 9
Orozco, Regina, 106
Ortigoza Díaz, Gerardo, 7
Osos Mexicanos, 67, 78, 84, 95, 99

P

Padierna, Dolores, 95

Palacios, Sandra, 45

Palomilla Gay, 34

Palomo, Armando, 98

Pantoja, Beatriz, 47

Partido Acción Nacional, 32, 43, 44, 45, 64, 65, 67, 68, 69, 70, 73, 97, 99, 100, 105, 122, 123 Partido de la Revolución Democrática, 34, 44, 45, 46, 47, 50, 60, 64, 65, 67, 70, 71, 86, 98, 105

Partido de la Sociedad Nacionalista, 97

Partido del Frente Cardenista de Reconstrucción Nacional, 41, 43, 44, 45, 46, 47

Partido del Trabajo, 97, 98, 99

Partido Revolucionario Institucional, 63, 70, 105, 122

Patlatonalli, 114

Pavón, Carolina, 127

Pech, Fabiola, 84

Peralta, Mario, 54

Pérez Ocaña, Isabel, 88

Pérez Ocafia, Mariana, 114, 117

Pérez, Virginia a., 56

Perú, 41

Piscis, 34

Policía, 3, 7, 9, 18, 20, 23, 24, 28, 29, 30, 31, 32, 35, 37, 44, 53, 66, 71, 81, 85, 88, 93, 98, 116,

121

Por la diversidad sexual, 62

Preciado Negrete, Pedro, 26

Pro Vida, 31, 32

Proyecto Azomalli, 26

PRT, 9, 16, 17, 31

PSUM, 9, 17

Publicaciones LGBT, 43, 67, 95

Punto G, 44

R

Razzias, 6, 17, 23, 24, 26, 27, 32, 35, 36, 37

Reagan, Donald, 8

Red ciudadana por la Sociedad de Convivencia, 88

RED LHOCA, 5

Redadas, 35, 36, 39

Reforma/ redacción, 57

Reglamento de policía y buen gobierno, 19
Rejón, Carlos, 10, 11
Religión, 3 39, 41, 42, 44, 53, 55, 63, 75, 78, 79, 82, 85, 97, 99, 100, 113, 115, 116, 121
Rincón Gallardo, Gilberto, 63, 69
Ríos, Marco A., 75
Rivera Carrera, Norberto, 55, 58, 85, 88
Rivera, José, 62
Robles, Francisco, 41, 43, 44, 46,
Robles, Leticia, 97

Robles, Rosario, 88
Rodea, Felipe, 104

Rodríguez Olivo, Ricardo, 64 Rodríguez, Jesusa, 55, 79, 85, 106

Rojas, Rosa, 27 Román, Julián, 95

S

Salazar, Claudia, 40 San Diego, 51 San Francisco, 3 Sánchez Camacho, David, 53, 58 Sánchez M., Enrique, 8 Sánchez, Raymundo, 97 Secretaría de Gobernación, 9 Secretaría de Salud, 39, 40 Secretaría de Seguridad Pública, 66, 94, 101 Semana Cultural Gay, 25 Serrano Limón, Jorge, 86 Serrano, Esther, 79 Serrano, Irma, 104 SIDA, 15, 19, 22, 25, 26, 27, 29, 30, 32, 33, 35, 36, 39, 40, 44, 48, 49, 55, 58, 63, 68, 69, 71, 78, 79, 86, 100 Silva Herzog, Jesús, 63 Sistema de Transporte Colectivo Metro, 128 Sol v Arcoiris, 46 Solís Obregón, Rolando, 122 Sosa, Jorge, 63

T

T. Pie, Dario, 106 Telemanita, 55, 114, 117

Stonewall, 10, 11, 47

Teziutlán, 16
Tijuana, 9, 40
Tlaxcoaque, 22
Toluca, 26
Transeúntes, 5, 6, 7, 8, 34, 35, 38, 40, 44, 47, 49, 52, 54, 56, 63, 64, 67, 68, 71, 72, 78, 79, 80, 83, 85, 87, 88, 92, 93, 94, 95, 98, 100, 101, 102, 106, 126
Triângulo rosa, 100

U

UNAM, 27, 65, 68, 69, 86 Unidad Punk Libertaria, 55 Unigay, 50 Uranga Muñoz, Enoé, 68, 76, 86, 87, 88, 91, 93, 94, 95, 97, 98, 101, 104, 105, 112, 113, 123, 124, 127

 $\mathbf{v}$ 

Valle, Alicia, 34
Vargas, Filiberto, 47
Vasconcelos, Tito, 32, 59, 62, 68, 71, 74, 79, 81, 85, 86, 94, 96, 104, 105, 106
Vázquez, Juan Alberto, 115
Vázquez, Patricia, 119
Velasco, Pilar, 106
Velázque A., Manuel, 90
Velásquez, Francisco, 92
Velásquez, Sara, 84
Venegas, Juan Manuel, 31
Veracruz, 51, 65, 102
Villarreal Arreola, Ernesto, 81
Vips, 39
Voto rosa, 15, 34, 42, 46, 68, 96, 97, 98, 105
Voz Humana A.C., 32

W

Widmer, Walter, 123

Z

Zúñiga M., Juan Antonio, 76

#### REFERENCIAS

BUSHA, Charles. HARTER, Sthepen, (1990), Métodos de Investigación en Bibliotecología: técnicas e interpretación, México, UNAM, CUIB.

CARRIZO SAINERO, Gloria, et al. (1994), Manual de información, Madrid, CEGAL.

ESCAMILLA GONZÁLEZ. Gloria, (1976), Manual de metodología y técnicas bibliografías, México, UNAM.

MAGALS WALLS, José Antonio, (2002), Tratado básico de Biblioteconomía., Madrid, Editorial Complutense.

MONTANER FRUTOS, Alberto, (1999), Prontuario de bibliografía: pautas para la realización de descripciones, citas y repertorios, España, Trea.

OTLET, Paul. tr. AYUSO GARCÍA, María Dolores, (1996), El tratado de documentación: el libro sobre el libro: teoría y práctica, España, Novograf.

PERALES OJEDA, Alicia (1962), Las obras de consulta: (reseña histórico-crítica), México, UNAM.

PERALTA FIGUEROA, Ana Beatriz, (2001), La organización documental en el material lésbico-gay: el caso del grupo Patlatonalli: Tesis de licenciatura (Licenciado en Bibliotecología) – UNAM, Facultad de Filosofía y Letras, México, El autor.

REGLAS DE CATALOGACIÓN ANGLOAMERICANAS (2004), Bógota, Rojas Eberhard,

ROBINSON, Anthony, (1992), Introducción a la bibliografía: guía práctica para trabajos de descripción y compilación, Madrid, Fundación Germán Sánchez Ruipérez.

SABOR, José Emilia, (1967), Manual de fuentes de información, Buenos Aires, Kapelusz.

TREJO DELARBRE, Raul, (1998), "Veinte años de prensa: cronología", en Nexos: enero, 1998, México.

#### CONCLUSIONES

La explosión de la información obliga a los bibliotecólogos a realizar el trabajo bibliográfico como apoyo a las actividades realizada por los investigadores. La generación de herramientas en las que se recopile información útil y necesaria para desarrollar su labor de investigación.

La información hoy día es un recurso necesario para la proyección y desarrollo de las empresas y de los individuos, el trabajo bibliográfico deberá entonces ser desarrollado con madurez y compromiso, responder a las necesidades de información de los usuarios a quien esta dirigida, contener los puntos de acceso necesarios para su recuperación.

Para la conformación de un trabajo bibliográfico de esta naturaleza se deberá considerar lo siguiente:

- a) Delimitación del Tema, se deberá definir el número de años en que se ublcará y recopilará la información. Además se considera pertinente realizar un muestreo para determinar la viabilidad del proyecto.
- b) Apoyarse en literatura referente al desarrollo del trabajo bibliográfico, sobre trabajos anteriores, en personas que dominen el tema de la investigación.
- c) Se deberá tener siempre presente el objetivo de la investigación
- d) Además de considerar las necesidades de los usuarios.

El trabajo bibliográfico exige interés, pero sobre todo dominio del tema que se selecciona para ser desarrollado.

La recopilación de los artículos se llevo a cabo en las siguientes hemerotecas, ubicadas en:

- <u>Biblioteca Nacional</u>: contiene los periódicos del año al año en curso, pero los periódicos anteriores a 1979, se encuentran disponibles para consulta unicamente en formato de microfilm
- <u>Biblioteca de México</u>: contiene en su colección periódicos del año 1979 a la fecha pero sus colecciones en muchos casos estan incompletas o deterioradas.
- Archivo del Colectivo Sol: contiene información referente a los inicios del Movimiento de Liberación Homosexual y de la Marcha del Orgulio Gay en la Ciudad de México, sin embargo, cabe aclarar 107

que sus colecciones se han desarrollado de manera informal como se pudo constatar por los vacíos de información existente cuando se ubicaron las notas que hacen referencia a la Marcha del Orgullo Gay.

Otras bibliotecas: la búsqueda de los artículos se realizó además en Biblioteca Central de la UNAM, Biblioteca Lerdo de Tejada de la SHCP, Hemeroteca de la UAM, en las cuales sólo mantienen los periódicos por un número determinado de meses o años, lo cual dificulto la ubicación de la información necesaria para el desarrollo de la presente investigación.

Las condiciones en que se encuentran las colecciones de las unidades que información Lésbico Gay que mantienen algunas asociaciones, ponen en peligro la conservación y mantenimiento de los materiales y por consiguiente del contenido. Muchas de estas bibliotecas no se encuentran en instalaciones y/o estantería adecuada, los materiales no se encuentran catalogados, ni clasificados. En algunos casos se desconoce incluso el número de tomos o títulos que incluye la colección.

Además de que esta información permanece, en lugares poco apropiados para su conservación y en ocasiones disponibles únicamente para uso interno de los integrantes de la organización a la que pertenecen, por lo que pocas personas saben de su existencia y un menor número de ellos son los que pueden tener acceso a esos materiales. Estas unidades de información necesitan de personal profesional encargado de la administración de estos.

Al no tener empleados a personal profesional que los ayude en la organización de sus colecciones, no es posible poner a disposición de los usuarios los documentos contenidos en ellas; se dificulta la recuperación de la información.

En los artículos referentes a la organización, desarrollo y cierre de la Marcha del Orgullo Gay, la Marcha Lésbica y la Manifestación de Apoyo para la Aprobación de la Ley de Sociedades de Convivencia, se encuentra información que puede ayudar a la conformación de la historia del Movimiento de Liberación Homosexual, así como de los eventos anteriormente enlistados.

El período comprendido por los años 1979 a 1982, la actividad desarrollada en torno al Movimiento de Liberación Homosexual, no parece interesar a los medios de comunicación, el movimiento comienza a cobrar fuerza y atraer la atención de los medios en años posteriores a este, entre ellos los periódicos. Por lo tanto, esta es una etapa en la que no es posible encontrar publicados artículos referentes a la organización, desarrollo y cierre de la Marcha del Orgullo Gay. La siguiente etapa en la que no es posible ubicar artículos que hagan referencia directa sobre este evento es la que se desarrolla entre 1988 a 1992, pues en estos años el mayor interés de los integrantes de la comunidad Lésbico Gay es apoyar a los enfermos de VIH, por lo tanto el activismo

disminuye significativamente en otro tipo de demandas y peticiones, como la igualdad jurídica. Es en estos años en que la Semana Lésbico Gay se adueña del interés de los periodistas y gana fuerza.

El área cultural es la que les ha permitido mantener un contacto más directo con la sociedad, pues ahora se observa un mayor interés de las personas por asistir a eventos artísticos promovidos por representantes de esta comunidad.

Durante la década de los 80 esta comunidad Lésblco Gay comienza a publicar y distribuir revistas con temas de interés para ellos, como son sexualidad, enfermedades de transmisión sexual, vida social, familiar, en pareja, autoestima, historia del movimiento de liberación homosexual, incluyen además directorios de lugares de ambiente, como bares, discotecas, cafés, etc. La mayoría de estas publicaciones desaparecieron al poco tiempo de estar en circulación.

En el año 2004, se celebró la 26ava. marcha del Orgullo Lésbico Gay Transexual y Travestl en la Ciudad de México. La defensa de los derechos sigue siendo una premisa principal en el desarrollo de la misma, aunque aunada a la fiesta y la comercialización.

Para el desarrollo de una bibliografía se hace necesarlo el dominio del tema a desarrollar para tener claridad en el objetivo de ese trabajo.

Con la realización de esta investigación se busco desarrollar una herramienta útil para la conformación de la historia de la Marcha del Orgullo Gay en la Ciudad de México, a partir de la recopilación de los artículos de periódico que hacían referencia directa a la organización, desarrollo y cierre de este evento

Durante el desarrollo de la presente investigación se tuvo contacto con otros materiales relacionados con el tema, los cuales dan cuenta de la historia del Movimiento de Liberación Homosexual, algunos otros abordan los antecedentes y desarrollo de la marcha a lo largo de los años, aunque en la mayoría de los casos no hay seguimiento en los temas.

## BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

ALCAIDE, Soledad, (2003), Tolerancia a la homosexualidad, con matices, en El País, junio 22, 2003, México, p. 10.

ALYSON, Sasha, (1984), "What Ilbrarians should know about gay and lesbian publishing", en Collection building: Spring 1984, 22 - 23.

BAVINES LOZOYA, José Federico, (2002), "El movimiento gay en México"", en Comunidad lúbrica: Nov. Dic. 2002, México, 13 - 31.

BUSHA, Charles. HARTER, Sthepen, (1990), Métodos de investigación en Bibliotecología: técnicas e interpretación, UNAM, CUIB, México.

CARRIÓN GÚTIEZ, Manuel, (1993), Manual de bibliotecas, Madrid, Germán Sánchez Ruipérez. Pirámide.

CARRIÓN RODRÍGUEZ, Guadalupe, (1992), "Las bibliotecas especializadas en México", en La Bibliotecología en el México actual y sus tendencias, México, UNAM, DGB.

CARRIZO SAINERO, Gloria, et al. (1994), Manual de información, Madrid, CEGAL.

CASTAÑEDA, Marina, (1999), La experiencia homosexual, México, Paidos.

CÍRCULO CULTURAL GAY, (2002), "Acerca de la semana cultural gay" en La Jornada: Julio 3, 2002, México, p. 2.

CREELMAN, Janet. HARRIS, Roma, (1992), "Coming out: the information needs of lesbians", en Collecting building: Jan. 1992, 37-41.

CUEVA, Álvaro, (2002), "Homosexuales Explotados: los programas gays son homofóblicos", en Etcétera, Mar. 2002, México.

ESCAMILLA GONZÁLEZ. Gloria, (1976), Manual de metodología y técnicas bibliografías, México, UNAM.

FERNÁNDEZ ALEMANY, Manuel. SCIOLLA, Andrés, (1999), Mariquitas y marimachos: guía completa de la homosexualidad, Madrid, Nuer.

GARCÍA, Pompeya Elvira. REYES CÓRDOBA, Bladimir, ( ----- ), Metodología de la investigación, México, Nueva imagen.

GARCÍA GUTIERREZ, Gabriel. TORRES, Nahum, (2000), "Las lesbianas debemos ser más propositivas", en La Jornada: Jun. 28, 2000, México, p. 5°.

GÓMEZ, Enrique, (2004), "Urge politizar el movimiento LGBT: Tito Vasconcelos", en Homopolis: la guía LGBT: Mar. 2004, México. 16 –18.

GÓMEZ, Rodrigo, (2004), "El tequila gay", en Boys & toys: Mar. 2004, México. 32 – 34.

GOUGH, Cal. GREENBLATT, Ellen, (1992). "Services to gay and lesbian patrons: examining the myths" en Library journal: Jan. 1992, 59 - 63.

HERNÁNDEZ, Juan Jacobo. MANRIQUE, Rafael. (1993), "El movimiento gay/lésbico en México", en Del otro lado: Ago. 1993, México, 17-21.

HOMOPOLIS: más que una tendencia un estilo de vida: Mar. 2002, México.

ISRADE, Yanerith, (2000), "Inicia la semana cultural lésbico-gay", en La Jornada: Jun. 7, 2000, México, p. 37.

IBARRA, María Esther, (2000), "Cada día se perpetran en México tres crímenes por homofóbla", en La Jornada, Jun. 8, 2000, p. 33

KRUMMEL, D. W. (1993), Bibliografías: sus objetivos y métodos, Madrid, Fundación Germán Sánchez Ruipérez, Pirámide.

LAMBDA, (1980), "Segunda marcha del orgullo gay", [México].

LAMBDA, (1984), "Salvemos el local del Grupo Lambda de Liberación Homosexual", [México].

LASSO DE LA VEGA, Javier, (1969), Manual de documentación: las técnicas para la investigación y redacción de los trabajos científicos y de ingenieria, Barcelona, Labor.

LAURITSEN, John. THORSTAD, David, (1977), Los primeros movimientos en favor de los derechos de homosexuales (1864-1935), Barcelona, Tusquets.

MAGÁN WALLS, José Antonio, (2002), Tratado básico de Biblioteconomía. Editorial Complutense, Madrid.

MEDINA, Antonio, (2003), "Arzobispo de Guerrero detiene campaña de prevención del SIDA en HSH", en Boys & toys: Sept. 2003, México.

MERCADO GAY, (2002), en Neurona, México, 4 - 11.

MOGROVEJO, Norma, (2000), Un amor que se atrevió a decir su nombre: la lucha de las lesbianas y su relación con los movimientos homosexual y feminista en América Latina, México, Plaza y Valdéz.

MONDIMORE, Francis Mark, (1998), Una historia natural de la homosexualidad, España, Paidos.

MONROE, Judith, (1991), "Breaking the silence barrier: libraries and gay and lesbians students", en Collecting building: vol. 9, n. 1, 43 - 46.

MONTANER FRUTOS, Alberto, (1999), Prontuario de bibliografía: pautas para la realización de descripciones, citas y repertorios, España, Trea.

NEIBAUER, Alan, (2000), Access 2000 para gente ocupada, México, Osborne.

NICOLAS, Jean, (1982), La cuestión homosexual, Barcelona, Fontamara.

OTLET, Paul. tr. AYUSO GARCÍA, María Dolores, (1996), El tratado de documentación: el libro sobre el libro, teoría y práctica, España, Novograf.

PERALES OJEDA, Alicia (1962), Las obras de consulta: (reseña histórico-crítica), México, UNAM.

PERALTA FIGUEROA, Ana Beatriz, (2001), La organización documental en el material lésbico-gay: el caso del grupo Patlatonalli. Tesis de licenciatura (Licenciado en Bibliotecología) — UNAM, Facultad de Filosofía y Letras, México. El autor.

PÉREZ OCAÑA, Isabel, (2001), "El distrito Federal, la entidad más homofóbica", en Milenio Diario: Jun. 22, 2001, p. 38.

RIDELL, Gordon, (1988), Library services for lesbians and gays, en Library association record: Feb. 1988, 84 – 85.

ROBINSON, Anthony L. W., (1992), Introducción a la bibliografía: guía práctica para trabajos de descripción y compilación, Madrid, Fundación Germán Sánchez Ruipérez.

SAAVEDRA RODRÍGUEZ, Águeda, (2002), La prueba escrita o tesis profesional, México, UNAM. Facultad de Química. Departamento de Idiomas.

SABOR, José Emilia, (1967), Manual de fuentes de información, Buenos Aires, Kapelusz.

SUN. (2002), "Escasa la investigación sobre homosexualidad en México" en El M. Enero 22, 2002, México.

TREJO DELARBRE, Raul, (1998), "Veinte años de prensa: cronología", en Nexos: Enero, 1998, México.

VERA CABAÑAS, Martín, [2001], Las bibliotecas y la exclusión de la literatura lésbico-gay: una aproximación, [México], [El autor], 12 p.

VILLAMIL, Jenaro, (2001), "La masculinidad mai entendida, principal obstáculo para enfrentar el SIDA: Carmen Soler", en La Jornada: Jun. 21, 2001, México, p. 45.

VILLAMIL, Jenaro, (2003), "La cuestión gay, los medios y las campañas", en La Jornada: Jun 29, 2003, México, p. 4.

## **BIBLIOGRAFÍA COMPLEMENTARIA**

BARRANCO, Justo, (2002), "La injuria conforma la identidad gay" en La vanguardia: Abril 18, España.

BATISTA, Adriana. FRATTI, Gina, (1984), *Liberación Homosexual*, México, Posadas, Colectivo Sol.

CORNAG, Martha, (1991), Libraries, erótica and pornography, Oryx pres.

CARPINTERO, Eugenio, Como documentarse en sexología: guía práctica, Salamanca, Amaru.

CASTILLO ALEMAN, Concepción, [2004], La historia de un grupo muy partícular: El Grupo Universitario por la Diversidad Sexual, [México], [El autor].

DE LA PEÑA, Ricardo, (2001), "El nuevo orden sexual", en Nexos: Ago. 2001, México.

DORING H., María Teresa, (1989), El mexicano ante la sexualidad, México, Hispanicas.

ESCALONA, Cesar Augusto. KIB, Héctor. (1999), Rostros de la Diversidad Sexual. México, El autor.

GONZÁLEZ RIZZO, Alejandra, et al. (2001), Liderazgo y jóvenes: lecturas, México, Instituto de Liderazgo Simone de Beauvolr.

GUASCH, Oscar, (2000), La crisis de la heterosexualidad, Barcelona, Alertes. Colección rey de bastos; 26.

JUÁREZ CAMPOS, Verónica, (2001), La educación sexual a través de la literatura infantil: un enfoque bibliotecológico. Tesis de licenciatura (Licenciado en Bibliotecología) – UNAM, Facultad de Filosofía y Letras, México, El autor, 2004.

HERNÁNDEZ, Juan Jacobo. MANRIQUE, Rafael, [1989], 10 años de movimiento gay en México: el brillo de la ausencia, [México], [El autor].

KATZ, Bill, "Magazines", en Library journal: January 1992, p. 186.

NOTA'N QUEER: estilos de vida: Agosto 2002, México.

OLIVERA PÉREZ, Dante, [2000], La diversidad sexual, Uruguay, Centro de Investigación y Estudios Intersexuales.

PETIT, Michele, (1999), Nuevos acercamientos a los Jóvenes y la lectura. Espacios para la lectura, México, FCE.

ROMAN HASSA. María Trinidad, comp., (2002), La lectura en los grupos vulnerables, México, CUIB.

SMITHE, Alan, "La unión hace la fuerza", en Quo: Feb. 2002, México, p. 48.

SPINK, John, (1990), Niños lectores: un estudio, Madrid, Fundación Germán Sánchez Ruipérez.

STEINER, George. BOYERS Robert, comp., (1985), Homosexualidad, literatura y política, Madrid, Alianza.

-----MEMORIAS DEL SEGUNDO CONGRESO LGBT, [2007], [México].

———, (2002), El enemigo en casa: discriminación entre gays, en Milenio Diario: Jun. 25, 2002, México.